
ЗАКОН  
НА «МЫЛО»
Читатели постарше наверняка помнят: 

чтобы пользоваться мобильным телефоном, 
нужно было иметь при себе разрешение 
Госсвязьнадзора. Читатели еще постарше 
могут вспомнить то ли миф, то ли правду: все 
пишущие машинки в стране были на учете 
в КГБ. Если мы не остановим наших парла-
ментариев, вся эта красота опять вернется 
в нашу жизнь.

Второго дня сенаторы внесли в Госдуму 
законопроект о том, что все пользователи 
электронной почты («мыла» в просторечии) в 
стране должны быть идентифицированы. Что 
позволит «тем, кому надо» читать почту по-
дозрительных лиц. Мне лично не жалко, если 
меня идентифицируют, я законопослушный 
гражданин любимой Родины, если сенатору 
Клишасу (инициатору проекта) интересно — 
могу даже пароль от почты дать.

Мне жалко, что сенатор Клишас и иже 
с ним бездумно распоряжается моими, да 
и вашими деньгами. Потому что за этим 
законопроектом нет ничего, кроме эко-
номических интересов производителей 
оборудования и неуклюжей попытки об-
легчить введение тотального контроля над 
гражданами.

Мне противно, что нас держат за ду-
раков, поясняя все это заботой о нашей 
безопасности. Мол, общество «сталкивается 
с новыми угрозами» — распространением 
заведомо ложных сообщений о терактах. А 
«использование распространителями ано-
нимных угроз почтовых сервисов позволяет 
им скрывать свои персональные данные». 
Серьезно?!

Недавние волны «минирований», как 
уверяли нас правоохранители, были вызва-
ны телефонными звонками из-за рубежа, с 
Украины в основном. При чем тут электрон-
ные почтовые ящики россиян? Или надежда 
на то, что какой-то идиот со своего иден-
тифицированного почтового ящика будет 
рассылать угрозы, его тут же поймают и все 
будет хорошо? Общество 
перестанет сталкиваться 
с новыми угрозами?

Читайте 2-ю стр.
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ НОМЕРЕ  

ЖУРНАЛА

  ЮЛИЯ МЕНЬШОВА за годы карьеры в кино и на 
телевидении получила среди своих коллег и близких 
прозвище «железная леди». В преддверии юбилея 
актрисы и телеведущей «МК-Бульвар» попытался 
разобраться, за что Юлия заслужила такое звание.

  ТУТТА ЛАРСЕН знает, как совмещать насыщенную 
профессиональную жизнь с воспитанием отпрысков, 
при этом оставаясь любящей и любимой женой. «МК-
Бульвар» обсудил с Туттой отдых в России, домашнюю 
кулинарию и многодетную семью.

  А ТАКЖЕ: Анита Цой набирает вес, Игорь Верник 
перевоплощается в музыкального продюсера, Женя 
Малахова о музыке, кино и творческих мужчинах, рус-
ская кухня на современный лад и многое другое.
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 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

Читайте 3-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Юрий ТАВРОВСКИЙ, 

руководитель Аналитического 
центра «Российская мечта  

и Китайская мечта»  
Изборского клуба

КИТАЙ 
СОСРЕДОТАЧИВАЕТСЯ

ВИНОВНО ПО ФАКТУ РОЖДЕНИЯ
Проголосует ли российский покупатель рублем 

за грузинский алкоголь?
Тема винных «санкций» в отноше-

нии Грузии закрыта, заявил на днях 
зам. главы российского МИДа Геор-
гий Карасин. Это значит, что люби-
мое многими россиянами грузинское 
вино, по крайней мере в обозримом 
будущем, не исчезнет с наших при-
лавков. Наши соотечественники, при-
обретая в магазинах «Хванчкару» и 
«Киндзмараули», образно говоря, 
покупают собственные воспоми-
нания, связанные еще с советской 

Грузией: аутентичное виноделие, 
гастрономическая культура, тради-
ционное гостеприимство. Но стоит 
ли обманываться? Реки «Саперави» и 
«Ркацители», которые хлынули к нам 
после отмены эмбарго на поставки в 
2013 году, это совсем не те напитки, 
которые продавались в советское 
время. И по качеству, и по цене. Ка-
кое же будущее у грузинского вина 
в России? 

Читайте 6-ю стр.КРЫША СЪЕХАЛА ОТ ДОЛГА
Закон запретил выдачу микрозаймов  

под залог жилья
24 июля Госдума приняла законо-

проект, запрещающий микрофинан-
совым организациям (МФО) выдавать 
гражданам займы под залог жилья. 
Это, по идее, должно положить ко-
нец печальной и порочной практи-
ке, получившей в нашей стране, увы, 
достаточно широкое распростране-
ние: когда люди берут в долг малую 

сумму, буквально до зарплаты, а в 
итоге лишаются квартиры. При этом 
ЦБ указывает, что нередко легаль-
ным названием МФО прикрываются 
«черные кредиторы», работающие 
вообще вне закона, — с начала года 
их выявлено более тысячи плюс более 
двух тысяч в прошлом году. 

Читайте 2-ю стр. Реставрация Дома Наркомфина вы-
полнена почти на 80 процентов, сообщили 
журналистам представители столичного 
Департамента культурного наследия и 
инвесторы. Одна из квартир уже полно-
стью готова и обставлена — ее сейчас ис-
пользуют как шоурум, демонстрирующий, 
как можно приспособить памятник века 
минувшего для века нынешнего. 

Читайте 2-ю стр.

С ДОМОМ НАРКОМФИНА 
ОБОШЛИСЬ КОНСТРУКТИВНО

При реставрации постарались сохранить 
изначальный замысел

39 ЛЕТ БЕЗ ВЫСОЦКОГО
Друг поэта Игорь Кохановский  
(на фото слева) написал  
поэму его памяти Читайте 4-ю стр.

Читайте 4-ю стр.
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Сегодня в Комсомольске-на-Амуре пройдут первые 
похороны детей, погибших при пожаре в лагере «Холдо-
ми». А сама турбаза, где произошла трагедия, сейчас 
похожа на город мертвых — здесь не осталось ничего, 
кроме обугленных остовов палаток и запачканных са-
жей железных кроватей, на которых спали маленькие 
отдыхающие. Следователям, которые бродят на пепе-
лище, предстоит докопаться до причин случившегося. 
И много вопросов у них именно к тем самым палаткам, 
которые сгорели за считаные минуты. 

Читайте 3-ю стр.

Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА, Екатерина 
СТЕПАНОВА, Ева МЕРКАЧЕВА, Дарья ФЕДОТОВА, 
Наталья ВЕДЕНЕЕВА и др.

СУД ПОСОВЕТОВАЛ ИСКАТЬ 
ВИНОВНИКА ПОТОПА  

ЗА ПРЕДЕЛАМИ КВАРТИРЫ
Очень актуальное в пе-

риод отпусков решение 
по делу о заливе квар-
тиры вынес Верховный 
суд. Высшая инстанция 
определила, кто должен 
платить за потоп из-за 
сорванной батареи, если 
хозяина квартиры в мо-
мент такого наводнения 
нет дома.

Как стало известно «МК», 
коммунальное бедствие 
обрушилось на головы 
жильцов многоэтажки в 
московском районе От-
радное. В июне 2017 года 
владелец одной из квар-
тир отбыл в командировку 
на два дня. По совпадению 
именно на эти даты вы-
пали гидравлические ис-
пытания системы отопле-
ния, которые проводило 
местное подразделение 
ГБУ «Жилищник». Видимо, 
в процессе работ что-то 
пошло не так, и в пустой 
запертой квартире про-
рвало батарею. А так как 
ничего не подозревающий 
хозяин в это время был в 
Саранске, оперативно по-
пасть к нему в квартиру и 
перекрыть стояк комму-
нальщики не смогли. В 
результате затопленными 
оказались еще и соседи 
из квартир двумя этажа-
ми ниже. Ущерб для одной 
из них составил 425 ты-
сяч рублей, второй — 587 
тысяч. Управдомы от от-
ветственности открести-
лись и переложили вину на 
плечи командировочного. 

По словам коммунальщи-
ков, мужчина незадолго 
до потопа установил но-
вый радиатор, не согласо-
вав работы с инженерной 
службой управляющей 
компании. Эта позиция 
помогла «Жилищнику» 
выиграть сначала процесс 
в Бутырском суде, а затем 
и отбиться от апелляции 
в Мосгорсуде. Все судьи 
решили, что платить за ре-
монт разгневанным жиль-
цам многоэтажки должен 
сосед сверху, так как он 
по личной инициативе за-
менил штатную батарею 
на новенький радиатор, у 
которого отсутствует не-
обходимый для безопас-
ности вентиль. Однако 
Верховный суд увидел 
в деле массу ошибок и 
отменил решения ниже-
стоящих инстанций. Как 
подчеркнула коллегия 
высших судей в определе-
нии, по закону управляю-
щая компания несет перед 
собственниками квартир 
ответственность за над-
лежащее содержание 
общего имущества дома. 
Вместе с тем никто не об-
следовал место прорыва 
трубы. А значит, и непонят-
но, относится ли это место 
к общему имуществу или 
нет. Если относится, то 
и платить за ущерб всем 
владельцам затопленных 
квартир придется комму-
нальщикам. C учетом этой 
позиции ВС дело будет 
пересмотрено.

ЛЯГУШКА-ПУТЕШЕСТВЕННИЦА ТЕПЕРЬ СМОЖЕТ 
ЕЗДИТЬ ПОЕЗДОМ

Еноты, норки и лягушки 
смогут самостоятельно 
ездить в поездах дальне-
го следования. Расширен 
список домашних живот-
ных, которые допускаются 
к перевозке без сопрово-
ждения владельцев. 

Как сообщили в пресс-
службе «Федеральной 
пассажирской компании», 
с июля этого года в пере-
чень питомцев, которые 
могут путешествовать 
отдельно от хозяев, были 
включены мелкие гры-
зуны, хищники, мелкие 
неядовитые земновод-
ные и пресмыкающиеся. 
Ранее к перевозке допу-
скались собаки, кошки, 
птицы, хомяки, морские 
свинки, кролики, а также 
черепахи. Теперь к ним 
добавили лис-феньков, 
белок, крыс серых деко-
ративных, мышей домо-
вых, нутрий, песчанок, 
шиншилл, ежей, енотов, 
норок, хорьков-фреток, 

аксолотлей, квак-
шей, шпорцевых 
лягушек, трито-
нов, игуан, хаме-
леонов и ящериц. 
Все животные 
д ол ж ны быт ь 
приручены, вести 
себя спокойно и 
не болеть. 

Изменились 
и требования к 
перевозке. Для 
упрощения корм-
ления животных кормушка 
и поилка крепятся к двер-
це клетки. Контейнер 
должен быть оборудован 
поддоном, выдвигаемым 
без открывания основного 
отсека. Также сократился 
список документов, необ-
ходимых для перевозки. 
Так, например, количество 
экземпляров заявлений 
на перевозку питомцев 
сократилось с четырех 
до двух, при этом непо-
средственно в кассе за-
полняется только лицевая 

сторона заявления (све-
дения об отправителе и 
вид животного). 

Напомним, АО «ФПК» 
ввело услугу перевозки 
домашних животных без 
сопровождения владель-
цев в багажных купе с 16 
июля 2018 года. В на-
стоящий момент услуга 
доступна в 226 поездах 
дальнего следования. С 
момента запуска услуги 
перевозки животных без 
сопровождения владель-
цев оформлено более 4,6 
тыс. билетов.

ГОЛОДОВКА ПРИВЕЛА ЭКС-ГЛАВУ 
СЕРПУХОВСКОГО РАЙОНА  

В ПСИХУШКУ

Экс-главу Серпуховско-
го района Подмосковья 
Александра Шестуна го-
спитализируют в психиа-
трическую больницу им. 
Алексеева (в простонаро-
дье — Кащенко). Такое ре-
шение принял консилиум 
врачей. 

Как сообщили во ФСИН, 
Шестун, который обвиня-
ется в нескольких корруп-
ционных преступлениях, 
последние дни был на 

голодовке, в том числе 
сухой. Из-за этого нача-
лись необратимые про-
цессы в организме, судя 
по анализам, пострадал 
мозг. Медики больницы 
«Матросской Тишины» 
обратились во ФСИН с 
предложением начать 
принудительное кормле-
ние. Однако руководство 
ведомства его не поддер-
жало. Поскольку Шестун 
стал странно себя вести 
(как выражаются врачи, 
«заговариваться»), была 
вызвана бригада психиа-
трической помощи. Граж-
данские специалисты по-
считали его фактически 
недееспособным и при-
няли решение о госпита-
лизации. Лечить Шестуна 
будут в городской больни-
це им. Алексеева.

СЕКРЕТОМ УСПЕХА АФГАНСКОГО ОСТАПА БЕНДЕРА БЫЛИ ЛИЧНЫЕ 
ВОДИТЕЛЬ И ТЕЛОХРАНИТЕЛЬ 

Реальным сроком в пять 
лет завершилась голово-
кружительная карьера 
уроженца Афганистана 
Эхсануллу Шекейба, ко-
торый представлялся 
офицером спецслужб 
и вымогал деньги у наи-
вных предпринимателей 
за прекращение якобы 
возбужденных уголовных 
дел. Басманный суд при-
знал бывшего грузчика из 
гостиницы «Севастополь» 
виновным в «мошенниче-
стве по предварительному 
сговору». 

Уроженца Кабула сотруд-
ники ФСБ задержали еще в 
2016 году. Как установили 
следователи, Шекейба на-
ходил предпринимателей 

и обещал им покрови-
тельство. Любопытно, 
что многие на сотрудни-
чество соглашались, так 
как действительно были 
замешаны в сомнитель-
ных делах. При этом осуж-
денный умело играл роль 
успешного человека. Как 
правило, он смело пред-
ставлялся офицером ФСБ 
(иногда даже полковни-
ком), бегло и без ошибок 
говорил по-русски, озву-
чивал при случае громкие 
фамилии и, самое главное, 
действительно ездил с 
водителем на Mercedes 
Gelandewagen, который со-
провождал микроавтобус 
Chevrolet с вооруженными 
охранниками. 

Что же касается денег, 
то, как правило, размер 
вознаграждений дохо-
дил до 1 млн долларов. 
Последняя жертва мо-
шенника была готова за-
платить 3 млн долларов. 
И это не считая еще 2 млн 
долларов, которые пред-
приниматель должен был 
выложить за покровитель-
ство в целом. 

Любопытно, что перед 
передачей денег кабуль-
ский Бендер ездил к яс-
новидящей в Подольск, и 
она нагадала ему удачу. 
Впрочем, переговоры за-
кончились задержанием. 

В ходе допросов выясни-
лось, что у Шекейбы есть 
соучастник — уроженец 

Грузии по фамилии Май-
сурадзе. Мужчина также 
активно участвовал в об-
работке предпринимате-
лей. Его суд приговорил к 
4 годам колонии общего 
режима. 

Кстати, Басманный 
суд ранее уже выносил 
приговоры друзьям-
мошенникам. Однако 
апелляционная инстан-
ция возвратила дело на 
новое рассмотрение. Суд 
устранил все недочеты (в 
частности, в жалобе ука-
зывалось, что в суде пер-
вой инстанции у обвиняе-
мого не было переводчика 
с пушту) и, признав обоих 
виновными, назначил те 
же сроки. 

ЦИФРОВОЙ ДВОЙНИК НАУЧИТ 
ПОЛУЧАТЬ УДОВОЛЬСТВИЕ  

ОТ ОБУЧЕНИЯ 
«Цифрового двойника» 

для каждого учащегося 
создадут ученые. Россий-
ская академия наук и Мини-
стерство просвещения РФ 
разрабатывают революци-
онный метод обучения.

Как сообщил президент 
РАН Александр Сергеев, 
новая методика препода-
вания материала для школ 
и вузов будет учитывать 
психофизиологические 
особенности учеников. В 
настоящее время, по сло-
вам Сергеева, уделяется 
мало внимания предрас-
положенности людей к 
тем или иным методам 
восприятия информации. 
Каждому надо подбирать 
их индивидуально. 

Для этого ученые снача-
ла создадут «цифрового 
двойника» каждого учаще-
гося на основе его индиви-
дуальных качеств, напри-
мер, такого, как скорость 
восприятия зрительных 
образов и звуков. Кроме 
того, будут учитываться 
эмоции, возникающие у 
человека при обучении 
(за лицом станет «следить» 

видеокамера). Когда со-
стояние, в котором нахо-
дится обучающийся, оциф-
руют (то есть будет создан 
его «цифровой двойник»), 
при помощи компьютерной 
программы для него под-
берут самую оптимальную 
методику преподавания. 
В дальнейшем ее начнут 
применять в отношении 
реального учащегося. 

— Методика должна 
выстраиваться таким об-
разом, чтобы предмет 
воспринимался позитив-
но, без отторжения, — по-
яснил Сергеев. — Все это 
важно для максимального 
использования человече-
ского потенциала.

РАН уже начала обсуж-
дение проекта с Минпрос-
вещения и IT-компаниями 
по разработке передовых 
подходов к обучению в 
школах и университетах. 
Последние заверили, что 
программное обеспечение 
для такой работы у них име-
ется. Предполагается, что 
пилотным регионом для 
внедрения новых методик 
обучения станет Сахалин. 

АРЕСТ ПЕНСИОНЕРКИ ПОСЧИТАЛИ ОШИБКОЙ 
ФЕМИДЫ

Пенсионерка Тамара 
Васильева, попавшая за 
решетку за то, что отру-
гала краснодарского чи-
новника за потоп в доме 
ее сестры, выйдет на сво-
боду. Такое решение при-
нял 24 июля Московский 
городской суд.

Напомним, 66-летняя 
москвичка Тамара Васи-
льева угодила в застенки 
15 июля. В СИЗО-6 ее от-
правил своим постанов-
лением Басманный суд 
столицы за уклонение от 
исполнения уголовного 
наказания. В 2015 году 
бабушка пришла на прием 
к главе сельского поселе-
ния в Краснодарском крае 
Андрею Борисовскому и 
отругала его за огром-
ную лужу перед домом 
ее сестры, к которой она 
приехала в гости. Слу-
га народа обиделся на 

пожилую женщину и на-
писал на нее заявление. 
Даму привлекли к уго-
ловной ответственности 
за оскорбление предста-
вителя власти и назначи-
ли штраф 7000 рублей. 
Правда, сама Васильева 
на суде не была и о штрафе 
не знала, поэтому и не за-
платила его. Узнала о сво-
ем статусе преступницы 
пенсионерка, только когда 
полицейские сняли ее с 
поезда Москва — Красно-
дар. Женщину доставили 
в Басманный суд, который 
постановил арестовать ее 
на 30 суток — до момента, 
пока ФСИН решит, что с 
ней делать дальше. Такое 
решение возмутило даже 
прокуратуру. Гособвини-
тель наравне с адвокатом 
бабушки Дмитрием Джу-
лаем просил Мосгорсуд 
отпустить пенсионерку 

из-под стражи. По словам 
защитника, арест неце-
лесообразен: у Василье-
вой есть жилье в Москве 
и Подмосковье и иму-
щество, которое можно 
описать в уплату штрафа. 
Кроме того, у женщины 
слабое здоровье и букет 
болезней, которые усу-
губились в условиях тю-
ремной камеры. Суд встал 
на сторону и прокурора, и 
адвоката. Постановление 
Басманного суда отмене-
но. В ближайшее время 
Тамара Васильева ока-
жется на свободе. Опла-
тить штраф она обещала 
сразу, как выйдет из СИЗО 
и как только ей выдадут 
хотя бы квитанцию на его 
оплату. Никаких докумен-
тов на штраф и последую-
щее ограничение свободы 
бабушка, по ее словам, 
даже не видела. 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno

« НЕ ДОЛЖНЫ 
БЫЛИ ТАК 
БЫСТРО СГОРЕТЬ»

В страшном пожаре в детском 
лагере обвинили палатки
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Фото пожара в лагере.
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c 1-й стр.
Нет. А вот производители обо-
рудования получат гаранти-
рованный заказ, потому что 
операторов связи законода-

тельно обяжут это оборудование ставить. 
Мало, видимо, 30 миллиардов, которые пой-
дут на реализацию закона об изоляции Рунета. 
Надо еще.

Это — деньги на ветер. Наши деньги в чьи-
то карманы без ощутимой пользы для нас.

Да и тотальный контроль, цифровой гулаг, 
о чем грезит любая власть в любом государ-
стве, таким образом не установить.

Идентификация пользователей мессен-
джеров (закон принят, постановление вы-
пущено в мае) так и не заработала. Самый 
большой рост рекламы идет в Телеграме — 
запрещенном в нашей стране, именно из-за 
нежелания компании «сдавать» своих поль-
зователей. Этим мессенджером все больше 
пользуются государственные деятели. То есть 

результат борьбы, недешево обходящейся 
государству, налицо.

Но попытаться контролировать граждан 
можно. Никто не сможет запретить мне поль-
зоваться почтовым ящиком сервиса, скажем, 
Уругвая. Никто не заставит уругвайского опе-
ратора связи идентифицировать меня по тре-
бованию российского законодательства. Но... 
Если все же изолировать российский сегмент 
Интернета, то все граждане автоматически 
смогут пользоваться только отечественным 
«мылом», родными соцсетями и проверен-
ными мессенджерами. И вся переписка, все 
звонки и сообщения, которые будут храниться 

три года по «закону Яровой», станут без про-
блем (все идентифицированы) доступны то-
варищу майору. Эти данные, если уж честно, 
и сейчас доступны. Но с проблемами. Сило-
викам, в самом общем случае, надо побегать 
— вычислить конкретного пользователя и 
конкретное оборудование, получить судебное 
решение (в экстренных случаях можно и без 
него, но это жестко регламентировано).

Тенденция видна, не правда ли?
Остается ждать, когда до парламентари-

ев дойдет самый простой и дешевый способ: 
запретить продажу телефонов и компьютеров 
без паспорта, изъять все незарегистриро-
ванные и нелегальные, ввести за пользова-
ние незарегистрированным оборудованием 
уголовную ответственность. И еще остается 
надеяться, что до этого не дойдет, — жадность 
победит. Или малоосмысленные, но денежные 
законопроекты задаром выдумываются?

Дмитрий ПОПОВ.

c 1-й стр.
Прошлой зимой СМИ облетела 
история о выселении из квар-
тиры за долг перед МФО не-
полной семьи с тремя мало-

летними детьми и пенсионеркой. Семья 
совсем не маргинальная. Понадобились сроч-
но деньги, моложавую бабушку, вполне в 
здравом уме, отрядили за кредитом. Все про-
шло успешно, деньги она получила. Через 
некоторое время из компании позвонили: 
надо подойти подписать какие-то дополни-
тельные соглашения. Пенсионерка, не подо-
зревая дурного, отправилась к знакомым уже 
менеджерам. Часть поданных ей бумаг пред-
ставляла собой только последнюю страничку 
с реквизитами и графой для подписи. За-
емщику объяснили: первую страницу запо-
роли, переделывают. Та все подписала. Как 
впоследствии выяснилось, это был договор 
залога на квартиру. А когда семья не смогла 
внести один из платежей, ее из квартиры 
выселили. Женщины обратились в суд, кото-
рый, однако, не встал на их сторону, ведь 

договор залога имеется и просрочка по кре-
диту — тоже.

Таких историй, к сожалению, немало. Их 
«героями» чаще становятся люди пожилые 
или неблагополучные. Но, как видим, необя-
зательно быть маргиналом, чтобы лишиться 
квартиры. «Недопустимо, когда гражданин 
лишается единственной квартиры из-за не-
значительного по сравнению с ее стоимостью 
микрокредита», — заявил председатель Гос-
думы Вячеслав Володин. По его убеждению, 
принятый законопроект «позволит пресечь 
охватившую российские регионы волну жи-
лищного рейдерства».

Однако не все так просто: документ спо-
собен урегулировать проблему только в ле-
гальном сегменте рынка — в отношении МФО, 
которые имеют лицензию ЦБ, значатся в его 

реестре. Законодательный запрет бессилен 
в отношении так называемых «черных креди-
торов» — нелегалов, которые либо прикры-
ваются вывеской МФО, либо вообще ничем 
не прикрываются. И на столбах хватает объ-
явлений «деньги срочно», и в Интернете.

Тем, кто попал в лапы нелегалов, вы-
браться из западни практически невозможно: 
у тех схемы специально заточены на отъем 
жилья. При этом управы на «черных креди-
торов» практически не было: ЦБ регулирует 
легальный, лицензированный сектор, а право-
охранительные органы обычно неохотно ввя-
зываются в распутывание кредитно-денежных 
узлов — хоть «белых», хоть «черных».

Однако масштаб проблемы все-таки по-
будил ведомства обратить более пристальное 
внимание на теневой сектор раздачи кредитов 

населению и заняться чисткой. По данным ЦБ, 
в прошлом году было выявлено 2293 «черных 
кредитора», в текущем году «улов» обещает 
быть сопоставимым: за первое полугодие 
попалось 1024 нелегала. Однако, отмечает ре-
гулятор, несмотря на чистку, объем средств, 
вовлеченных в «черный» сегмент, за прошлый 
год вырос на 15%.

Поможет ли законодательный запрет 
МФО на кредитование граждан под залог 
жилья оздоровить ситуацию на рынке микро-
кредитования? Эксперты в этом сомневаются. 
Финансовый омбудсмен Ассоциации россий-
ских банков Павел Медведев назвал эту меру 
«клизмой для очистки совести», поскольку, 
по его убеждению, обычный человек не в 
состоянии отличить легальных кредиторов 
от нелегальных. Банк России тем не менее 
настоятельно рекомендует заемщикам про-
верять компании, у которых те берут деньги, 
через реестр ЦБ. Не панацея, конечно, но 
некая разумная профилактика. 

Марина ТАЛЬСКАЯ.

КРЫША СЪЕХАЛА ОТ ДОЛГА

Госдума приняла в первом чтении 
законопроект, который даже один 
из его авторов назвал «очень ориги-
нальным». Он разрешает попавшим 
под санкции россиянам и их ком-
паниям в одностороннем порядке 
переносить свои суды с партнерами 
на территорию РФ и требовать вы-
платы неустойки в случае отказа. 
Как это будет работать на практике 
— непонятно. Если будет, конечно.

Законопроект был внесен в Госдуму не-
делю назад за подписями группы депутатов 
из фракций «ЕР» (Дмитрий Вяткин, Михаил 
Старшинов), ЛДПР (Андрей Луговой) и «СР» 
(Михаил Емельянов), позднее к ним прим-
кнули еще несколько единороссов и сенатор 
Ольга Ковитиди. Фамилии авторов в сочета-
нии с ощутимой волей как можно быстрее и 
тише все принять в первом же чтении указы-
вали на внедумское (то есть кремлевское) 
происхождение инициативы.

Законопроект написан «в целях уста-
новления гарантий обеспечения прав и за-
конных интересов попавших под санкции 
граждан РФ и российских юридических 
лиц», утверждает пояснительная записка; 
сейчас они «фактически лишены возмож-
ности защищать свои права в судах ино-
странных государств, международных 
организаций или третейских судов» за 
пределами РФ — выехать лично на засе-
дание суда нельзя, счета за рубежом могут 
быть заблокированы. 

И вот в российском законодательстве 
решено прописать: иски к попавшим под 
санкции следует предъявлять в арбитраж-
ные суды или суды общей юрисдикции по 
месту их нахождения в России или по месту 
нахождения их имущества на территории 
России. Если в соглашениях с контрагентами 
указано, что споры должны разрешаться в, к 
примеру, международном третейском суде 
или арбитраже, подсанкционный получает 
право «в одностороннем порядке» внести 
в эти соглашения условие судиться только 
в России. С несогласных позволяется тре-
бовать уплаты «неустойки, равной размеру 
исковых требований, предъявленных им в 
иностранных судах». Если соглашений нет, 
попавший под санкции, по мнению авторов, 
должен иметь право обратиться в россий-
ский суд, чтобы тот прекратил судебное 
разбирательство за рубежом, а за неис-
полнение этого решения о прекращении 
наши судьи смогут выписать контрагенту 
судебный штраф — опять же в размере 
предъявленных исковых требований. 

В заключении Комитета по госстрои-
тельству и законодательству, одобрившего 
законопроект, есть лишь одна осторож-
ная критическая фраза, и относится она 
к предложению дать право в односторон-
нем порядке менять условия соглашения с 
контрагентами: «Вышеуказанное положение 
вызывает вопросы с точки зрения соот-
ветствия основополагающим принципам 
международного права»… 

На пленарном заседании с трибуны 
законопроект защищали лишь депутаты, 
поставившие под ним подписи. Г-н Еме-
льянов, выступая от имени профильного 
комитета, признал, что инициатива «ори-
гинальная и, может быть, нетривиальная» 
— как и сама ситуация, в которой оказа-
лась Россия, и потому «приходится быть 
первопроходцами». 

О неготовности голосовать «за» объ-
явили лишь коммунисты. Алексей Курин-
ный (КПРФ) сказал, что в Конституции РФ 
вообще-то говорится про «примат междуна-
родного права» и «достаточно смешно вы-
глядит предложение требовать прекращения 
суда в Лондоне по решению Арбитражного 
суда Алтайского края». Но г-н Вяткин заявил, 
что «мы можем устанавливать собственные 
правила на нашей территории» и «никогда не 
надо стесняться защищать интересы своих 
граждан», тем более что под санкции попа-
дают не только граждане из списка Форбс, 
как утверждали в КПРФ, но и «госслужащие, 
которые честно и профессионально испол-
няли свои обязанности». 

И неустойку у иностранных компаний по 
решению российского суда взыскать будет 
можно, заверил г-н Вяткин, — у иностранных 
компаний ведь может быть имущество и 
активы в России. Да, это так, сказал «МК» 
статс-секретарь Федеральной палаты ад-
вокатов Константин Добрынин, но «после 
первых случаев применения этой нормы 
ждите как минимум понижения нашей стра-
ны в рейтингах государств, где соблюдается 
принцип верховенства права, а также асим-
метричных ответных мер». По мнению г-на 
Добрынина, те, кто сразу после вступления 
закона в силу не даст своим партнерам га-
рантий неприменения права вносить из-
менения в соглашения, «имеют все шансы 
распрощаться с западными контрагентами 
и забыть про выгодные контракты».

Второе чтение может состояться не 
раньше сентября — если, конечно, к тому 
времени в Кремле не передумают.

Марина ОЗЕРОВА.

ЗАРУБЕЖНЫЕ 
СУДЫ ПЕРЕНОСЯТ 
В РОССИЮ
Госдума приняла 
«очень оригинальный» 
законопроект для 
противодействия санкциям

Последний год для российского про-
довольственного рынка ознамено-
вался важными законодательными 
изменениями. Вступил в силу за-
кон, запрещающий торговым сетям 
возвращать просроченные и непро-
данные продукты сроком годности 
до 30 дней поставщикам. Принято 
решение о восстановлении системы 
ветеринарного контроля продукции: 
за распространением болезней жи-
вотных будут следить на федераль-
ном уровне. Вводится электронная 
сертификация товаров «Меркурий» 
и тестируется система маркировки 
товаров средствами идентификации и 
прослеживаемости движения товаров 
некоторых категорий. О законотвор-
ческих итогах года в сельскохозяй-
ственной отрасли рассказал первый 
зампред аграрного комитета Совета 
Федерации Сергей Лисовский.

Внесению поправок в закон «О регулиро-
вании торговой деятельности» сопротивлялись 
торговые сети, которым запретили по своему 
усмотрению возвращать часть поставок об-
ратно производителям. «Торговые сети пуга-
ли пустыми полками магазинов, но этого не 
произошло: запрет вступил в силу и работает. 
Таким образом, мы защитили поставщиков 
и сэкономили им сотни миллиардов рублей, 
которые они могут инвестировать в произ-
водство или трансформировать в скидку для 
покупателя», — отметил Сергей Лисовский 
на пресс-конференции, посвященной итогам 
деятельности аграрного комитета СФ РФ.

Гибель скота от болезней предотвратят 
изменениями в законе «О ветеринарии». Полно-
мочия по контролю над распространением 
болезней (сегодня одна из главных бед ферме-
ров — африканская чума свиней) переданы от 
регионов федеральному центру. «Большинство 
регионов не имеют достаточно средств для 
нормального финансирования ветеринарных 
служб. Были случаи, когда местные аграрии 
скрывали очаги болезни, после чего заболе-
вание распространялось по всей стране», — 
подчеркнул важность нововведений сенатор.

Однако продовольственную безопасность 
подрывают не только ветеринарные проблемы. 

По словам Лисовского, сейчас потребители не 
защищены от товаров, отравленных пестици-
дами и агрохимикатами. Тема бесконтрольного 
использования ядовитых веществ недавно 
поднималась на фоне новостей о массовой 
гибели пчел по всей стране. «Пчелы — это 
только один видимый пример, — отмечает 
парламентарий. — Качество продуктов на 
полках проверяется лишь выборочно в ходе 
проверок Роспотребнадзора. В итоге мы имеем 
на полках спелые на вид помидоры, которые 
на самом деле являются ядом». Такая ситуация 
сложилась из-за того, что в 2011 году Россель-
хознадзор по инициативе Минэкономразвития 
лишился основных полномочий по контролю 
над использованием пестицидов. Получилось 
так, что проверкой ввозимой продукции на 
границе, контролем использования ядохими-
катов в сельскохозяйственном производстве 
в России в течение восьми лет не занимался 
никто.

«Уже пять лет мы пытаемся вернуть кон-
троль над пестицидами Россельхознадзору, 
но Минэкономразвития категорически про-
тив. Министр Орешкин считает, что это будет 
давлением на производителей. Хотя добросо-
вестные производители только «за», — говорит 
Сергей Лисовский.

В 2019 году вступили в силу правила об 
обязательной маркировке некоторых кате-
горий товаров. По решению правительства 
к 2024 году цифровой маркировкой — QR-кодом 

(специальным знаком на упаковке) — должны 
быть помечены все товары. Сенатор Лисов-
ский считает это правило избыточным, более 
того — разорительным для производителей и 
потребителей. Каждая марка стоит 50 копеек 
на данный момент, плюс в копеечку обходится 
покупка оборудования для нанесения знаков. 
«В целом из-за цифровой маркировки у по-
требителя будут изыматься 300 млрд рублей 
в год, которые могли бы пойти на поддержку 
отечественных производителей», — предупре-
дит зампред аграрного комитета.

По оценке отраслевых союзов, ежегодные 
расходы только производителей детского пи-
тания на организацию системы маркировки 
составят 13,5 млрд рублей. Для потребите-
лей дополнительные расходы составят около 
500 рублей в месяц на ребенка до полутора лет. 
Производителям соков и безалкогольных на-
питков введение маркировки будет обходиться 
в 30–40 млрд рублей в год. Еще столько же они 
потратят на обеспечение прослеживаемости в 
торговых точках. При этом бизнесу предлагает-
ся самостоятельно приобретать оборудование 
для нанесения QR-кодов и их сканирования, а 
также программное обеспечение, чтобы все это 
работало. «Для крупных компаний эти расходы 
не критичны, хотя они могут отразиться на 
конечной стоимости товаров. А мелких игро-
ков такие затраты могут довести до банкрот-
ства», — предупредил Лисовский. 

Инна ДЕГОТЬКОВА.

ГОСУДАРСТВО 
ЗАЩИТИТ ЕДУ 

ОТ ЯДОВ
Сенатор Сергей Лисовский 
рассказал о законодательных 
новинках сельхозотрасли

Владимир Путин второй раз за непол-
ный год обращается к творческому 
и идеологическому наследию Алек-
сандра Солженицына. В декабре он 
принял участие в открытии памятника 
писателю, а во вторник посетил Дом 
русского зарубежья его имени. По-
сле осмотра экспозиции президент 
призвал современников не забывать 
о трагедии русской эмиграции и не 
повторять ошибок, которые к ней 
привели.

Пока Солженицын был жив, Владимир 
Путин встречался с ним не очень часто. До-
подлинно известно всего о двух встречах — в 
2000 и в 2007 годах, когда президент посетил 
тяжелобольного писателя по случаю вручения 
ему Государственной премии в области гума-
нитарной деятельности. (Напомним, что госна-
граду из рук Бориса Ельцина самый известный 
советский диссидент в 1998 году не принял 
из-за «гибельного состояния», до которого тот 
довел страну.) Путин рассказывал, что в ходе 
частной доверительной беседы Солженицын 
высказывался за предоставление больших 
возможностей муниципалитетам, в которых 
он видел наследников дореволюционного зем-
ства, и просил оказать поддержку среднему 
классу. Кроме того, писатель выражал надеж-
ду, что опыт репрессий, который есть у России, 
убережет страну «при новом повторе неустой-
чивых общественных состояний» и «отвратит 
от губительных срывов». По словам Натальи 
Солженицыной, ее муж и президент быстро 
нашли точки соприкосновения: оба оказались 
государственниками и патриотами.

После смерти Солженицына в 2008 году 
Путин распорядился включить литературное 
наследие писателя в школьную программу. В 
2012-м поддержал проект создания Дома рус-
ского зарубежья его имени. В декабре 2018-го 
по случаю 100-летнего юбилея президент при-
сутствовал на открытии памятника писателю. И 
вот спустя всего семь месяцев появился новый 
повод напомнить россиянам об их великом 
соотечественнике: в июле исполнилось 25 
лет с момента возвращения Солженицына из 
эмиграции и 80 лет его жене Наталье. И хотя 

многие считают Солженицына противоречи-
вой фигурой (его открыто критиковали еще 
сами диссиденты, например Андрей Сахаров, 
а манипуляции с цифрами и фактами в его 
произведениях давно доказаны историками), 
Путин, как известно, не привык менять ни соб-
ственного мнения, ни симпатий.

Во вторник он побывал в Доме русского 
зарубежья, экспозиция которого рассказывает 
не столько о самом Солженицыне, сколько о 
тысячах россиян, волею судьбы переживших 
опыт эмиграции. Здесь можно увидеть их 
письма, фотографии и личные вещи (в том 
числе предметы, принадлежавшие Бунину, 
Набокову, Мережковскому, Гиппиус и дру-
гим выдающимся представителям русской 
эмиграции). А также такие артефакты, как 
нансеновский паспорт и полицейские справки, 
выданные в разных странах. Выставочное 
пространство организовано как лабиринт, 
символизирующий коридоры памяти, но, 
выйдя в большой светлый зал, посетитель 

может наконец вдохнуть полной грудью и по-
чувствовать гордость за соотечественников, 
которые не смирились и не сдались, а главное, 
никогда не забывали, что они русские. «Жизнь 
российской эмиграции всегда неразрывно 
была связана с Родиной, — прокомментировал 
свои впечатления Владимир Путин. — Даже 
будучи вдали, она вносила и вносит вклад в 
духовную жизнь страны. Мы должны об этом 
помнить».

Экскурсию для Путина проводила вдова 
писателя. У стенда, посвященного эмиграции 
самого Солженицына, она рассказала, как про-
ходила работа над многотомником «Красное 
колесо», создававшимся в те годы. Особенное 
внимание президента также привлекло по-
становление Совнаркома с перечислением 
категорий лиц, лишенных российского граж-
данства. «Эту трагедию нельзя забывать, а 
ошибки подобного рода не должны повто-
риться», — подчеркнул ВВП.

Елена ЕГОРОВА.

«ЭТУ ТРАГЕДИЮ 
НЕЛЬЗЯ ЗАБЫВАТЬ»

ПРЕЗИДЕНТ

Путин посетил 
Дом русского зарубежья

Владимир Путин с Натальей Солженицыной 
осмотрели экспозицию Музея русского 
зарубежья. Пояснения давал директор 
Дома русского зарубежья Виктор Москвин.

ЗАКОН  
НА «МЫЛО»
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Как сообщает ЦБ, за 
апрель–июнь количество 
обнаруженных фальши-
вых банкнот сократи-
лось на 2,5%. Чаще всего 
мошенники подделывают 
купюры крупного достоин-
ства — на «липовые» банкно-

ты в 5000 рублей пришлось 
более 6,3 тыс. ассигнаций. 
Также было обнаружено 
около 1,9 тыс. фальшивок 
достоинством в 1000 рублей 
и около 670 ассигнаций 
номиналом в 2000 рублей. 
Купюры в 50 рублей под-

делывали реже всего — та-
ких было выявлено лишь 
двенадцать. «Левых» ино-
странных денежных знаков 
было обнаружено всего 
648 единиц. Большинство из 
них — доллары (441 купюра) 
и евро (184).

Подготовил Дмитрий ДОКУЧАЕВNON-STOP
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ЦИФРА ДНЯ

Юная российская звезда фигурного катания, 
олимпийская и мировая чемпионка Алина За-

гитова была принята в среду, 24 июля, премьер-
министром Японии Синдзо Абэ в его резиденции. В по-
дарок японскому лидеру его гостья преподнесла 
плюшевую собаку породы акита-ину. Загитова чрезвы-
чайно популярна в Стране восходящего солнца, где у нее 
множество фанатов. В мае 2018 года фигуристка стала 
хозяйкой собаки породы акита-ину, которую японцы пре-
поднесли ей на церемонии в Москве как раз в присут-
ствии своего премьера, находящегося тогда в России с 
визитом. Теперь последовал «плюшевый» ответ от спор-
тсменки.
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Трехколесный электромобиль, 
который способен парковаться 

на вертикальной стене, разработан в Эсто-
нии. Модель nobe100 весит всего 600 ки-
лограммов, а возможность вертикальной 
парковки (с помощью специального алю-
миниевого устройства), по замыслу разра-
ботчиков, позволит ее владельцам решить 
проблему отсутствия парковочных мест. 
Новинка появится в продаже в 2021 году, 
стоит она $36 000. 
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Дом Наркомфина на Новинском 
бульваре — один из главных 
памятников начала советской 
эпохи, который всего несколько 

лет назад считали разрушающимся. Экс-
периментальный дом Моисея Гинзбурга 
когда-то строился для людей нового века 
— считалось, что крошечные квартирки-
ячейки как раз удовлетворят потребности 
молодых строителей коммунизма.

Особая прелесть дома — отреставриро-
ванная крыша, с которой можно разглядеть 
сразу три сталинские высотки (ближайшую 
соседку на Баррикадной, чуть дальше — го-
стиницу «Украина», и совсем вдалеке МИД), 
а также зоопарк, американское посольство, 
Белый дом и высотки «Москва-Сити». Кроме 
того, в здании появится музей — под него 
выделят две квартиры. В будущем, возможно, 
там же откроется лекционное пространство, 
кафе или столовая для всех жителей, не-
большая галерея — всё, что изначально было 
задумано концепцией конструктивизма. 

По словам руководителя столичного Де-
партамента культурного наследия Алексея 
Емельянова, сейчас работы завершены на 
80 процентов — осталась преимущественно 
отделка. До конца лета планируется заняться 
благоустройством территории вокруг дома. 
Все работы завершат до конца года.

— Мы уверены, что, как и любой памятник 
Москвы, после завершения реставрационных 
работ, безусловно, Дом Наркомфина будет 
участником нашей программы Дней куль-
турного наследия, уверен, что этот объект 
будет украшением нашей программы 2020 
года, — пообещал Емельянов.

Что же изменилось в «эксперименталь-
ном коммунальном доме» (как называл его 
сам Моисей Гинзбург, в отличие от истин-
ных домов-коммун, таких, как общежитие 
Текстильного института Ивана Николаева)? 
Во-первых, раскрыто пространство, еще не-
давно бывшее первым этажом: цоколь вновь, 
как и было по первоначальному проекту, 
становится «курьими ножками». Во-вторых, 
проект Гинзбурга предстает практически 

в первозданной чистоте, но из других кон-
струкционных материалов. Решено было 
не сохранять пострадавшие плиты из так 
называемого «камышита» (материала из мел-
ко перемолотого камыша), оригинальные 
ленточные окна и инженерную фурнитуру. 
В новом доме все будет трудноотличимо от 
оригинала, но все-таки новое. И даже цвет 
из привычного москвичам охристого пре-
вращается в исконно белый: во-первых, это 
и есть первоначальный цвет, во-вторых, он 
сейчас ассоциируется с памятниками ми-
рового авангарда вроде школы Баухауса в 
Дессау. Но вот сами стены и бетонные опоры 
оказались на диво крепкими — сами рестав-
раторы были удивлены, что за 80 с лишним 
лет бетон не только не потерял, но и набрал 
прочность. 

Как ранее писал «МК», 40 квартир в 
доме имеют двухуровневые архитектурно-
планировочные решения. И это остается 
предметом охраны. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Дом Наркомфина построен на 
Новинском бульваре по проекту 
Моисея Гинзбурга в 1930 году. 
Всемирный фонд памятников не-

однократно включал это здание в перечень 
100 памятников архитектуры, находящихся 
под угрозой разрушения. Идейным вдохно-
вителем постройки дома был нарком финан-
сов Николай Милютин, который вовсе не 
по-пролетарски, а вполне в буржуазном стиле 
зарезервировал для себя один из двух пент-
хаусов на крыше здания. В другом поселился 
сам Моисей Гинзбург. 

В конце 1930-х годов часть жителей дома 
была арестована, состав населения сильно 
изменился, а цокольный этаж застроили. Дом 
медленно разрушался из-за невозможности 
консолидировать права собственности, и ре-
ставрацию начали только в 2017 году. Другой 
однотипный дом-коммуна Моисея Гинзбурга 
находится на Гоголевском бульваре и уже 
отреставрирован несколько лет назад.

Дарья ТЮКОВА.

ГОРОД

С ДОМОМ НАРКОМФИНА...

поддельных купюр было выявлено в банковской 
системе России во II квартале 2019 года.

ФЕМИДА

Генеральная прокуратура 
Армении заявила о задер-
жании одного из фигу-
рантов громкого дела об 
убийстве экс-спецназовца 
ГРУ Никиты Белянкина в 
Красногорском районе 
Подмосковья. По сообщению 
правоохранителей, мужчина 
арестован на 40 суток.
Напомним, 24-летний Белян-
кин возвращался 1 июня со 
своей девушкой домой и возле 
пивбара увидел, как несколько 
человек избивают двоих пар-
ней. Он не мог пройти мимо и 
попытался защитить попавших 
в беду людей, однако сам по-
лучил смертельное ножевое 
ранение. Сейчас по этому 
делу в СИЗО сидят несколько 
человек, в основном все они 
уроженцы Армении. Двое 
находились в федеральном ро-
зыске. По некоторым данным, 
задержанный — это дирек-
тор питейного заведения, в 
котором начинался конфликт, 
Гурген Агаян. По словам зна-
комых, через пару часов после 
убийства Белянкина он улетел 
в Армению. 

ЗАДЕРЖАН 
поДоЗРЕвАЕмый 
в убийсТвЕ ЭКс-
спЕЦНАЗовЦА ГРу

КАТАКЛИЗМ

КРАсНоЯРсК НАКРыЛо смоГом
Дым от лесных пожаров, 
которые полыхают в 
Богучанском, Абанском, 
Кедемском и Эвенкийском 
районах, дошел до сто-
лицы края и существенно 
осложнил экологическую 
ситуацию в городе. В крае 
горит 739,7 тысячи гектаров 
леса. В Минлесхозе сооб-
щают, что основная часть 
пожаров — на труднодоступ-
ных отдаленных территориях. 
«Соответственно, по этим по-

жарам по большей части при-
нимается решение о нетуше-
нии, поскольку там нет угроз 
населенным пунктам и объ-
ектам экономики», — пояс-
няют в Минлесхозе. Однако о 
том, что от смога задыхаются 
жители города-миллионника, 
там не говорят. В Роспотреб-
надзоре отмечают, что содер-
жание взвешенных частиц в 
воздухе превышает норматив 
в полтора раза. В среду руко-
водство края на экстренном 

совещании все же приняло 
решение ввести в регионе 
режим «Черного неба», то 
есть предприятиям рекомен-
довано ограничить выбросы 
в атмосферу загрязняющих 
веществ и приостановить 
работу связанных с пылением 
производств. Кроме того, 
губернатор дал задание Мин-
лесхозу обратиться в МЧС 
России по вопросу привлече-
ния самолетов-амфибий для 
тушения лесных пожаров. 

ПРЕСТУПЛЕНИЕ

ЕЩЕ оДНА КАссиРША иЗ бАШКиРии выНЕсЛА иЗ бАНКА миЛЛиоНы
Еще одна башкирская 
работница банка запусти-
ла руку в кассу, облег-
чив ее разом на 6,5 млн 
рублей. Полицейские в 
Уфе задержали 39-летнюю 
женщину, похитившую 
крупную сумму. Тревогу за-
били представители одного 
из крупнейших банков, 
обнаружившие недостачу. 
«В результате оперативно-
разыскных мероприятий 

полицейскими установлено, 
что к совершению преступле-
ния может быть причастна 
кассир банка», — рассказала 
официальный представитель 
МВД России Ирина Вовк. 
Правоохранители выяснили, 
что в течение месяца кассир 
Лилия А. «захватывала» с 
работы некоторые суммы 
денег. А 22 июля, накануне 
ревизии, прикарманила 
ровно миллион рублей. 

Сейчас женщина задержана, 
обстоятельства происшед-
шего выясняются. 
В соцсетях же шутят, что 
башкирских кассирш накрыла 
эпидемия воровства. В конце 
мая старший кассир банка из 
Салавата Луиза Хайруллина 
присвоила свыше 20 миллио-
нов рублей и сбежала вместе 
с мужем и двумя детьми. 
Похитительницу задержали в 
Казани через месяц. 
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В середине июля Госстат КНР опубли-
ковал итоги развития экономики страны 
за первое полугодие. Заурядное событие 
вызвало шквал противоречивых коммен-
тариев. Причин несколько. Во-первых, речь 
идет о второй в мире экономике, влияющей 
на цены, ставки, курсы валют остальных 
государств планеты. Во-вторых, темпы 
роста ВВП составили 6,3%. Всего 6,3%! 
Так писали зарубежные «добропыхатели» 
Поднебесной, мечтающие о ее «жесткой 
посадке». Целых 6,3%! Так писали те, в 
чьих странах темпы роста долгое время 
колеблются «около ноля». Отдельно стоит 
процитировать американского президента 
Трампа, который опубликовал твит такого 
содержания: «Санкции Соединенных Штатов 
сильно влияют на компании, желающие по-
кинуть Китай и перевести бизнес в страны, 
где санкций нет. Тысячи компаний уходят. 
Теперь Китай стремится заключить с США 
новую сделку...».

Итак, 6,3%. Это много или мало? По-
судите сами. С 1992 года, когда начали 
публиковать статистику китайского ВВП, 
темпы роста действительно превышали эту 
отметку. В 90-е годы они подчас достигали 
фантастических 14% в год! Но взлет «крас-
ного дракона» стал терять свою впечатляю-
щую траекторию и к 2014 году опустился 
до 7,4%.

Ставший вождем Китая в конце 2012 
года Си Цзиньпин провозгласил курс на углу-
бление реформ. И выглядит он примерно 
так. Заканчивается период гонки за высо-
кими темпами, во имя которых допускалось 
непропорциональное развитие экономики, 
приносились в жертву интересы населения 
и окружающей среды. Начинается время 
высокого качества экономической структу-
ры, сбалансированности между отраслями 
и регионами, повышения эффективности 
капиталовложений и уменьшения энерго-
емкости, сокращения выбросов вредных 
веществ. 

Заканчивается период ставки на внеш-
ние рынки и привлечения иностранных ин-
вестиций любой ценой. Начинается время 
удовлетворения запросов внутреннего 
рынка, качественного улучшения и сбли-
жения условий жизни населения городов 
и деревень. 

Заканчивается период встраивания Ки-
тая в мировые производственные цепочки 
в качестве поставщика дешевой рабочей 
силы, вложения заработанных денег в кон-
тролируемые США финансовые институты. 
Начинается время производства в собствен-
ных цепочках, основанных на достижениях 
отечественной науки, высококачественных 
и конкурентоспособных товаров, создания 
самостоятельной финансовой системы и 
обеспечения глобальных торговых инте-
ресов Китая. 

2014 год был богат на сюрпризы. Меж-
дународный валютный фонд сообщил в кон-
це года, что КНР обогнала США по объему 
ВВП в пересчете по паритету покупательной 
способности. Темпы прироста ВВП Китая 
снизились до 7,4%. От имени Госсовета 
(правительства КНР) был сделан прогноз: 
в течение будущих 10 лет среднегодовой 
экономический рост в Китае будет коле-
баться вокруг отметки 6–7%. Цикл эконо-
мик с запаздывающим развитием включает 
несколько этапов: взлетный и высокоско-
ростной, средне-высокоскоростной и этап 
восстановительного развития. Китайская 
экономика как раз и перешла из высоко-
скоростного в средне-высокоскоростной 
этап, в ней складывается «новая нормаль-
ность» — умеренный рост, продолжение 
оптимизации экономической структуры, 
повышение качества и эффективности, 
параллельное увеличение общественных 
бюджетных доходов и ВВП.

Перед резким поворотом автомобили-
сты сбрасывают скорость. Выходит, нынеш-
нее торможение было предопределено? И 
да, и нет. Си Цзиньпин и его советники по 
экономике исходили из неизбежности сни-
жения скорости на пути к выполнению целей 
принципиально новой для Китая долгосроч-
ной программы «Китайская мечта о великом 
возрождении китайской нации» к 2049 году. 
Они закладывали «скромные» 6–7% приро-
ста ВВП в год. Но это было до начавшегося в 
2016 году форс-мажора по имени Дональд 
Трамп. Начатая им в июле 2018 года торговая 
война, безусловно, сказывается на темпах 
роста. Считается, что уже введенные санк-
ции на китайские товары за год снизили эти 
темпы примерно на 0,8%. Но ведь каждый 
процент роста создает в Поднебесной 2 
миллиона рабочих мест. А сколько инди-
видуальных трагедий рабочих и уехавших 
из деревень мигрантов, сколько крушений 
устойчивых предприятий и только-только 
вставших на крыло стартапов кроется даже 
не за десятыми, а за сотыми долями про-
цента! Предсказанное экспертами введение 
новых торговых барьеров на американском 

рынке, внеэкономические меры воздействия 
на страны-союзницы, глобальный разрыв 
устоявшихся производственно-сбытовых 
цепочек способны создать Китаю допол-
нительные проблемы. Трампу же они дадут 
повод для новых хвастливых твитов, обе-
спечат столь необходимые предвыборные 
победы. 

Что же, временные, тактические успехи 
в сдерживании Китая возможны и вероятны. 
Но добиться желанной Победы с большой 
буквы Вашингтону вряд ли удастся. Победа 
эта состояла бы вовсе не в снижении темпов 
роста китайского ВВП даже до 3,1%, как 
сейчас в самой Америке. Победой было бы 
повторение истории с ослаблением двух 
предыдущих грозных соперников Штатов 
— Японии и Советского Союза. 

Вашингтон сейчас все отчетливее пере-
носит центр тяжести своих претензий на 
требование изменить несущую конструк-
цию нынешней Поднебесной — «социализм 
с китайской спецификой». Он добивает-
ся демонтажа социалистической состав-
ляющей, этого уникального социально-
экономического уклада. Ясно ведь, что 
власть Компартии зиждется на государ-
ственной собственности. Именно Компар-
тия, по существу ставшая главным сервером 
мощной информационно-управленческой 
сети из сотен тысяч первичных ячеек и 90 
миллионов участников, обеспечивает нации 
в 1,4 миллиарда человек управляемость и 
стабильность. Она разрабатывает долго-
срочные планы развития и руководит их вы-
полнением. Памятуя об успешном развале 
СССР, Вашингтон подстрекает сепаратистов 
Синьцзяна, Тибета, Тайваня, Гонконга. Он 
стимулирует противоречия между китай-
скими регионами, создает самые острые 
проблемы для богатых экспортоориен-
тированных приморских провинций ради 
возбуждения недовольства центром и Си 
Цзиньпином. Он пытается внедрять либе-
ральные ценности через отправивших свои 
капиталы и семьи на Запад чиновников, 
через филиалы американских учебных за-
ведений и прозападную профессуру, через 
3,5 миллиона выпускников американских 
университетов и через произведенную спе-
циально для Китая продукцию Голливуда. 

В Америке сложился общеэлитный, 
межпартийный антикитайский консенсус, 
от имени которого президент Трамп по при-
меру древнеримского полководца Като-
на Старшего при каждом удобном случае 
возглашает «кроме того, я думаю, что Ки-
тай должен быть разрушен». Америка, эта 
современная Римская империя, обладает 
огромной, хотя и увядающей мощью. Успеет 
ли она до собственного падения разрушить 
соперничающий Китай, как римлянам уда-
лось сравнять с землей Карфаген? 

На все, как говорится, воля Божья. Мало 
кто мог предсказать падение Советского 
Союза еще за несколько лет до «самой боль-
шой геополитической трагедии ХХ века». 
Но китайцы, похоже, не собираются упо-
вать на волю Неба и готовы принять вызов. 
Реакция на развертывающуюся против них 
гибридную войну в самых разных формах, 
на разных фронтах очень похожа на опи-
санную главой МИД Российской империи 
А.М.Горчаковым: «Россию упрекают в том, 
что она изолируется и молчит перед лицом 
таких фактов, которые не гармонируют ни 
с правом, ни со справедливостью. Говорят, 
что Россия сердится. Россия не сердится, 
Россия сосредотачивается». 

Судите сами. Китай отвечает на санкции 
санкциями. Он стимулирует столкнувшуюся 
с неожиданными трудностями экономику, 
расширяя финансирование новой инфра-
структуры и жилья. Ради роста внутреннего 
рынка быстрее снижаются налоги, повыша-
ются зарплаты и пенсии (реальный распола-
гаемый доход среднего китайца вырос за 
полгода на 6,5%,), создаются новые рабочие 
места (7,4 млн в первом полугодии). Шире 
открываются финансовые и инвестиционные 
рынки — приток иностранных капиталов 
в первом полугодии вырос на 3,5% и до-
стиг 70 млрд долларов. Западным рынкам 
подыскиваются альтернативы — в частности, 
на новый уровень вышла торговля с Росси-
ей. Китайское общество переходит в фазу 
мобилизации — идет системная борьба с 
коррупцией и сепаратизмом, повышается 
дисциплина внутри Компартии и укрепляет-
ся ее руководящая роль в движении к «вели-
кому возрождению китайской нации». 

Китай освобождается от последних 
иллюзий о возможности встать вровень с 
Америкой и мирно сосуществовать с ней. 
Он в полной мере осознал ценность России 
и недавно повысил уровень двустороннего 
взаимодействия до «новой эпохи стратеги-
ческого партнерства».

Словом, Китай сосредотачивается. 

СЕГО ДНЯ: ТРАГЕДИЯ
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Юрий ТАВРОВСКИЙ, руководитель 
аналитического центра «Российская мечта 
и китайская мечта» Изборского клуба

Пекин не намерен сдаваться на милость Вашингтону 
в гибридной войне

КИТАЙ СОСРЕДОТАЧИВАЕТСЯ

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ  
на сайте 

Можно ли было предотвратить 
пожар в лагере под Хабаровском 
или это несчастный случай, от 
которого никто не застрахован? 
Международный молодежный 
форум «Инженеры будущего», 
который ежегодно проводится 
Союзом машиностроителей 
России в разных регионах страны, 
предполагает наличие палаточного 
лагеря, где живут участники 
форума. При этом масштабы 
лагерей грандиозные — например, 
в этом году в Оренбургской 
области было разбито 236 палаток, 
в которых жили 1000 молодых 
людей. 
Организаторы форума уверяют, что 
вероятность такой трагедии у них 
полностью исключена. 

В ведении ответственного за организа-
цию форума в этом году Дениса Кривцова 
были все объекты: палаточный лагерь участ-
ников, образовательные шатры — всего их 
было 35 штук на площади 3 тыс. кв. м. Вот 
что он рассказал «МК»:

— Мы работали в тесном контакте с 
главным управлением МЧС по Оренбургской 
области. Именно МЧС сформировало нам 
рекомендации по организации палаточного 
лагеря и образовательных шатров. И в со-
ответствии с этими рекомендациями мы 
соблюдали — чего как раз не было в Хаба-
ровском крае — расстояние между жилы-
ми палатками — 2 метра, ширину «улиц» в 
палаточном городке не менее 5–7 метров, 
расстояние между образовательными ша-
трами — не менее 15 м друг от друга. Па-
латки у нас были туристического типа, в 

них проживало по четыре человека, хотя по 
паспорту они шестиместные. Палатки были 
обработаны противопожарной пропиткой, во 
всяком случае, у нас был на них сертификат 
от производителя об этом. Перед началом 
форума у нас был сформирован «паспорт 
безопасности», который подписали руко-
водители всех силовых структур — МЧС, 
ФСБ, Нацгвардия, УВД, и в нем все было 
указано: и схема размещения палаток, и 
установление огнетушителей, датчиков и 
всего остального. 

— Какие средства пожарной безо-
пасности были предусмотрены?

 Все образовательные шатры были 
оснащены автономными противопожар-
ными датчиками — всего их было 220, они 
крепились на конструкциях, и в случае по-
жара сработала бы сигнализация. В шатрах 
имелись огнетушители. По всей территории 
мы разместили противопожарные щиты с 
наборами инструментов для тушения — 
всего пятнадцать, шесть из них — в зоне па-
латочного городка. Форум длился 11 дней, 
и в этот период у нас было запрещено раз-
жигать костры. 

На протяжении работы форума у нас 
дежурили восемь сотрудников МЧС, кото-
рые контролировали обстановку, и десять 
студентов-спасателей, у которых были при 
себе специальные противопожарные ран-
цы. Спасатели постоянно патрулировали 

территорию. Был развернут мобильный 
штаб МЧС, который в том числе монито-
рил состояние погоды: ливень ожидается, 
похолодание или жара. Кроме того, у нас 
круглосуточно дежурили две пожарные ма-
шины поблизости. 

— Были ли обогреватели в палатках? 
Ведь ночью могло быть холодно.

— Обогревателей не было, они были за-
прещены. Для тепла всем ребятам выдава-
лись спальные мешки с капюшоном, в которых 
можно спать до -5 градусов, и туристические 
коврики (пенки). Палатки небольшие, и в них 
быстро нагревается воздух от человеческого 
тепла. Плиты, конечно, в палатках тоже были 
запрещены: кормили участников в шатре, 
оборудованном под столовую.

Конечно, на мероприятие такого уров-
ня, как международный форум, денег за-
трачивается несоизмеримо больше, чем 
на детский лагерь. Лагеря, увы, не могут 
себе позволить круглосуточное дежурство 
пожарных машин и патрулирование лагеря 
сотрудниками МЧС. Наверное, стоит пере-
смотреть количество бюджетных средств, 
выделяемых на детские лагеря. А ком-
мерческим организациям дать льготы и 
послабления, делающие их деятельность 
рентабельной и при более высоких затра-
тах. Ведь дети — это самое ценное, что 
есть у страны...

 Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ. 

Российские СМИ сейчас полны 
сообщений о том, что все четыре 
семьи детей, погибших в результате 
страшного пожара в хабаровском 
палаточном лагере «Холдоми», 
получат компенсацию в размере 
1 млн рублей, семьи серьезно 
пострадавших — по 400 тыс. рублей, 
а пострадавших легко — по 200 тыс. 
рублей. Помочь близким с лечением 
и похоронами, конечно же, надо, и 
двух мнений по этому поводу быть 
не может. 
— Вот только слово «компенсация», 
когда мы говорим о погибших, 
совершенно неуместно, — 
поделился с «МК» своими 
размышлениями один из ведущих 
кардиологов страны, академик РАН 
и прекрасной души человек Давид 
Иоселиани.

— Давид Георгиевич, по итогам не-
давней ужасной трагедии государство 
начало выплаты семьям детей, погибших, 
а также пострадавших в летнем лагере 
«Холдоми»...

— И эти выплаты, безусловно, оправ-
данны и очень нужны! Однако тут есть один 
важный нюанс. Лично мне представляется, 
что напрасно эти средства сплошь и рядом 
называют «компенсацией». Компенсации за 
потерянных близких, будь то ребенок, отец, 
мать, сын или брат, не может быть в принципе, 
потому что эта потеря невосполнима. Ну что 
может быть дороже человеческой жизни? А 
тут получается, что у кого-то погиб ребенок, 

а ему «компенсируют» его смерть миллионом 
рублей. Это же чистый позор для всех нас и по-
казатель крайне низкого уровня культуры. 

— Но помощь семьям на лечение 
пострадавших детей или похороны по-
гибших нужна людям, хотя в последнем 
случае не вернет им близких и бесконечно 
любимых...

— Когда происходит трагедия, помощь, 
особенно со стороны государства, необхо-
дима. Просто сам термин «компенсация» в 
данном случае мне представляется крайне 
неудачным, нужен другой.

— Интересно, откуда он взялся?
— Вовсе не факт, что он был использован в 

официальных документах — вполне возможно, 
что там говорится, например, о выделении из 
бюджета материальной помощи. Возможно, 
— не в обиду вам будь сказано — его ввели 
журналисты. Однако в любом случае не со-
мневаюсь, что намерений кого-то задеть ни у 
кого не было. Просто был использован очень 
неудачный термин, а мы давайте договоримся, 
что откажемся от него, заменив на другой. 

— Например на какой?
— Например, «помощь», «материальная 

помощь», «поддержка» или «материальная 
поддержка». 

Марина ЛЕМУТКИНА.

ДЕНЬГИ ЕСТЬ — 
ЕСТЬ БЕЗОПАСНОСТЬ! 
Как в идеале должны быть защищены от пожаров 
палаточные лагеря 

ГИБЕЛЬ ДЕТЕЙ 
НЕ ПОКРЫТЬ 
ДЕНЬГАМИ
Академик Давид Иоселиани: 
«Смерть близкого 
компенсировать невозможно!»
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После пожара в палаточном ла-
гере в Хабаровском крае, кото-
рый унес жизни четырех детей, 
задержаны трое человек. Это 

владелец и генеральный директор горнолыж-
ного комплекса «Холдоми» и ООО «Экстрим 
сервис» Виталий Бурлаков, директор детского 
лагеря Максим Кузнецов, а также сотрудник 
МЧС Эдуард Новгородцев, который проводил 
проверку на объекте. Версия одного из за-
держанных: виноваты производители палаток, 
которые давали гарантию, что конструкции 
имеют официальный сертификат негорюче-
сти. Того же мнения придерживается и за-
меститель руководителя комплекса Александр 
Шелопугин, который отметил необычайную 
для заявленного материала скорость горения. 
«МК» попытался проверить эту версию. 

— Вы были на объекте, когда случи-
лась трагедия?

— Нет, я нахожусь в отпуске. Приехал, 
только когда увидел новости о пожаре, — го-
ворит Шелопугин. 

— Чем вы занимаетесь?
— Строительством канатных дорог, гор-

нолыжных склонов, в общем, развитием ком-
плекса. Я сам альпинист, и вообще я начинал 
строить этот комплекс. 

— Когда появился лагерь? Он ровесник 
самого комплекса?

— Нет, конечно, он появился не с самого 
начала. Ставились палатки, когда проходил 
всероссийский форум «Амур» в 2017–2018 го-
дах. Всех не могли разместить в комплексе, 
поэтому мы закупили стационарные палатки. 
Туда были подведены электричество, водопро-
вод, радиаторы от центрального отопления, 
рядом поставили блоки с душем и туалетом. 
Кого необходимо, расселили в корпусах, а 
остальных — в палатках. После того как фо-
рум закончился, детский лагерь пользовался 
спросом. Когда не могли принять всех в ком-
плексе, стали размещать в палатках. Так было 
в прошлом и в этом году. 

— Кто занимался документацией и 
всеми согласованиями?

— Кузнецов, он тоже считается замом 
Бурлакова, его доверенное лицо. Он отвечал 
у нас за лагерь и общественное питание. 

— Местные власти в курсе были? 
Лагерь имел разрешение, он был 
согласован?

— Наш лагерь значился в краевом рее-
стре, работал два года, на ТВ шли репортажи 
как о самом лучшем лагере, соцсети забиты 
положительной информацией. 

— Кто проверял объект?
— Моя компетенция — Ростехнадзор, 

в смысле объекты повышенной опасности, 
например, канатные дороги, и, естественно, 
с палатками я не работал. Но при мне при-
езжали пожарные — все это проверялось и 
принималось. У меня лично не было вопросов 
по этому лагерю. 

— Расскажите подробнее о пожарной 
безопасности. На вашей памяти когда со-
трудники надзорных органов приезжали 
на объект?

— Комплекс весь проверяли, я сам видел. 
Это было в конце мая. Я видел все службы, 
которые проверяли систему пожарной сиг-
нализации, видеонаблюдение. Но палатки 
тогда еще не стояли. 

— А когда их поставили?
— Палатки не успевали ставить и брали 

моих людей, которые работают на канатной 
дороге, чтобы поставить перед сменами. 
Поэтому я заходил туда, чтобы проверить 
своих работников, и видел, что приезжали 
пожарные. 

— То есть проверяли уже непосред-
ственно палаточный лагерь? 

— Да.
— Когда это было? Были какие-то 

замечания?
— Это было в июне. Мне не высказывали 

претензии, я не ответственное лицо. 
— Сейчас комплекс работает?
— На два дня были все распущены. 

В четверг люди на работу выходят. Мне от 
генерального никаких указаний не поступало 
прекращать деятельность.

— А вам не показалось, что палатки 
были слишком близко друг к другу?

— Думаю, что действительно достаточно 
близко... Время горения составило всего 7 ми-
нут, 20 палаток за это время сгорели. 

— Расскажите подробнее о том, как 
монтировались палатки.

— Под них был сделан специальный на-
стил деревянный, под настилом были про-
ведены коммуникации, под каждой палаткой 
было сделано утепление из пеноплекса, чтобы 
полы были теплыми. 

— Это горючий материал?
— Думаю, что да, но сами палатки декла-

рировались как негорючие. Внутри войлок был, 
который не должен гореть. Тем не менее для 
меня загадка, как это получилось. В прежние 
годы я сам жил в лагерях, мы о таких палатках 
только мечтали, жили в простом брезенте. 
Меня поразило время горения. Это капрон 
так горит, мне когда-то приходилось гореть в 
палатке. Второй слой — войлок, они не должны 
были так быстро сгореть. 

— Документация у палаток была? За-
купали через посредников? 

— Да, все необходимые бумаги были. Это 
«Памир-30», они были заказаны напрямую у 
производителя. Подделка исключена.

— Пеноплекс мог способствовать 
горению?

— На нем фанера была. Она, конечно, 
тоже горит, но не за 7 минут. 

— А какая, по-вашему, причина 
возгорания?

— Я видел, как всё делали электрики, 
там все было сделано правильно. В рукавах 
вся проводка. Не просто, знаете, провод 
брошен, нет, там все по ГОСТам сделано. 
Был радиатор от центрального отопления — 
подавалась горячая вода для обогрева. Но, 
вероятно, там использовались дополни-
тельные электрические приборы, например 
переносные обогреватели, что, конечно, 
является нарушением. Там нечему гореть из 
того, что было установлено. Нового в этом 
году ничего не монтировали, конструкцию 
не изменяли. 

— Во время трагедии Бурлаков или 
Кузнецов были на месте?

— Бурлаков там не должен был быть, а 
вот Кузнецов — должен был. У него в корпусе 
номер люкс, он его, как директор, занимает. 
Он старший. По моей информации, Кузнецов 
был в это время в городе.

■ ■ ■
«МК» удалось связаться с сотрудниками 

завода — производителя сгоревших палаток. 
Палатки для лагеря «Холдоми» приобрета-
лись в петербургской организации «НПФ 
ОРТ». Здесь производят и продают палатки 
различного назначения для силовых струк-
тур, МЧС и кемпинга. Палатки недешевые. 
Цена палатки «Памир-30», где погибшие и по-
страдавшие дети, — от 103 тысяч рублей. 

 — Нам постоянно звонят по этому по-
воду из разных организаций, — говорит ме-
неджер Инна. — Все, что мы рассказываем, 
переворачивают с ног на голову. Мы решили 
не давать комментариев, готовим официаль-
ный пресс-релиз. 

— Директор сгоревшего лагеря за-
купал у вас палатки? 

— Мы являемся производителями тех 
самых палаток — факта не отрицаем. 

— Так покупали у вас палатки в про-
шлом году для лагеря «Холдоми»? 

— Сложно сказать.
— Не ведете учет покупателей?
— Нет, это невозможно.
— Может, они и не напрямую у вас 

покупали? 
— Следствие разберется, кто у кого что 

купил. 

«НЕ ДОЛЖНЫ 
БЫЛИ ТАК БЫСТРО 
СГОРЕТЬ»

— Арестованный директор винит про-
изводителей палаток. 

— Дело-то не в палатках, а в несоблюде-
нии требований пожарной безопасности. 

— Задержанные утверждают обрат-
ное: им продали палатки, которые не го-
рят. Но они загорелись. 

— Это их личное мнение. 
— Руководство лагеря утверждает: 

их заверили, что палатки сделаны из не-
горючего материала. 

— Сложно сказать, кто что им там 
пообещал. 

— Дети жили в палатках «Памир-30». 
Восемь кроватей там поставить 
реально? 

— Возможно, могли поместиться. 
— На каком расстоянии должны стоять 

друг от друга палатки?
— Мы производим палатки. Как их будут 

ставить, не отслеживаем. Человек купил па-
латку, там есть инструкция. Мы не продаем 
палаточный лагерь и не интересуемся, как 
их установят. 

— Электрообогреватели можно ста-
вить в такие палатки?

— Нежелательно. Существует специаль-
ный комплект электрооборудования, кото-
рый мы продаем вместе с палаткой. Также 
рекомендуем приобретать влагозащищен-
ные розетки, специальные удлинители. Вся 
электропроводка идет по верху палатки и 
выпускается через специальный рукав. В па-
латке предусмотрен рукав для подключения 
тепловой пушки. 

— Самому ставить туда нагреватель-
ную пушку нежелательно?

— Палатка — это дом. Попробуйте в квар-
тиру поставить тепловую пушку и бросить на 
нее сушиться вещи. 

— То есть вся эта история не про па-
латки, а про неосторожность? 

— Я видела, как горят масляные обогре-
ватели, накрытые какой-то тканью. Темпера-
тура масла повышается, происходит взрыв. 
Сгорает все, что рядом, в течение двух минут. 
Это нарушение пожарной безопасности. Обо-
греватели нельзя накрывать ничем — это 
все знают. 

— Все, кроме детей?
— За ними нужно было следить. 
— Но почему же все-таки так быстро 

сгорели ваши палатки? 
— Расскажу пример. У меня в строитель-

ном вагончике жили рабочие. У них взорвался 
масляный радиатор. От вагончика в считаные 
минуты ничего не осталось, кроме каркаса. 
Огонь — это стихия. Если он возник, его не-
возможно остановить. То же самое произошло 
и с палатками. 

— То есть палатки из негорючего ма-
териала могут гореть? 

— Конечно. И деревянная конструкция 
бы загорелась. И палатки. 

— Раньше подобные случаи с вашими 
конструкциями случались?

— Мы производим палатки более деся-
ти лет. У нас никогда ничего подобного не 
случалось. 

— «Памир-30» приспособлена для 
длительного проживания в лагерях? 

— Да, для длительного проживания при 
условии соблюдении техники пожарной без-
опасности. В ней даже печь можно топить 
при соблюдении определенных условий. За 
топкой должен следить человек. 

— На ночь нельзя оставлять печь? 
— Ни в коем случае. Только круглосуточ-

ное наблюдение. 
— Заряжать телефоны можно в палат-

ке круглосуточно?
— В лагерях мои дети заряжали телефоны 

в специальное время в специально отведен-
ном месте. И лагерь был далеко не палаточ-
ный. Причина ЧП в Хабаровском крае — не-
соблюдение правил пожарной безопасности, 
вот и все. 

— Задержанные так не считают…
— Возможно, человек, который винит 

нас, не разобрался в документах, которые 
ему дали. 

Виктория ЧУМАКОВА, 
Ирина БОБРОВА. 

Сотрудника МЧС Эдуарда 
Новгородцева обвинили 
в халатности.
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ДАТА

Без малого 40 лет прошло со дня смерти Владимира 
Высоцкого. Тогда, в день похорон артиста, площадь 
перед Театром на Таганке еле вмещала поклонников 
барда. Несмотря на усиленные старания «сверху» 
скрыть факт смерти поэта от народа, проститься 
с артистом пришло около 40 тысяч человек. Этот 
скорбный день до сих пор остается в памяти многих, 
в том числе и давнего друга Высоцкого, поэта Игоря 
Кохановского. 

Они дружили с 8‑го класса. Вместе зачитывались Хлебни‑
ковым, Северяниным, Гумилевым, ходили в библиотеку имени 
Ленина. Там выписывали, потом заучивали стихи любимых 
поэтов. Кохановский был свидетелем на свадьбе Высоцкого 
и Людмилы Абрамовой в мае 1965‑го, а потом уехал в Мага‑
дан — захотел сменить инженерную профессию на творческую. 
Тогда, на скромные проводы, Высоцкий принес песню «Мой 
друг уехал в Магадан», ставшую знаменитой на весь Союз.

Они еще долгие годы общались, дружили, отправляли друг 
другу письма... Но один, слава богу, жив, а другой уже «предстал 
перед Всевышним». В одном из последних своих стихотворений 
Владимир Семенович будто предчувствовал это: 

Мне меньше полувека — сорок с лишним,
Я жив, двенадцать лет тобой и господом храним.
Мне есть что спеть, представ перед Всевышним,
Мне есть чем оправдаться перед ним.

Иветта НЕВИННАЯ.

ИГОРЬ КОХАНОВСКИЙ 
НАПИСАЛ ПОЭМУ 
О ВЛАДИМИРЕ ВЫСОЦКОМ

Снежная замять  
дробится и колется.

Сергей Есенин

Снегом разразившийся январь
Вьюгой продолжает хулиганить…
Я смотрю на новый календарь
И на дату, что запала в память.

Эта дата — и Татьянин день, 
И рожденье моего дружочка,
Да простят мне сантиментов тень
Ради незабвенного Васёчка —

Так со школы, в дружбе утвердясь,
Называли мы друг друга в шутку,
Ибо стали запросто вась‑вась
Сразу и отнюдь не на минутку.

Вот сейчас за окнами метель,
Белая шикующая замять,
И былого вспомнив канитель,
На меня с улыбкой смотрит память.

С ней устрою нынче рандеву,
Свидетельницей незабытой были,
И вновь увижу, словно наяву,
Какими с другом мы когда‑то были.

.  .  .  .  .  .  .  .  .  .  .

Промелькнувших лет калейдоскоп…
На былого переосмысленье
Натолкнул досадный, как озноб,
Дифирамбов хор 
 в твой день рожденья.

Я приглушаю звук, чтоб сей шабаш
Не делал из тебя персону хайпа…
Мне вскрыл вновь мир 
 полузабытый наш
Воспоминаний 
 беспощадный скальпель.

И замять времени отчаянно слаба,
Как замять снежная 
 перед весной грядущей,
И песен заповедная судьба
Окажется не раз вновь в самой гуще

Дней наших, что слагаются в года,
Сим ходом лет 
 стремясь печально ранить…
Мне память всколыхнула, как дуда,
Январских дней бушующая замять…

Твоя жена, разбитая судьбой,
Однажды после твоего ухода
Сказала, что контужена тобой
На все её оставшиеся годы.

Вновь слышу грустный, 
 и не без причин,
Марины голос, боль её и муку:
«Тебе Господь бесценный дар вручил,
Ты ж, как босяк, 
 сей божий дар профукал»…

Сказать могла такое лишь она,
Спасавшая тебя не раз из ада,
И ей одной лишь ведома цена,
Что предъявила жизнь с тобою рядом.

Её обиду можно объяснить —
А эту фразу бросила обида,
Та, женская, когда любви их нить
Измен узлами вся была увита.

Открылось это всё уже потом,
После кошмара твоего ухода,
Ворвавшись в жизнь Марины 
 как погром,
Как песни неудавшаяся кода.

Но фраза та лукава... Не секрет,
Что, признанный 
 всею страной буквально,
Ты состоялся как большой поэт
и как актёр, во многом уникальный. 

Да, это всё к тебе, мой друг, пришло,
Когда тебя уж не было меж нами,
Как будто духу времени назло
За то, что новый день — 
 в былом корнями.

Ты мне в далёком прошлом посвятил
Больше, чем кому‑то, своих песен —
Их ровно пять, как будто пять светил
Заброшено тобою в поднебесье.

Не все они остались на слуху,
А парочка из них почти забыта…
Но помню, что дало толчок стиху
И вдохновило чем перо пиита.

И пусть их спрятал времени туман,
Зато звучит как давних лет примета
Твой хит «Мой друг уехал в Магадан»
И спетое тобою «Бабье лето»,

Что по белой зависти к тебе
написал я в целях охмуряжа…
Песня в унисон тех дней гульбе
Стала гимном у компашки нашей.

Репертуар твой, пролистав года,
Смотрелся всё сложней и интересней,
Но в каждом из концертов завсегда
Моей ты исключенье делал песне.

И её известность и успех
Связаны с тобой неотделимо,
Ты ей обеспечил путь наверх —
В шлягер знаменитый и любимый.

Твой голос иногда мне душу рвёт,
Саднит, как нарывающая рана,
Как твой нелепо прерванный полёт, 
Как твой уход, случившийся так рано…

Досады шлейф 
 влачится, словно весть
Воспоминаний, коих молча множит…
Звучит не умолкая память‑песнь,
Звучит и смолкнуть 
 попросту не может. 

И, вторя ей, вдруг скажет имярек,
Тронутый былого панорамой:
Мы все тобой контужены навек,
И каждый — 
 словно личностною драмой. 

Игорь КОХАНОВСКИЙ.

Владимиру Высоцкому

ЗАМЯТЬ 
ПАМЯТИ

Поэма
Легендарного поэта не стало 
39 лет назад

Скоро садовые товарищества 
постигнет участь деревень. Они 
начнут пустеть и вымирать так 
же медленно и тяжело, как пустела 
и дичала в 90-е сельская местность. 
Процесс уже запущен. А результат 
не заставит себя ждать. С таким 
апокалиптическим прогнозом 
выступили не астрологи и даже 
не экономисты. Это пророчество 
прозвучало из уст председателя 
Межрегиональной общественной 
организации садоводов, 
огородников и дачников «Цветущая 
Родина» Владимира Шаталинского 
в беседе с корреспондентом 
«МК». Оказалось, что один 
из известнейших садоводов страны 
не верит в будущее садоводства, 
как Белая армия после своего 
разгрома не верила в возрождение 
царизма. 

— Владимир Васильевич, вы 
пессимист?

— Думаю, что я реалист со склонностью 
к оптимизму. И именно поэтому называю вещи 
своими именами. 

— На встречах с садоводами и различ-
ных форумах вы уверяете, что города ско-
ро поглотят все садовые товарищества. 
В то время как выходят новые законы, при-
званные встать на защиту садоводов. 

— Законодатели видят в нас только объект 
налогообложения. В этом вся проблема.

— Поясните...
— Давайте лучше по порядку. Знаете, 

как и для чего появлялись дачные участки 
у нас в стране?

— Расскажите поподробнее.
— Первые дачные участки начали выда‑

вать еще в 30‑х годах — разным заслуженным 
людям. Следующая волна была в 1949 году. 
Было голодное время после войны, и Совнар‑
ком стал выделять наделы для пропитания 
людей. Затем в 1962 году по всем 
республикам начали раздавать 
землю под садоводство в свя‑
зи с тем, что был Карибский 
кризис. Садовые участки 
должны были выполнять 
функцию укрытий для 
граждан на случай 
ядерной войны. А раз‑
личные предприятия 
Союза обязаны были 
обеспечить проезд 
людей в течение года 
на их участки. Не про‑
сто проезд (асфальти‑
рование дорог и рас‑
чистка снега зимой), 
а пассажирский транс‑
порт. А также водоснабже‑
ние, электроснабжение... Это 
все действительно было. И что мы 
получили в начале 90‑х годов? Теперь 
все расходы сбросили на дачников. Я тут как‑то 
общался с энергетиками и задавал им этот во‑
прос: почему вы поставляете электроэнергию 
168 вольт, а тариф закладываете, как будто 
это уже 220. Это же пониженное напряжение 
в сети. И что вы думаете, они ответили? Они 
через два месяца убрали дифференцирование 
по уровням напряжения, оставили только вы‑
сокий уровень — как будто мы получаем 0,4 
кВ, то есть 220 вольт. 

— Какое в ближайшие 5 лет вы видите 
будущее у садоводства? У людей, которые 
уже имеют дачи. Существуют неофици-
альные данные, что 30% участков в России 
сейчас заброшены.

— Есть один регион, я не буду называть 
его, там даже 60% заброшенных участков. 
Я вижу одно будущее здесь: Россия вымирает. 
И это факт. У меня был вопрос к замминистра 
экономразвития на «круглом столе», почему 
вы так афишируете этот ВВП? Что он значит 
для человека? Да ничего. Правительство увле‑
клось гонкой за формальными показателями, 
которые не отражают истинного благосо‑
стояния людей. Росстат теперь подчиняется 
Минэкономразвития — тоже ведь неспроста. 
Почему мы не пользуемся параметрами, ко‑
торые приняты в Европе? Там есть понятие 
«доступность» тех или иных продуктов пита‑
ния. Минимальная потребительская корзина 
— понятие относительное. Если мерить ее 
общеевропейскими мерками. У нас и в Европе 
эта корзина — две огромные разницы. Если 
европеец может на минимальную зарплату 
позволить себе бутылку шампанского каждый 
день, то россиянин только полстакана воды 
себе может позволить, и то не каждый. Пока 
чиновники рапортуют о повышении минималь‑
ных пенсий и зарплат, повышении ВВП, рос‑
сияне приближаются к черте бедности. Зем‑
ля их уже не кормит. Фермерские хозяйства 
крестьянам сегодня не по карману. Если лет 
пять назад себестоимость произведенного 

куриного яйца равнялась 9 рублям, то сей‑
час — 31 рублю. Вот и считайте, 

сколько будет стоить деся‑
ток. Более 52 процентов 

мертвых деревень сей‑
час в Ленинградской 

области. Там менее 
10 жителей на одну 

деревню. И вот 
эта тенденция 
продолжает на‑
растать. То же 
самое в садо‑
водстве. Сей‑

час налогообло‑
жению подлежит 

даже садовый 
дом, его признали 

жилым... 
— Минэконом-

развития поддержало 
введение простой про-

цедуры признания садового 
дома жилым, чтобы гражданам ста-

ло легче зарегистрироваться на садовых 
участках. Почему так произошло?

— Все началось с судебного прецедента. 
Мину заложил Конституционный суд. Из Аме‑
рики вернулся некий эмигрант Воробьев. Он 
купил себе домик в СНТ и захотел там про‑
писаться. А Фемида ему позволила. Хотя он 
мог спокойно оформить регистрацию и у своей 
матери, и у своей дочери, которые живут в Ле‑
нинградской области. Но он этого не сделал. 
И с этого прецедента последовали изменения 
в законе. Строения на садовом участке теперь 
полноценные жилые дома. В них можно про‑
писываться. Но у меня вопрос к законодате‑
лям: почему они не почитали Ильфа и Петрова 
«Одноэтажная Америка», прежде чем так лихо 
писать законы? Зачем жилой дом в садовом 
товариществе, где нет инфраструктуры? В СНТ 
законодательно нет дорог. У нас есть только 
«проезды» и «тупиковые заезды». С разворо‑
тами или без. А где канализация? Где школа, 
где больница, где инфраструктура? 

— Как этот прецедент изменил жизнь 
людей?

— Мою жизнь он усложнил. Теперь у меня 
два жилых дома получилось. Значит, один 
может и должен быть доходным... А второй 
тогда мне зачем? В двух домах одновременно 
жить невозможно. Это первая проблема. А вот 
вторая — если взять Жилищный кодекс, мож‑
но найти формальные признаки, по которым 
коллегиальные сообщества садоводов теперь 
можно ликвидировать. И согласно новым из‑
менениям в законе мы теперь не садовые не‑
коммерческие товарищества, а товарищества 
собственников недвижимости. Мы подпадаем 
под Жилищный кодекс, который в один пре‑
красный день назначит нам управляющую 
компанию. Более того, кому‑то уже прислали 
договор об управлении садовым товарище‑
ством. То есть новый закон способствует раз‑
витию бизнеса определенного круга людей. 

Ни больше ни меньше. Во благо человека он 
абсолютно никаким образом не действует. Он 
создан, чтобы вносить раздрай в жизнь садо‑
водов. Если раньше — в 80‑е годы — каждому 
СНТ давали 28 процентов территории под 
земли общего пользования, мы, к примеру, 
и детскую площадку могли сделать на терри‑
тории СНТ. А в садовых товариществах такой 
возможности уже нет. И вот получается, что 
мы убиваем свое поколение.

— Вы сейчас говорите про так назы-
ваемый Федеральный закон №217?

— Да. СНТ превращается в садовое то‑
варищество, в котором — ни пяди лишней 
земли. А где собираться детям, старикам? 
Кроме того, разрешив законом прописываться 
в дачных домах, пусть даже это будет курятник, 
мы получим большое количество мигрантов, 
которые станут прописываться в СНТ целыми 
родовыми общинами и кланами. 

— Чем еще недовольны садоводы?
— В 2016 году внесли изменения в Жи‑

лищный кодекс. Теперь можно ликвидировать 
в принудительном порядке кооперативы. Мы 
подпадаем под этот закон, потому что име‑
ем признаки такого кооператива. Нас могут 
ликвидировать не спрашивая. Далее. Лес‑
хоз без согласования с Росреестром сделал 
свою карту. И получилось так, что СНТ залезли 
на земли сельхозназначения. У меня недавно 
был судебный процесс, связанный с таким 
пересечением границ. Поэтому сообщаю 
вам грустную весть: законодатели вывели 
вопросы самозахвата земель лесного фонда 
из юрисдикции арбитражных судов в юрис‑
дикцию общих. И теперь мне как садоводу 
выписывают административный штраф, кото‑
рый начинается от 200 тысяч рублей. Не от 10, 
как раньше, а от 200 тысяч! 250 тысяч штрафа 
отсудили недавно в Сергиевом Посаде за то, 
что рядом с СНТ стоит сельскохозяйственная 
водонапорная вышка. Они бы лучше спасибо 
сказали, что на случай пожара здесь уже есть 
водный резервуар.

— Перенесение полномочий из одно-
го ведомства в другое грозит такими 
последствиями?

— Совершенно верно. А кто и с какой це‑
лью дал право менять целостное переустрой‑
ство России? Вот, например, Россельхознад‑
зор лишили права контролировать процесс 
обработки гербицидами. Это ведь умысел! Мы 
идем к тому, к чему пришли китайцы с герби‑
цидами. У них больше нет пчел, и они опыляют 
растения вручную — с кисточками ходят.

— Отсутствие пчел и для нас теперь 
стало проблемой. Проблемой номер два. 
На первом месте, как прежде, борщевик, 
наверное. Кстати, пользуясь случаем, за-
дам и вам этот вопрос: если борщевик 
появился на участке, что нужно делать?

— Как только он появляется у меня на тер‑
ритории, я срезаю верхушечку и кладу ее 
в полиэтиленовый пакетик. Только таким спо‑
собом можно бороться с зеленым вредителем. 
Потому что в борщевиках семена хранятся 
до 30 лет. 

— Какие сейчас насущные пробле-
мы у дачников? Если говорить о делах 
огородных.

— Землеройки. Они досаждают больше, 
чем насекомые. Для борьбы с ними придуман 
элементарный способ. Берется небольшая 
тряпочка, в нее нашатырный спирт наливается 
— и в норку. Все. 

— В нескольких репликах вы уже от-
ветили на этот вопрос. Но хотелось бы 
резюмировать. Чем-то поможет новый 
закон №217 садоводам?

— Нет. И только лишь потому, что этот 
закон был написан с другой целью. Он связан 
с имуществом участков, строениями и взно‑
сами. Это закон, который обязывает создать 
реестр собственников. Для того чтобы в по‑
следующем привести в СНТ управляющую ком‑
панию. Не более и не менее. Основная задача 
этого закона — увеличить налогооблагаемую 
базу. Было любительское садоводство — а те‑
перь его искореняют. Вы этого уже не помни‑
те, а я напомню, с чего все началось. В 1996 
году за 10 дней до выборов Ельцин подписал 
указ, который освобождал садоводов от на‑
логообложения. Проголосовали за Ельцина. 
Ровно 7 месяцев прошло, и он подписал указ, 
отменяющий это право.

— Где же обещанная правительством 
поддержка? В чем-то она ведь должна 
проявляться.

— В законе написано, что госорганы 
«вправе» помогать садоводам. А слово «впра‑
ве» имеет особое значение — то есть «могут, 
но при определенных условиях». 

— Значит, если захотят?
— Ну как‑то так. Теперь что касается тари‑

фов. На сегодняшний день я могу сказать, что 
в России тысячи сетевых кабельных компаний, 
который могут иметь, грубо говоря, 2–3 метра 
своего провода, но при обслуживании гребут 
за них неимоверные деньги. С учетом всех 
собственных потерь, которые уже заложены 
в тарифе. Вначале знаете, как было? Вначале 
создавали комиссии по тарифам, туда избира‑
лись почетные люди, которые утверждали эти 
тарифы, потом комиссии убрали и заменили 
их комитетами. А сейчас передали данную 
функцию в антимонопольную службу. Как мне, 
простому гражданину, понимать сельский 
тариф? Если по одному трансформатору за‑
питаны и деревня, и СНТ. В деревне есть коэф‑
фициент 0,7, а в СНТ нет этого понижающего 
коэффициента. И если у меня садовый дом 
признан жилым, мне что теперь, ставить два 
счетчика? Один устанавливать в доме, а другой 
в бане? Это один момент. Потери в линиях 
электропередачи оплачиваем тоже мы. Изо‑
ляторы имеют определенный срок службы. 
Со временем их потери начинают расти. С 3 
до 10 набегает... Кто платит? Садоводы платят. 
В свое время «Единая Россия» обещала: если 
единороссов в Думе будет большинство, то они 
понизят в два раза тарифы на электроэнергию. 
Тогда тариф был 50 копеек за киловатт. Где эти 
25 копеек? А мы, добрые славяне, все верим 
в то, что нам говорят. 

— Зачитаю вам письмо нашей чита-
тельницы: «У нас был сельский тариф лет 
15 назад, пока не вошли несколько посел-
ков в черту города. Теперь, хоть в адресе 
и указано: г. Краснодар, Калининский 
сельский округ, тариф как в городе. И все 
бы ничего, только у меня в городской квар-
тире электропечь — и плачу я меньше, чем 
на даче с такой же электропечью.

— Вот о чем я вам и говорю...
— Насколько мне известно, с 1 января 

2020 года в силу вступит налог на подзем-
ные воды: частным и юридическим лицам 
придется оформлять лицензии на колод-
цы. Соответствующая поправка в закон 
«О недрах» коснется далеко не всех. Она 

в первую очередь актуальна для садовых 
и дачных товариществ.

— Я не удивлюсь, если после введения 
налога на подземные воды последует налог 
на дождь. Да, до конца 2019 года владельцы 
участков могут вырыть скважину без выдачи 
соответствующей лицензии, но в 2020 году это 
будет чревато штрафом: частным лицам при‑
дется выплатить до 5000 рублей, должностным 
лицам — до 50 000 рублей, а юридическим — 
до 1 000 000 рублей. На данный момент граж‑
данам разрешено бесплатно добывать воду 
в объеме не более 100 кубометров из скважин 
глубиной до 30 метров — и под эти ограниче‑
ния попадает большинство скважин у частных 
домов. Видите, как новые налоги сыплются как 
снег на голову под аккомпанемент речей о том, 
как идет в гору российская экономика?

— А какие-нибудь позитивные из-
менения в сфере садоводства все-таки 
происходят? Вот говорят, например, что 
импортозамещение привело к положи-
тельным сдвигам.

— На мой взгляд, санкции никак не по‑
влияли на развитие садоводства. Оно умирает, 
и это факт. От этого никуда не деться. 217‑й 
закон, как я уже говорил, вообще не направлен 
на развитие садоводства и благополучие дач‑
ников. Его первая цель: увеличить налогообла‑
гаемую базу. У нас на сегодняшний день масса 
предложений по продаже садовых участков. 
Люди не в состоянии их содержать. Результат 
очевиден. Садоводство как вид времяпрепро‑
вождения скоро себя изживет. 

— А я знаю одну хорошую новость. Ва-
лежник в лесу теперь можно собирать.

— Но только без топора и пилы. Вручную. 
Взял веточку — и тащи ее домой. А пилить 
и рубить на месте нельзя, это уже штраф. А вы 
видели, как запущен наш лес? Лесникам дали 
такие территории, что они не могут охватить 
их чисто физически. Леса просто загажены. 
Сколько там поваленных стволов. Очень по‑
жароопасная обстановка возникает. Я сам 
с Урала и помню, как раньше за деревьями 
ухаживали. И люди по‑другому относились 
к лесу. Теперь на него всем плевать.

— Я слышала, вы выступаете за созда-
ние Кодекса садовода. Что в нем должно 
быть прописано?

— В кодексе должны быть закреплены 
основные положения и понятия, с которыми 
сталкиваются дачники. Вот, например, в Гер‑
мании, согласно Кодексу садоводов, если 
человек использует на участке неразрешен‑
ные виды химикатов, его штрафуют. Кодекс 
четко определяет все: размеры и параметры 
застройки, высоту заборов, перечень септи‑
ков. Кодекс призван блюсти интересы людей, 
которые возделывают свои участки. В 2014 
году у нас был съезд садоводов со всей стра‑
ны, мы 7 месяцев готовили положения этого 
кодекса, но нам пока не удалось внедрить его 
в жизнь и сделать официальным документом. 
Слишком много в нем противоречий с други‑
ми нормативными актами. Лично мы против 
трехэтажных строений в СНТ. Из‑за них солнца 
люди на соседних участках видеть не будут. 
Но законодательство теперь дает право такие 
громадины возводить.

— На ваш взгляд, чем-то помогла лю-
дям дачная амнистия?

— Она дала налоговой службе новую 
базу — более точные сведения об объектах 
налогообложения. Не более того. Ничем хо‑
рошим простых смертных она не порадовала. 
Почитайте мою статью «Амнистировать и уни‑
чтожить». Вы все поймете. 

— Как дачнику отстоять свои права, 
если пришла платежка за вывоз мусора, 
а контейнеры в СНТ еще не установлены? 
Платить или не платить?

— Данное требование прописано органа‑
ми власти, поэтому ничего вы не добьетесь. 
Можете, конечно, отправиться в суд, но там 
вам придется платить адвокату.

— Очередное новшество в жизни садо-
вода — безналичный расчет. Все платежи 
теперь рекомендуется проводить через 
банк. Как было объяснено гражданам, сбор 
денег по безналичной системе установлен 
для прозрачности операций. Чтобы пред-
седатели СНТ не утаивали средств и их 
траты были видны как на ладони. На ваш 
взгляд, это правильное нововведение?

— На мой взгляд, это глупость. Огульно 
обвинять председателя СНТ в воровстве нель‑
зя. Я в свое время сам был председателем 
ревизионной комиссии и знаю, что финансо‑
вые процессы строго контролируются. Кстати, 
в Калининграде дачникам уже рекомендован 
определенный банк, куда нужно нести свои 
денежки. Получается, что мы должны кормить 
банки. А ведь операция по снятию денег — это 
процент банку. Не всегда, разумеется, но тем 
не менее. Не удивлюсь, если в один прекрас‑
ный день в стране откроется банк под назва‑
нием «У‑Дача», и нас обяжут хранить средства 
садовых товариществ именно там.

Светлана ОСИПОВА.

Предводитель 
российских дачников 
рассказал «МК», 
почему их не радуют 
новые законы

НАВИГАЦИЮ 
В СЕРПУХОВЕ ДОВЕРЯТ 

ПАВЛИНАМ 

Окружить жителей Серпухова симво-
лами родного города, а туристам пред-
ложить увлекательный «бронзовый» 
маршрут решили местные власти. Скоро 
буквально на каждом шагу прохожих будут 
встречать маленькие павлины, указы-
вающие на самые значимые городские 
объекты.

Как стало известно «МК», скульптор 
Илья Дюков, уже известный местным жи-
телям по многочисленным городским 
памятникам, в настоящее время создает 
целую серию арт-миниатюр. Взяв за осно-
ву главный городской символ, изобра-
женный на гербе, — павлина, мужчина 
планирует отлить из бронзы 10 крошечных 
птенцов (первые два уже готовы) и пре-
вратить их в «опорные точки туристиче-
ского квеста». Как рассчитывают местные 
власти, благодаря этой необычной идее 
Серпухов сможет войти в десятку самых 
посещаемых городов Центрального ре-
гиона России.

Каждый павлин будет придерживать 
крыльями какой-то особый атрибут, ко-
торый должен стать опознавательным 
знаком для местности. Две первые птахи 
появились на днях возле Серпуховского 
музыкально-драматического театра и ста-
диона «Спартак». Одна держит театраль-
ные маски, а вторая — футбольный мяч. 
Правда, с павлином-театралом вышел ка-
зус. Как только он появился на мостовой, 
некоторые жители стали пугаться: мол, 
почему птица держит в лапах оторванные 
головы?! Поэтому, чтобы придать маскам 
более узнаваемый вид (в частности, при-
делав им «завязки»), скульптор решил от-
править этого павлина в свою мастерскую 
на доработку.

Следующие представители этой перна-
той стаи, вероятно, будут связаны с ме-
мориалом воинской славы, смотровой 
площадкой на Оке, памятником Чехову, 
усадьбой Сологубов и другими истори-
ческими местами города. 
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В XVIII веке императрица Ека-
терина II, утверждая системы 
местного самоуправления, на-
чала вводить городские гербы. 
Главный герольдмейстер им-

перии (тогда это был граф Франциско 
Санти) отправил по всей стране анкеты 
с вопросом, чем известен и знаменит го-
род. Он хотел определить основную чер-
ту, особенность каждого города. Про 
Серпухов же была сказана художнику одна 
фраза: «В монастыре одном павлины ро-
дятся». 

СУД РАЗРЕШИЛ 
СЕМЕЙНЫМ ТУРИСТАМ 

НАПОЛНЯТЬ ЧЕМОДАНЫ, 
КАК ИМ ВЗДУМАЕТСЯ

Извечный страх авиапутешественников 
по поводу перевеса одного из чемоданов 
при общем количестве багажа в пределах 
нормы развеяли недавно в Истринском 
городском суде. Служитель Фемиды при-
знал, что члены одной семьи вправе рас-
пихивать свои вещи по саквояжам в любой 
пропорции — главное, чтобы в сумме вес 
имущества не превышал допустимый.

Как стало известно «МК», супружеская 
пара Серовых (фамилия изменена) об-
ратилась в суд с просьбой обязать авиа-
компанию вернуть им зря потраченные 
деньги. Муж и жена переплатили в аэро-
порту Тивата в Черногории 40 евро за 
то, чтобы их чемоданы приняли на борт. 
Ситуация сложилась полукомичная. От-
дохнув по путевке, Серовы приехали в 
аэропорт с раздутыми чемоданами — 
помимо сувениров родственникам они 
приобрели много одежды и различных 
косметических средств. Заранее супруги 
оплатили 3 места багажа общим весом 
50 килограммов. В действительности же 
оказалось, что их багаж весит только 46 
кг. И все равно чете пришлось платить 
за... перевес! Сотрудники авиакомпа-
нии не стали измерять вес чемоданов в 
совокупности — они взвесили каждый 
по отдельности. И оказалось, что одна 
поклажа превышает норматив на 4 кило, 
а вторая недобирает 5. В итоге путеше-
ственников обязали заплатить за перевес 
одного чемодана. Цена вопроса состави-
ла порядка 2800 рублей. Сколько ни про-
сили обескураженные туристы провести 
взаимозачет, сотрудники авиакомпании 
были непреклонны. Они заявили, что без 
дополнительной оплаты багаж не будет 
принят к перевозке, а истцам будет от-
казано в регистрации на рейс. Скрепя 
сердце Серовы отдали 40 евро, но по при-
езде домой тут же написали претензию 
в авиакомпанию. Однако юристы фирмы 
оказались солидарны с коллегами из Ти-
вата. Они объяснили паре, что в уставе 
компании черным по белому написано: 
зачет перевеса одного багажного места 
в счет недовеса другого невозможен. А 
объединение багажа допустимо только 
в том случае, если содержимое несколь-
ких чемоданов будет перенесено в один. 
Именно это правило и смутило судью. 
Законник обнаружил, что правила авиа-
компании противоречат федеральному 
закону о воздушных перевозках, согласно 
которому объединение багажа — это сум-
мирование веса всех чемоданов. В итоге 
суд обязал авиакомпанию возместить 
пассажирам стоимость перевеса и мо-
ральный ущерб, а также оплатить штраф 
за некорректное поведение по отношению 
к клиентам. Таким образом Серовым уда-
лось отсудить 15 тысяч рублей.
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Последняя гастроль «артистов» пришлась 

на 13-е по счету разбойное нападение в ноябре 
2016 года. Брали осторожных «обнальщиков», 
поэтому готовились тщательно. План налета 
разработал лидер — Олег Пронин. В то время 
он уже был в розыске за ограбление банка, 
где, по сути, гангстеры «спалились» как маль-
чишки. Пронин скрывался в Подмосковье и 
одновременно руководил своими «товарищами 
по оружию». 

Идея была проста. На двух машинах они 
догоняют тачку черных финансистов. Совер-
шают ДТП и под дулами автоматов забирают 
наличность. Но в ситуацию вмешался непред-
виденный случай…

— В общем-то, те люди, которые впослед-
ствии стали бандой, не сразу собрались в том 
составе, когда их задержали, — рассказывает 
заместитель руководителя первого отдела 
по расследованию особо важных дел СУ СК 
РФ по Нижегородской области подполковник 
Алексей Ермаков. — Сначала они «работали» 
втроем, и довольно успешно: Пронин плюс 
два его товарища — Владимир Корочкин и 
Сергей (имя изменено, разбойник находится 
в розыске). 

— Как они нашли друг друга и какое у 
них было первое дело?

— Все они — жители Автозаводского 
района Нижнего Новгорода. Молодые люди 
очень сильно не хотели работать за зарплату. 
Сначала «взяли» ломбард. Он находился в доме 
сталинского типа на первом этаже, который 
отведен под магазины. Там большие арочные 
окна, через которые шикарно просматривается, 
что творится внутри, и метровые стены. Так они 
вычислили, что ценности после рабочего дня 
хранили в специальной комнате. Проникли в 
подвал, где дверь особо не запиралась. Под-
готовили рабочую одежду, инструмент, «бол-
гарки» и в течение нескольких дней пропилили 
люк в плите! Вынесли ценностей больше чем на 
4 миллиона рублей. Все продали как лом.

— А какой у них был самый большой 
куш?

— В одном из ломбардов они взяли товара 
на 35 млн рублей. Но они еще грабили банки. 
Три эпизода кражи произведений искусств 
стоят особняком. Преступники их для себя не 
выделяли. К кражам полотен они относились 
так же, как к ограблению любого финансового 
учреждения. 

Кинешма.  
Картинная галерея
На досуге Пронину в голову пришла мысль, 

что можно неплохо заработать на краже ценных 
картин. Он понимал, что их усиленно ищут, и 
нужно поменять географию и стилистику на-
падений, чтобы сбить с толку сыщиков.

«Едем в Ивановскую область, — сказал 
как отрезал подельникам Олег. — Нужно осмо-
треться на месте! Будем брать музей», — поч-
ти как следователь Мячиков из рязановских 
«Стариков-разбойников».

Через пару дней мужчины были рядом с 
галереей. 

Что такое музей в небольшом провинци-
альном городке? Скромное двухэтажное зда-
ние, которое одной стеной примыкает к подъ-
езду жилого дома. Злодеи обратили внимание, 
что у строений к тому же один чердак. Попасть 
внутрь решили, используя эту конструктивную 

особенность. Но до этого они с умным видом 
бродили по залам, высматривая добычу. Глаз 
положили на две картины, к которым была ^ 
подведена сигнализация. Как выяснилось, 
осознанно.

— Естественно, никакого искусствовед-
ческого образования у разбойников не было, и 
никто из них художественными наклонностями 
не отличался! — смеется Алексей Юрьевич. — 
Принцип был такой: если картины есть, и их уси-
ленно охраняют — значит, они стоят денег! 

— Как воры попали внутрь?
— Поступили оригинально. На чердаке 

пропилили небольшой лаз в потолке музея, 
через который можно было вытащить картины. 
Они были небольшого размера. В обыкновен-
ном хозяйственном магазине купили телеско-
пический шест — им пользуются маляры для 
покраски стен. Прикрепили на конец веревку с 
крючком и вытащили первый холст — картину 
«Базар» работы Вячеслава Бычкова. Однако 
со вторым им не повезло. То ли веревка попа-
лась некачественная, то ли картина оказалась 
слишком тяжелая, но факт остается фактом: 
шнур оборвался, сработала сигнализация, 
и «рыбакам» пришлось ретироваться! Слава 
богу, они не смогли продать «Базар».

— То есть бандиты и правда 
изобретательные...

— А вы как думали! Чтобы вы понимали, с 
кем мы имели дело, приведу вам один пример 
— нападение на «обнальщиков». Оно как раз и 

произошло между эпизодами хищения картин. 
Понятно, что перевозчики «черной кассы» — 
люди предельно осторожные. Поэтому пре-
ступники готовились к нападению тщательно. 
Следили за передвижением перевозчиков око-
ло месяца. И в очередной раз проявили свою 
буйную фантазию. Пригнали из Москвы «Пежо». 
Нашли такое же по цвету авто в Нижнем и укра-
ли номера, чтобы поставить на свою машину. 
Сняли неподалеку квартиру, чтобы отсидеться 
после нападения. Но самое интересное — двое 
переоделись в женские платья и натянули на 
себя парики. Грабители смогли умыкнуть один 
из двух мешков с наличностью и на этом деле 
«заработали» 15 млн рублей.

Кстати, этот налет помог организовать 
бывший оперативник, который вступил в ряды 
преступников после выхода на пенсию. Объ-
яснял это тем, что заявлений от таких людей 
не будет.

— Я так понимаю, после Кинешмы были 
Вязники?

— Да. Но там у злоумышленников все по-
шло не так, как они задумывали…

Владимирская область. 
Вязниковский историко-
художественный музей
Музей в Вязниках — старинное трехэтаж-

ное здание с монументальными колоннами 
на фасаде, которое огорожено забором. Кри-
минальный квартет наблюдал за ним около 
недели.

— Бандиты вычислили, что сторож музея, 
который круглосуточно там дежурит, — обык-
новенная женщина, — продолжает рассказ 
Ермаков. — Они подметили, что она, провожая 
сотрудников до ворот, любит поболтать, прежде 
чем закрыть ставни. Преступники решили вос-
пользоваться этой особенностью. Пока сторож 
вела беседу, мужчины за ее спиной проникли 
в помещение. Однако они планировали, что 
забегут, схватят выбранные полотна и убегут. 
Но все пошло по другому сценарию. 

— Женщина их заметила?
— Сотрудница крайне ответственно под-

ходила к выполнению своих должностных обя-
занностей. Она прикрыла дверь, ведущую в 
главную галерею, и далеко злодеи пройти не 
смогли. 

— Попали в западню!
— Все верно! Им пришлось спрятаться и 

дождаться ее возвращения. Как только жен-
щина вернулась обратно, ее пристегнули на-
ручниками к перилам и забрали ключи. Через 
несколько минут у них на руках находились 
картины. Взяли полотна Ивана Шишкина «Лес. 
Ели», Константина Коровина «Рыболов» и Ста-
нислава Жуковского «Первый снег». Кстати, 
полотно Шишкина «Лес. Ели» сейчас до сих пор 

находится в Белоруссии. Силовики братской 
республики ее изъяли в ходе задержания нар-
которговцев. А вот картину «Первый снег» воры 
попросту выбросили в лесу, покидая место 
преступления, потому что рама была слишком 
тяжелая. «Рыболова» продали неизвестному 
покупателю в Москве. 

Плес. Дом-музей Левитана 
Незадолго до нападения главарь принял в 

ряды банды высококлассного водителя Юрия. 
Они на мотоцикле японского производства 
приехали в тихий провинциальный Плес. Не-
сколькими ударами кувалдой выбили окно в 
Доме-музее Левитана. Злодеи не побоялись 
сигнализации. Почему, кстати?

— Рассчитали все до мельчайших подроб-
ностей. Были уверены, что полиция не успеет. 
Действо заняло несколько минут. Ценность 
картин для них определялась вместимостью 
рюкзака. На мотоцикле увезли пять полотен 
Исаака Левитана: «Розы», «Речная заводь», 
«Полустанок», «Косогор» и «Овраг за забором». 
После ликвидации банды эти произведения 
были возвращены музею.

— Как все-таки удалось выйти на след 
преступников?

— Пронин сделал глупейшую ошибку. 
И кто бы мог подумать: голова и идейный 
вдохновитель!

10 мая 2016 года для работников одного 
из банков Нижнего Новгорода началось с сюр-
приза. Женщины после майских праздников 
зашли в офис. Каково же было их удивление, 
когда неожиданно распахнулась дверь туалета, 
и на пороге появились двое статных мужчин в 
масках. Почерк один и тот же: пропилили лаз. 
Сотрудниц сковали пластиковыми наручника-
ми, забрали денежки и были таковы! 

— Сколько взяли денег и в чем была 
их ошибка?

— По их меркам, не так уж и много — 5 
миллионов рублей. А на место преступления 
они приехали на машине, арендованной на 
имя… Олега Пронина! И номера попали в поле 
зрения камеры. Да еще потом они спрятали 
авто на парковочном месте Владимира Короч-
кина, который тоже участвовал в ограблении. 
Обоих объявили в федеральный розыск. Их 
задержали в Московской области. 

Всякому жулью известно: находиться в 
бегах — удовольствие довольно дорогое. Про-
нину не хватало денег, но он постоянно был 
на связи с подельниками. Чтобы поправить 
материальное положение, спланировал 13-е и 
последнее по счету нападение на нелегальных 
перевозчиков наличности. Они подготовили 
оружие, рации и глушилки сигналов сотовой 
связи. На помощь, через знакомых, пригласил 
двух самбистов из Белоруссии…

Финал. Федеральная 
трасса Нижний Новгород 
— Саратов
«Субару» и «УАЗ» на небольшом расстоя-

нии друг от друга крались за неприметной 
машиной. За бортом слегка подмораживало. 
С ночного неба временами сыпала мелкая 
снежная крошка вперемешку с дождем, при-
чудливо кувыркаясь в свете фар. На коленях 
у налетчиков лежали автоматы, в карманах 
— заготовленные наручники и маски. За 

рулем внедорожника сидел все тот же лихач-
мотоциклист Юрий, отличившийся в Плесе. 
Его задача — таран автомобиля финансовых 
махинаторов. Приближался 50-й километр 
автотрассы.

«Юра, давай!» — поступила команда во-
дителю. Махина ускорилась и одним ударом 
выбросила старенькую иномарку на обочину. 
Бандиты выскочили на улицу. Воздух разре-
зали автоматные очереди. Трое пассажиров 
сидели в ступоре — пули их не задели. У 
водителя со лба капала кровь. Их сковали 
и уложили на обочину. Один из бандитов 
с «калашом» наперевес остался охранять 
очумевших людей и присматривать за до-
рогой. Остальные занялись поиском денег. 
Вот тут-то и вмешался в ситуацию случай, 
предусмотреть который было практически 
невозможно!

— С ужина возвращались сотрудники 
ДПС, — рассказывает Алексей Ермаков. — 
Они едут сытые, в прекрасном настроении! 
Наматывают километры по вверенному 
участку. И вдруг видят нестандартное рас-
положение транспортных средств на про-
езжей части: моргают аварийки, люди лежат 
на обочине… Они думают: это обычное ДТП, 
что, естественно, и должен подумать любой 
уважающий себя сотрудник ДПС.

— Полицейские не понимали, что про-
исходит вооруженный налет?!

— Конечно, нет! Патрульные начинают 
парковаться рядом с местом происшествия, 
хотят в первую очередь помочь людям и офор-
мить протокол… Один из бандитов открывает 
огонь по их машине. Пуля разбила заднее 
стекло и застряла в стойке.

Естественно, сотрудники ДПС не привык-
ли к такому пренебрежительному к себе об-
ращению! Что они делают? Парни не вступили 
в перестрелку, а ушли с линии огня и вызвали 
подкрепление. Стражи порядка сначала даже 
не поняли, что их пытаются нейтрализовать 
из автомата. Они думали, что огонь ведется 
из охотничьего оружия. 

— А что после этого стали делать 
преступники?

— У них не завелась «Субару», и они на 
«УАЗе» пытались уйти от погони. По тревоге 
был поднят личный состав, даже работал вер-
толет. Бандиты заблудились, попали на поле, 
где «уазик» благополучно отказался ехать. 
Они разбежались по лесному массиву. К утру 
всех четверых благополучно поймали.

Сейчас практически все члены банда 
осуждены. Кстати, организатор и идей-
ный вдохновитель Пронин получил чуть 
ли не самый меньший срок — 9 лет лише-
ния свободы. Меньше лишь у Владимира 
Корочкина — 8,5. Оба заключали сделку 
со следствием. Другим участникам ОПГ 
присудили от 10 до 14 лет тюрьмы. Еще 
один гангстер до сих пор находится в 
розыске, другой ожидает суда в местном 
СИЗО.

Скорее всего, и столичный любитель 
живописи Чуприков, как его нижегород-
ские «коллеги», навскидку не отличит Ку-
инджи от Айвазовского. Грабители музеев 
и картинных галерей — такие же обычные 
гопники, как те, кто выносит ценности из 
ломбардов и ювелирных магазинов. И 
любовь к деньгам у них уж точно прева-
лирует над чувством прекрасного.

Дмитрий ПОГОРЕЛОВ.

В Замоскворецком суде столицы продолжается процесс по делу о краже 
года — хищении картины Архипа Куинджи «Ай-Петри. Крым» из Третья-
ковской галереи в Лаврушинском переулке. Задержанный за это пре-
ступление Денис Чуприков никак не объясняет свой поступок.

А вот для бандитов из Нижнего Новгорода кражи произведений искусства были 
почти что побочным видом деятельности. Их брали почти как знаменитую 
«Черную кошку» из детектива братьев Вайнеров. С погоней, стрельбой, шумо-
выми эффектами и патрульным вертолетом. Брали как настоящих гангстеров 
— и очень удивились, что на их совести ограбления аж трех музеев в Кинешме, 
Вязниках и Плесе. В канун своего профессионального праздника, который от-
мечается 25 июля, следователи управления СКР по Нижегородской области 
рассказали «МК» удивительные подробности этого детектива и о том, какой 
кропотливый труд им пришлось проделать, чтобы поймать налетчиков.

Как следователи СКР 
разоблачили банду 

музейных налетчиков

КРАДУТ ОНИ ОХОТНО 
СТАРИННЫЕ ПОЛОТНА

Аллергики и астматики, а также 
обладатели просто хорошего нюха не 
дадут соврать — нет ничего хуже за-
паха плесени в пассажирском отсеке 
автомобиля. Какой уж тут комфорт, 
когда на кону здоровье! Найти и обез-
вредить самые сильные рассадники 
вредных микроорганизмов в маши-
не, способные вызвать удушье и даже 
летальный исход, разобрался портал 
«АвтоВзгляд». 

А ведь внутреннее убранство транс-
портного средства может выглядеть впол-
не чистым и ухоженным. Увы, но рецепт 
успешной борьбы с плесенью не заканчи-
вается регулярным посещением моечных 
комплексов, а от страшной заразы не за-
щищены даже новые автомобили. Где же 
искать рассадники заразы? 

Главным и самым популярным источни-
ком отвратительного запаха и по совмести-
мости вредоносных спор является система 
охлаждения и отопления автомобиля. Вез-
десущий конденсат дает прекрасную почву 
для размножения бактерий в испарителе и 
патрубках, а достать их оттуда тряпкой про-
сто невозможно. Не поможет и ершик. 

Чтобы победить эту напасть, нужно 
пойти более технологическим путем. Для 
этого нам потребуется специальный «боль-
ничный» раствор, которым обеззараживают 
операционные, или небезызвестный хлор-
гексидин, раствор которого продается в 
любой аптеке. Затем снимаем салонный 
фильтр, под которым располагается трубка 
систем вентиляции. Ее-то и следует щедро 
обработать вышеописанными моющими 
средствами. Набрызгав туда максимальное 
количество препарата, заводим двигатель, 
включаем рециркуляцию воздуха и саму 
систему кондиционирования на полную 
мощность. И закрываем все двери. Через 
полчаса работы система будет полностью 
обработана. В особо запущенных случаях 

процедуру нужно будет повторить. Сде-
лав все по инструкции, получим не только 
победу над плесенью, но и нейтральный 
запах в салоне. 

Впрочем, одной чисткой кондиционе-
ра дело не заканчивается. Плесень часто 

образуется в местах, куда не доходят руки 
при глобальном наведении порядка в сало-
не. Например, зеленый налет можно найти 
под креслами переднего ряда, особенно 
если там расположены патрубки системы 
вентиляции. 

Увы, осушение кондиционера в России 
считается делом самого кондиционера, 
поэтому конденсат льется из воздухово-
дов прямо на ковер, образуя прекрасную и 
неконтролируемую, ибо незаметную, воз-
можность для роста самых разнообразных 
грибков. Если пару лет туда не заглядывать, 
то можно даже в лес за подберезовиками не 
ходить — на сковороду картошки с грибами 
наберете прямо под водительским креслом. 
Задний диван, к слову, тоже надо иногда 
поднимать: помимо огромных запасов раз-
нообразных крошек, конфет и нескольких 
сотен рублей мелочью там можно найти 
целые залежи «зеленого ковра», которые 
надо немедленно убрать. 

Однако система вентиляции является 
не единственным источником загрязнения: 
плесень часто образуется под водитель-
ским ковриком или под креслами, в нише 
запасного колеса и других полостях багаж-
ника. В тех местах, где кузов прогнил или 
пострадал при аварии, но не был правильно 
восстановлен. Касается это, естественно, 
только подержанных авто, история которых 
доподлинно неизвестна. Рецепт успеха тут 
может быть только один: при возникновении 
первых симптомов — соответствующего 
запаха — немедленно проверить все воз-
можные «болевые точки». 

Хранение автомобиля в подземном 
паркинге или долгий простой, «пользова-
тельская» эксплуатация и недостаток вни-
мания к «железному коню» всегда приводят 
к последствиям. Одно из них — появление 
вредоносных спор плесени, особенно тя-
жело сказывающейся на здоровье детей. 
Перевозка пассажиров на таком автомоби-
ле уже опасна, да и самому лучше лишний 
раз не садиться за руль. Хлоргексидин и 
его заменители, напомним, точно есть в 
самой близкой к дому аптеке. 

Эдуард РАСКИН,
корреспондент портала 

«АвтоВзгляд».

АХ КАКАЯ 
ТЫ ЗАРАЗА!

Откуда появляются  
в машине неприятный 

запах, плесень и грибок

«Первый снег» 
Станислава Жуковского 

воры выбросили.

«Розы» Исаака Левитана 
вернулись в музей после 

задержания банды.

Лаз, который проделали 
преступники, чтобы 

добраться до ценностей.

Дом-музей 
Левитана.
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Ровно 25 лет назад с конвейера на 
Горьковском автозаводе сошла пер-
вая «ГАЗель» — автомобиль, чье на-
звание стало именем нарицательным 
в России для всего класса легких ком-
мерческих автомобилей. Сейчас на 
легендарном предприятии выпуска-
ется новое поколение машин — ГА-
Зель NEXT, да и сам Горьковский за-
вод не узнать. С приходом акционера 
в лице Олега Дерипаски 19 лет назад 
Горьковский завод из убыточного, 
полуразрушенного предприятия пре-
вратился в мощный концерн. История 
трансформации автоконцерна — в ма-
териале «МК».

Сейчас цехи завода в Нижнем Новгороде 
— это светлые, стерильно чистые и простор-
ные помещения, где каждая деталь лежит на 
своем месте, а процесс производство отлажен, 
автоматизирован, безопасен. 

В конце 1990-х все было по-другому: душ-
ные цеха, свалки ржавеющих деталей, слоняю-
щиеся по цеху работники во время простоев, 
которые то и дело случались из-за сбоев в 
поставке комплектующих. На складах завода 
находилось тысячи некомплектных автомо-
билей. Качество выпускаемых автомобилей 
оставляло желать лучшего. Ситуацию усугублял 
кризис 1998 года.

В 2000 году основной пакет акций пред-
приятия покупает бизнесмен Олег Дерипаска. 
В 2005 году на базе Горьковского автозаво-
да появился холдинг «Группа ГАЗ», который 
объединил находившиеся в тяжелом состоя-
нии предприятия автомобильной промышлен-
ности. Модернизация отечественного авто-
прома не ограничилась только формальными 
изменениями.

Из предприятия советского пошиба соз-
дали корпорацию, работающую по законам 
рыночной экономики — ориентированную на 
потребителя. Объем инвестиций в предприятия 
группы составил 2 млрд рублей с 2000 года. 

Эти средства пошли на новые цеха, закупку 
современного оборудования, внедрение со-
временных производственных технологий, 
обучение сотрудников. 

На заводе обновилось не только обору-
дование, поменялась сама культура произ-
водства, отношение людей к тому, что они 
делают. В 2003 году сотрудникам предложили 
концепцию «бережливого производства». Олег 
Дерипаска позаимствовал эту философию на 
японском заводе Toyota, на котором изучал 
мировой опыт автомобилестроения. В ее 
основе лежит идея постоянных изменений: к 
лучшему, более простому, эффективному. В 
Японии такие изменения называют — кайд-
зен. Причем предложить идею кайдзена могут 
рядовые сотрудники, а не только менеджмент. 
Например, работник цеха придумал, как бы-
стрее совместить отверстия на двух деталях. 
О его «лайфхаке» расскажут и другим. Когда 
на японскую мудрость наложилась русская 
смекалка, производственные успехи не за-
ставили себя ждать.

Производительность труда пошла вверх. 
Еще один эффект, который последовал сразу, 
— психологический. Идеи для улучшений опе-
раций мы собирали у рабочих, и люди увидели, 
что их инициатива поощряется и что от каждого 
зависит конечный результат», — вспоминает 
директор по производственной системе «Груп-
пы ГАЗ» Александр Моисеев.

Сейчас группа предприятий производит 
большой спектр продукции, начиная от ди-
зельных двигателей и заканчивая большими 
пассажирскими автобусами, собирает авто 
зарубежных марок, в частности, ŠKODA. Но «ГА-
Зель» остается визитной карточкой завода. 

За 25 лет автозавод произвел более 2 
млн машин. К разработке модели «полуторки» 
конструкторы Горьковского завода приступили 
в 1988 году, а три первых образца были гото-
вы в 1992 году. Дебютировала предсерийная 
линейка машин в августе 1993 года на 2-м 
Московском международном «Мотор-шоу». 

Новинка произвела фурор, поэтому массовое 
производство запустили в рекордно короткие 
сроки: уже 20 июля 1994 года с конвейера 
Горьковского автозавода сошла первая «ГА-
Зель» — бортовой грузовик ГАЗ-3302. 

Главным разработчиком модели был ве-
дущий конструктор грузовых автомобилей 
Владимир Четвериков. Сегодня он возглав-
ляет Объединенный инженерный центр группы 
предприятий. Дизайн машины разработали 
Станислав Волков и Владимир Фузеев. Удачное 
название предложил Владимир Носаков.

Эта машина не имела аналогов в России в 
1990-е годы и позволила обновить транспорт-
ный парк страны на этапе перехода к рыночной 
экономике. Эти небольшие, но вместитель-
ные машины использовал на этапах станов-
ления малый и средний бизнес для грузо- и 
пассажироперевозок. 

— Свою первую «ГАЗель» я приобрел 
в 200— году, — вспоминает частный пред-
приниматель Сергей Курочкин из Оренбурга. 
— Мне был нужен автомобиль для работы на 
городских маршрутах. Через четыре года я 
второй раз удачно вложился в покупку «ГАЗе-
ли». Собственно, ничего более подходящего на 
рынке не было. В 2005 году мы попробовали 
пересесть на иномарки, но довольно быстро 
почувствовали разницу: запчасти приходилось 
ждать по две недели, а то и по месяцу. Бывало, 
что приходили не те детали, и тогда надо было 
снова их заказывать. С год мы помучались с 
подержанной заграничной техникой, которая 
быстро выходила из строя.

Выход на рынок «полуторок» позволил 
обновить парки медицинских учреждений. По 
всей стране, в крупных городах и небольших 
поселениях, появился новый вид обществен-
ного транспорта — маршрутки, большинство 
из которых были «ГАЗелями».

В настоящее время завод выпускает две 
линейки семейства: автомобили «ГАЗель БИЗ-
НЕС» и «ГАЗель NEXT», которые по данным 
портала https://autoreview.ru по итогам 2018г. 
заняли первую строчку по продажам легковых 
коммерческих автомобилей. Машины служат 
для грузовых и пассажирских перевозок, для 
нужд малого и среднего бизнеса, строитель-
ства и коммунального хозяйства, фермерских 
хозяйств, медицинских, образовательных, 
социальных учреждений, поскольку их отли-
чает высокий уровень активной и пассивной 
безопасности, отличная эргономика рабочего 
места водителя, высокий технический ресурс. 
Именно поэтому «газельки» с их фирменным 
отличительным знаком — летящим оленем — 
так часто встречаются на улицах и дорогах по 
всей стране.

Ирина МОЧАЛОВА.
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Новинка произвела фурор поэтому массовое

За последние годы предприятие Олега 
Дерипаски превратилось в ролевую модель 
для многих промышленных компаний

ГОРЬКОВСКИИ АВТОЗАВОД ОТМЕТИЛ 
25-ЛЕТИЕ ЗНАМЕНИТОЙ «ГАЗЕЛИ»: 
ПРОШЛОЕ И НАСТОЯЩЕЕ КОНЦЕРНА
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Изначально на участие в выборах пре-
тендовали 426 человек, напомнил глава Мос-
горизбиркома Валентин Горбунов, подводя 
итог первого этапа кампании. Документы на 
регистрацию в начале июля сдали 290 чело-
век, остальные снялись с выборов. Среди тех, 
кому отказано в регистрации, — 18 партийных 
кандидатов и 39 самовыдвиженцев. Цифра от-
казов — почти вдвое меньше, чем в прошлые 
выборы в Мосгордуму: тогда, в 2014 году, в 
регистрации отказали 107 выдвинувшимся 
кандидатам. 

— Мы относились и относимся ко всем 
кандидатам максимально дружелюбно, — от-
метил Горбунов. — Так, в ходе разбирательств 
при проверке подписей окружные комиссии 
смогли помочь многим кандидатам, вернув 
забракованные ранее десятки и даже сотни 
подписей. Другой вопрос, что многим этого 
не хватило для регистрации, но мы сделали 
все, что было в рамках закона.

Барьер доверия
— Ряд кандидатов, представляющих так 

называемые протестные группы, не сумели 
преодолеть этап сбора подписей, — отмечает 
в беседе с «МК» политолог Алексей Мухин. — 
Для меня лично и для всех интересующихся 
политикой часть этих людей отлично знакома 
— например, по протестам 2011 года. Они рас-
сматривают выборы в МГД как этап на пути, 
как они говорят, «во власть». Вначале, в 2017 
году, некоторые из этих активистов из проте-
стующих стали муниципальными депутатами, 
и им это понравилось. Следующий этап — они 
пробуют стать депутатами Мосгордумы. Да-
лее, в 2021 году, настанет очередь выборов 
в Госдуму, а там, в 2024 году, подоспеет и 
президентская кампания. 

По словам Мухина, протестные кандидаты 
делятся на две группы: часть из них честно 
пыталась «взять барьер» сбора подписей и 
пройти на следующий уровень. А вот в не-
которых других штабах, судя по вопиющим 
ошибкам самих кандидатов, волонтеров и 
сборщиков подписей, участие в кампании 
лишь имитируют, а на деле цели зарегистриро-
ваться они перед собой не ставят. Расчет этой 
части кандидатов — на общее эмоциональное 
давление, которому после неудачи с подпися-
ми будут подвергаться избиркомы и суд. 

Напомним, кандидатам-самовыдвиженцам 
и представителям непарламентских партий 
нужно было собрать подписи не менее 3% спи-
сочного состава избирателей своего округа. В 
разных округах это составляет от 4 до 6 тысяч 
подписей. Действующее законодательство 
предъявляет достаточно строгие требования 
к оформлению подписей — причем на всех 
этапах, от заказа и оплаты печати подписных 
листов до почерка сборщиков и самих подпи-
сантов. Как рассказали «МК» в штабе одного 
из успешно зарегистрированных самовыдви-
женцев, верификация подписей происходила 
ежедневно после их сбора: людям звонили и 
сверяли записанные фамилии и паспортные 
данные. И даже при такой скрупулезной про-
верке более 100 из собранных 7000 подписей 
было забраковано не штабом, а комиссией. 
Возможно, столь строгие правила игры и 
нужно менять, но в этом году в любом случае 
«поезд уже ушел»...

Но некоторые отказы в регистрации слу-
чались и в результате куда более грубых на-
рушений — например, в списках оказывались 

умершие до начала кампании по сбору под-
писей люди. Таких было 344 — как выразился 
глава МГИК, «целый батальон». Встречался 
и такой вид брака, как не оформленный по 
требованиям закона заказ на печать подпис-
ных листов: нормы права требуют оплачивать 
этот заказ и печатать бюллетени уже после 
официального выдвижения, чтобы не по-
лучить незаконную временную фору перед 
другими кандидатами. 

— В теории, конечно, можно зарегистри-
ровать всех, смотря на нарушения сквозь 
пальцы, — рассуждает Мухин. — Но это была 
бы другая крайность: регистрировать всех 
вообще без оглядки на действующий закон 
— это путь в правовой и политический ад. К 
тому же, попав в Мосгордуму, представители 
протестных групп стали бы «токсичным кон-
тингентом», дестабилизируя политическую 
сцену.

Все цвета разума
Что касается представленной в нынеш-

них бюллетенях политической палитры, то 
она вполне может удовлетворить умерен-
ных москвичей, утверждает Алексей Мухин. 
В каждом округе действительно имеются 
представители и правых, и левых частей 
спектра, партийные и полностью незави-
симые кандидаты, сторонники и критики 
мэрии Москвы. 

Под своими партийными знаменами 
на выборы в Мосгордуму идут девять пар-
тий: КПРФ, ЛДПР, «Справедливая Россия», 

«Родина», «Коммунисты России», «Партия 
Роста», «Яблоко», «Гражданская сила», «Зе-
леные». Многие политики, в том числе часть 
действующих депутатов МГД, в этом году 
решили пойти по пути самовыдвижения 
— в результате лишь в двух округах (37-м 
— районы Академический, Гагаринский, 
Ломоносовский и часть проспекта Вернад-
ского, и 43-м — Арбат, Пресня, Хамовники) 
не прошло ни одного самовыдвиженца, в 
остальных округах независимые кандидаты 
представлены. Больше всего их в 14-м округе 
(Марьина Роща, Останкино, Алексеевский, 
Ростокино). 

Вкратце о конкретных округах. №1 (Зе-
леноград): оппонентами муниципального 
депутата района Силино, предпринимателя и 
самовыдвиженца Андрея Титова, станут кан-
дидаты трех парламентских партий и партии 
«Коммунисты России». №2 (Куркино, Молжа-
ниновский, Северное Тушино, Южное Туши-
но): заслуженному врачу России, директору 
Центра реабилитации инвалидов Светлане 
Воловец, выдвинутой в порядке самовы-
движения, противостоит Павел Рассудов, 
бывший председатель «Пиратской партии 
России». Другие оппоненты — представите-
ли КПРФ, ЛДПР и СР. В округе №3 (Митино, 
Покровское-Стрешнево, часть Щукина) ру-
ководитель Центра социальных проектов Об-
щероссийской организации «Офицеры Рос-
сии» Сабина Цветкова будет противостоять 
представителям трех парламентских партий 
и «Коммунистов России». Округ №4 (Крылат-
ское, Строгино, часть Кунцева): олимпийская 

чемпионка по синхронному плаванию Мария 
Киселева против КПРФ, СР и ЛДПР. В округе 
№5 (Филевский парк, Хорошево-Мневники, 
часть Щукина) также известный самовы-
движенец «не из политики», тележурналист 
Роман Бабаян, против кандидатов от всех 
трех парламентских партий.

Похожая картина — яркие самовы-
движенцы и актив парламентских партий 
— и в остальных округах. №6 (Головинский, 
Левобережный, Ховрино, часть Западного 
Дегунина): Евгений Бунимович (детский ом-
будсмен Москвы, «Яблоко») против ректора 
Университета пищевых производств Михаила 
Балыхина, а также кандидаты КПРФ, ЛДПР, 

СР и «Коммунистов России». №8 
(Аэропорт, Войковский, 
Коптево, Сокол): бывший 

кандидат в мэры Москвы, 
бывший депутат Госдумы, 

бывший депутат Мосгор-
думы Вадим Кумин (КПРФ) 

против молодого архитекто-
ра Дарьи Бесединой (самовы-

движение), мундепа от района 
Аэропорт Екатерины Копей-

киной (самовыдвижение). 9-й 
округ (Беговой, Савеловский, 

Тимирязевский, Хорошевский, 
часть Бескудниковского): теле-

ведущий Андрей Медведев против молодой 
муниципалки Алисы Голуенко и других. 

Есть округа, в которых борьба действи-
тельно острая по всем параметрам. Так, в 
округе №7 (Восточное Дегунино, Дмитров-
ский, часть Западного Дегунина, часть Бес-
кудниковского) были зарегистрированы все 
кандидаты, которые здесь выдвинулись. А 
в 16-м округе с действующим депутатом 
МГД Антоном Молевым сразятся сразу две 
Александры Андреевы — одна известная 
городская активистка и муниципальный де-
путат района Лефортова от КПРФ, другая 
самовыдвиженец. В округе №30 (Чертаново 
Центральное, Чертаново Южное) ожидается 
соревнование самовыдвиженцев — ректор 
Института русского языка им. Пушкина Ма-
рина Русецкая будет противостоять Роману 
Юнеману, директору АНО «Жилищная полити-
ка», и кандидатам от партий. За округом будут 
следить особенно пристально — ведь тут 
будет проходить эксперимент по электрон-
ному голосованию. В 36-м округе главврач 
больницы им. Виноградова и действующий 
депутат МГД Ольга Шарапова будет бороться 
с журналисткой Лесей Рябцевой, выдви-
нутой СР, представителями ЛДПР, КПРФ, 
«Коммунистов России» и самовыдвиженцем 
Артемом Пакета. 

В 44-м округе (Замоскворечье, Таган-
ский, Тверской, Якиманка) схлестнутся дей-
ствующий депутат Мосгордумы от КПРФ Еле-
на Шувалова и глава муниципального округа 
Таганский, бывший кандидат в мэры Москвы 
Илья Свиридов. Член партии «Справедливая 
Россия», он принял решение выдвигаться 
на выборах как независимый кандидат — и 
смог получить поддержку москвичей, собрав 
подписи. В 45-м округе (Басманный, Крас-
носельский, Мещанский, Сокольники) за по-
беду с представителями трех парламентских 
партий поборются оппозиционный активист 
Михаил Конев и проректор НИУ ВШЭ Вале-
рия Касамара, недавно раскритиковавшая 
систему сбора подписей.

Юрий СУХАНОВ.

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 25 июля 2019 года6

МОЯ МОСКВАSOSЕДИ

Несмотря на огромную ра-
боту по продвижению своей 
продукции на Западе и якобы 
высокую заинтересованность 

в грузинском вине со стороны мировых по-
требителей, основными импортерами этой 
продукции являются постсоветские страны 
плюс бывшие друзья по соцлагерю. По итогам 
2018 года ключевая доля рынка у России: 53,7 
млн бутылок — 62,3% от всего экспорта вина 
из Грузии. Следом с большим отрывом идут 
Украина (10,6 млн бутылок), Китай (6,9 млн), 
Казахстан (3,5 млн) и Польша (3,5 млн). 

Впрочем, самым лояльным рынком Рос-
сия была не всегда. Напомним, в 2006 году 
Москва ввела запрет на импорт грузинских 
и молдавских вин. Тогдашний президент Гру-
зии Михаил Саакашвили поручил министру 
обороны Ираклию Окруашвили возглавить 
кампанию по продвижению алкогольной про-
дукции на другие мировые рынки. Тот, в свою 
очередь, рвал и метал по поводу России. По 
его словам, к нам везли вино, которое «не реа-
лизовывалось в Европе». Поскольку в России 
«продались бы даже…», прошу прощения за 
это выражение, «…фекальные массы». Как итог, 
винный канал между нашими странами был 
закрыт на 7 лет.

Пьянящая конкуренция
Возвращение грузинских напитков на 

отечественный рынок отраслевые специалисты 
характеризуют не иначе как «феноменальный 
прорыв». После снятия эмбарго в 2013 году 
закавказская республика вошла в топ-5 по-
ставщиков вина в Россию, уступая по объемам 
только Италии, Франции и Испании. Эксперты 
и подумать не могли, что после возвращения 
грузинские вина смогут претендовать более 
чем на 5–7% российского импорта, а они взя-
ли и перетянули все 20%. Правда, это вовсе 
не значит, что качество их вина выше того же 
французского или итальянского, а цена про-
дукта соответствует его вкусовым и аромати-
ческим характеристикам. Все дело в истори-
ческой лояльности российского потребителя 
к грузинским винам. Рука покупателя тянется 
к стоящим на магазинной полке «Хванчкаре» 
и «Саперави». Причина того кроется где-то в 
глубинах памяти. Когда вина из Грузии ушли 
из России, их место заняли вина из Абхазии. 
А так как потребление вина в России в прин-
ципе не растет, получается, что, вернувшись, 
грузинский алкоголь забрал себе доли других 
стран, в том числе и нашей.

В находящейся на втором месте в списке 
импортеров Украине выпивают в 5 раз меньше 
грузинского вина, чем в России. И это притом 
что по сравнению с 2017 годом украинцы по-
требили грузинского напитка почти на 2 мил-
лиона бутылок больше. Получается, что как ни 
расширяй экспорт в украинском направлении, 
но объемы тамошнего рынка и уровень спроса 
на грузинские напитки с российскими просто 
несравнимы. 

Следующий по важности рынок сбыта для 
Грузии — Китай. Казалось бы, возможности 
рынка Поднебесной, в отличие от Незалеж-
ной, поистине безграничны, а грузинские вина 
там уже прочно прижились, но неумолимая 
статистика свидетельствует: по сравнению с 

2017 годом объемы поставок в 
Китай грузинских вин почему-то 
не только не выросли, а наобо-
рот, упали на 8,4%. 

«Саперави» 
против «Мерло»
А вот в России со ста-

тистикой по грузинскому 
винному импорту все об-
стоит просто здорово: 
+12% за 2018 год. «Объемы 
поставок грузинских вин растут, не-
смотря на то, что после введенного 10 лет на-
зад запрета стали выше не только стандарты 
качества привозимых к нам грузинских вин, 
но и цены», — подчеркнул ведущий аналитик 
Forex Optimum Иван Капустянский. 

Действительно, изменение курса грузин-
ского лари и американского доллара привело 
к заметному удорожанию вин из закавказской 
республики. Если до введения эмбарго грузин-
ское вино в российских магазинах было пред-
ставлено в низком ценовом сегменте, то сейчас 
оно по карману далеко не каждому: средняя 
стоимость бутылки варьируется от 300 до 500 
рублей. Почему так? Эксперты подчеркивают, 
что производить вина в Грузии мероприятие 
дорогостоящее. Условия для виноделия там 
приближены к экстремальным. Например, 
много виноградников находится в горах, что 
усложняет ручной сбор, который должен быть 
соответственно оплачен. Это не Молдавия с 
равнинным виноделием, которое позволяет 
собирать урожай при помощи техники. 

Есть еще одна причина, почему в доэмбар-
говое время вино из Грузии стоило дешевле, 
чем сейчас. На нашем рынке были десятки 
литров поддельного вина — грузинские «дже-
нерики». В бутылки разливалась не любимая 
потребителями «Хванчкара», а купаж из не-
скольких сортов винограда, выдаваемый за 
нее. Складывалось впечатление, что все гру-
зинское вино — это дешевое пойло. Но это не 
так, настоящие напитки всегда стоили реальных 
денег. Сейчас на отечественных полках вина из 
Грузии могут стоять рядом с французским 
бордо или итальянским пьемонтом. Причем 
за такую же цену, а то и дороже. И россий-
ский потребитель пусть не всегда, но берет 
грузинское вино, даже задорого, — об этом 
свидетельствует статистика продаж. 

В то же время нельзя сказать, что сейчас в 
наших магазинах нет поддельного «Саперави». 
Оно есть. Но это не чисто грузинская пробле-
ма: в России найдется также и «прованс» с 
«бургундией» сомнительного производства. 
Между тем на фоне протекающих на рынок 
подделок те производители, которые делают 
вино честно и не могут опустить цены ниже 
себестоимости, теряют спрос. Ответ на во-
прос: «Ркацители» за 500 рублей или за 1000?» 
— очевиден. Конечно, массовый потребитель 
сделает выбор в пользу бюджетной бутылки. 
Все равно же грузинское, а тогда зачем платить 
больше? Заметим для справки, что 70% всего 
выпиваемого в России вина — стоимостью до 
250 рублей за бутылку. 

«Цена хорошего вина из Грузии в России 
стартует от 700 рублей и доходит до нескольких 

тысяч в зависимости от категории напитка 
и его производителя, — рассказывает ру-
ководитель аналитической группы «Алко-
эксперт» Юрий Юдич. — Столовое вино 
дешевле, марочное — то есть из вино-
града, выращенного в определенном 
регионе, например в деревне Мукузани, 
будет значительно дороже». Почему? 
«Ну не будут же виноделы из дальнего 
села из ограниченного урожая делать 
вино низкого качества, — отвечает 
эксперт. — Собрали они, допустим, 
3 тонны винограда, 200 кг отправили 
в отходы. Так и формируется высокая 
себестоимость». 

Вкуснота, да не та
Но есть один феномен, не 

вписывающийся в эту картину. 
Название ему Киндзмараули — 
микрозона производства, которая 
дала имя вину. В 2018 году Грузия по-
ставила на отечественный рынок 9 млн 
литров этого напитка. Виноградники данной 
области занимают площадь в 614 га. Ягоды 
для изготовления вина собирают только 
с лоз, которым исполнилось 30 и более 
лет. Учитывая, что необходимый для 
производства сорт саперави не при-
носит больших урожаев — 7–8 тонн с 
одного га, — становится понятно, что 
масштабных объемов истинного «Кин-
дзмараули» сделать невозможно и оно 
априори не может быть дешевым. Зная, 
что из этого сырья регион производит 
всего 2,8 млн литров вина в год, лег-
ко сделать вывод: мягко говоря, не 
во всех бутылках с надписью «Кин-
дзмараули» в наших магазинах на-
лито истинное вино этой марки. 

Так что 
же прода-
ется в рос-
сийских 
магазинах 

под этим 
названием? 

Все просто. 
Ряд произ-

водителей пи-
шут на этикетках 

своего продукта 
наименование 

«Киндзмараули», 
даже если напи-

ток произведен не 
в конкретной микро-

зоне. Поэтому увы, но 
часть «Киндзмараули» 

в нашем ретейле откро-
венный фальсификат. В 
лучшем случае в бутылке 
может быть напиток из 

саперави, смешанный с другим сортом, а в 
худшем — просто разбавленный водой, по-
ясняют эксперты.

Впрочем, не стоит все критические стрелы 
метать в сторону Грузии. В 2014 году после 
снятия эмбарго на грузинское вино в закав-
казскую республику с проверкой приехала 
комиссия Роспотребнадзора. По итогам ви-
зита российское ведомство составило список 
грузинских компаний, которые имеют право 
поставлять свой продукт на наш рынок. С того 
момента перечень не был скорректирован ни 
разу. Именно по этой причине маленькие вино-
дельни, делающие качественный продукт, никак 
не могут добраться до отечественных прилав-
ков. Как говорится, хотят, но не имеют права. 
Перед ними выбор: либо забыть о российском 
рынке, либо попытаться протолкнуть свое вино 
через те компании, которые входят в заветный 
список. А разрешенные виноторговые компа-
нии берут за свои услуги немалый процент, 
что в конечном счете приводит к удорожанию 
этих аутентичных вин. Очевидно, ситуация 
не изменится, пока российское надзорное 
ведомство не проведет новую инспекцию и 
не скорректирует список. Вот только с учетом 
напряженных политических отношений между 
нашими странами такой визит маловероятен 
в обозримом будущем.

Не в санкциях дело
В России культура потребления гру-

зинского вина давняя, и народ на наших 
застольях к нему еще с советских времен 

душой прикипел: названия «Киндзмарау-
ли», «Мукузани», «Цинандали» все у нас зна-

ют назубок, а о «Хванчкаре» и вовсе ходят 
легенды. На этом фоне небольшим и менее 

известным грузинским производителям к нам 
пробиться сложно. 

Между тем, как утверждают специалисты, 
опрошенные «МК», грузинский винодельческий 
рынок неоднороден. Конечно, там нет такого, 
чтобы производитель специально делал две ли-
нейки вина и качественный продукт отправлял 
в страны Европы, а плохой — в Россию. Просто 
в Грузии существуют заводы, которые остались 
со времен Советского Союза, где технологии 
производства откровенно устарели. Их продукт 
очень посредственный. Несмотря на это, они 
продолжают свою работу и даже отправляют 
вина на международные рынки: на Украину, в 
Казахстан и другие страны — главным образом 
постсоветского пространства (на долю кото-
рых приходится две трети всего грузинского 
винного экспорта). Показательное сравнение: 
в Литве, чье население составляет около 2,8 
млн человек, выпивают вин из Грузии столько 
же, сколько и во Франции, где проживает 67,5 
млн человек. Причина: все та же ностальгия и 
«вкус, знакомый с детства».

Если все-таки грузинские вина уйдут из 
России — неважно, по политическим причинам 
или чисто экономическим, — что их заменит на 
наших прилавках? В период первого эмбарго 
на грузинское вино эксперты сделали ставку на 
напитки из Болгарии, но они ошиблись. Стали 
расти продажи вина, которое разливают в цен-
тральной полосе России из привозного вино-
материала, под яркими, бросающимися в глаза 
этикетками. В сегменте более дорогостоящем 

скачок в сторону увеличения спроса произошел 
у вин из Черногории и Сербии. 

В настоящее время, прогнозируют экс-
перты, если эмбарго на поставки из Грузии 
все-таки введут, на первый план также выйдет 
черногорская продукция. «С точки зрения 
среднего российского потребителя ничего 
катастрофического не произойдет: на гру-
зинские вина приходится порядка 7% всех 
продаж, а значит, для большинства граждан 
гипотетический запрет останется незамечен-
ным», — считает эксперт Академии управле-
ния финансами и инвестициями Геннадий 
Николаев. 

А вот для Грузии заменить российский 
рынок — неразрешимая задача, полагает 
эксперт. В Тбилиси говорят, что собираются 
«покорять» восточноевропейские рынки. Ни-
колаев сомневается в успехе предприятия. 
«В Праге продается итальянское вино и еще 
на порядок лучше местное потрясающее 
чешское пиво. А в туристической и почти 
повсеместно русскоговорящей Черногории 
большой ассортимент собственной вино-
дельческой продукции. В сегменте же более 
дорогих и наиболее качественных лидируют 
хорватские и сербские напитки. Для грузин-
ских ниши нет», — рассказал он.

В Грузии должны осознать: найти новые 
каналы сбыта для их вина в мире очень не-
легко, потерять же большой, лояльный и даже 
любящий грузинские напитки российский 
рынок можно запросто. Тогда российский 
потребитель перестанет голосовать рублем 
за «Саперави» и «Киндзмараули», и эти рубли 
сложатся в потери миллионов долларов в 
масштабах всей грузинской экономики.

В то же время в Грузии есть виноделы, ко-
торые по примеру своего бывшего министра 
обороны убеждены, что «русские выпьют все, 
что им поставишь». Но такая позиция, преду-
преждают эксперты, в конечном счете может 
привести к тому, что Грузия потеряет отече-
ственный рынок сбыта. И виной тому будет не 
политика, санкции и эмбарго. «Потребитель 
сам перестанет тянуться за «грузинскими 
воспоминаниями», томящимися в бутылке с 
надписью «Хванчкара». Испортить отношение 
к себе всегда проще, чем заработать поло-
жительную репутацию. Всегда найдутся те, 
кто станет поставлять на российский рынок 
аналог «Киндзмараули». Например Молда-
вия», — предупреждает Юрий Юдич.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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ЭКСПОРТ ВИНА ИЗ ГРУЗИИ В РОССИЮ
Год Кол-во бутылок 0,75 мл
2014 37 млн 615 тыс.
2015 18 млн 308 тыс.
2016 27 млн 222 тыс.
2017 47 млн 778 тыс.
2018 53 млн 682 тыс.

ЭКСПОРТ ГРУЗИНСКИХ ВИН 
ЗА ЯНВАРЬ–МАЙ 2019 ГОДА

Страна Кол-во бутылок 0,75 мл
Россия 21 млн 372 тыс.
Украина 3 млн 080 тыс.
Китай 2 млн 972 тыс.
Польша 1 млн 540 тыс.
Казахстан 1 млн 223 тыс.
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После завершения сбора и проверки подписей на выборах в Мосгордуму 
оказались зарегистрированы 233 кандидата — из них 171 человек по партий-
ным спискам и 62 самовыдвиженца. В каждом из 45 избирательных округов 
бюллетени будут содержать минимум 3 и максимум 8 кандидатов — средний 
«конкурс», если рассуждать вузовскими категориями, составляет 5,1 чело-
века на место. Как полагают аналитики, в бюллетенях будет представлен 
весь политический спектр, за исключением крайних радикалов.

НА ВЫБОРАХ В МОСГОРДУМУ 
КОНКУРЕНЦИЯ ОЖИДАЕТСЯ 
В КАЖДОМ ОКРУГЕ

Практически  
во всех бюллетенях 

есть фамилии 
самовыдвиженцев
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Президент Украины Владимир Зеленский 
одержал триумфальную победу на парла-
ментских выборах, но в стране все еще дей-
ствует правительство, которое находится к 
нему в оппозиции. Премьер-министр Влади-
мир Гройсман, который хотел, но не попал в 
новый состав Верховной рады, заявил, что 
надеется на скорейшее формирование но-
вого кабинета министров. Правда, у «Слуги 
народа» все еще нет кандидата даже ему на 
замену.

Формально раньше Зеленскому мешали сформиро-
вать правительство большинство депутатов Верховной 
рады, которое демонстративно отказывалось поддержи-
вать любые его инициативы. Но вместе с тем в команде 
Зеленского неоднократно говорили, что только ищут 
кандидатов на большинство министерских постов.

 Например, в «Слуге народа» до сих пор отказывают-
ся комментировать возможную отставку действующего 
главы МВД Арсена Авакова. Зато должность генпроку-
рора, по словам Зеленского, может занять замглавы его 
администрации 42-летний Руслан Рябошапка. Кандидат 
на должность главного обвинителя Украины строит свою 
карьеру во властных коридорах Украины с 1998 года. При 
этом он вольготно чувствовал себя при всех режимах: от 
Леонида Кучмы до Петра Порошенко, занимаясь темой 
борьбы с коррупцией.

Виктор Ющенко сделал его главой Бюро антикорруп-
ционной политики в администрации президента Украины. 
В 2011 году он уже работал в правительстве Николая 
Азарова в должности заместителя руководителя депар-
тамента юридического обеспечения аппарата кабмина. 
В 2013–2014 годах руководил украинским отделением 
Transparency international, а Евромайдан возвысил его до 
замминистра юстиции Украины. Потом Рябошапка пере-
шел в руководство Национального агентства по вопросам 
предотвращения коррупции (НАПК). Там он обвинил своих 
коллег в саботировании проверки деклараций чиновников 
и покинул ведомство.

Примечательно, что за многолетнюю историю борьбы 
с коррупцией Рябошапка фактически не поймал ни одного 
вора. Он целиком был погружен в теорию этого процесса и 
законотворчество. При этом в НАПК его зарплата состав-
ляла 25 тысяч гривен, а премии — 117 тысяч. В ведомстве 
это объяснили необходимостью обустроить рабочее место 
«антикоррупционера». Что касается связей Рябошапки, 
то, по данным украинских СМИ, он дружит с Андреем 
Богданом, главой администрации президента Украины и 
бывшим адвокатом олигарха Игоря Коломойского.

Александр Ткаченко — еще один «человек Коломой-
ского». В скором времени он может потеснить Виталия 
Кличко в Киеве. Ткаченко является директором теле-
канала «1+1» Коломойского, но, по данным украинских 
СМИ, именно его рассматривают в качестве кандидата 
на пост главы Киевской городской государственной ад-
министрации (КГГА). Сейчас это место занимает бывший 
союзник Петра Порошенко экс-чемпион мира по боксу 
Виталий Кличко.

Зеленский попросил правительство Украины отпра-
вить Кличко в отставку 24 июля. Экс-боксер совмещает 
сразу две должности — мэра (выборная) и главы КГГА 
(назначаемая). Ни с одной из них он не хочет прощаться, 
хотя по закону был обязан подать в отставку как глава 
горадминистрации. Кличко утверждает, что если его 
уволят, то он объявит досрочные выборы мэра.

Тем временем против Кличко ведется сразу два рас-
следования по подозрению в махинациях с землей. В пер-
вом случае земельный участок был незаконно выделен 
под строительство жилого дома, а во втором — передан 
в аренду коммерческой фирме под ее нужды.

Артур АВАКОВ.

С ЩИТОМ, НО БЕЗ МЕЧА
Зеленский получил 
законодательную власть,  
но исполнительная все еще  
в оппозиции

Запрещенные властями про-
тестные митинги незареги-
стрированных кандидатов в 
депутаты Московской город-
ской думы являются частью 
сценария «цветных револю-
ций». Такое опасение выска-
зал лидер ЛДПР Владимир 
Жириновский. «Насторажи-
вают действия этих структур, 
как бы они ни назывались. 
Это специальный план», — 
считает парламентарий. По 
его словам, «цветные рево-
люции», как правило, начи-
наются с непризнания одним 
из политических игроков 
итогов выборов, в данном 
случае непризнания ито-
гов регистрации кандида-
тов. Касаясь произошед-
ших и запланированных в 
столице акций кандидатов-
самовыдвиженцев, Жиринов-
ский сказал: «В Москве очень 
много антигосударственных 
сил, чьи деятели готовы сдать 
страну, готовы нанести удар в 
спину, мечтают о том, чтобы 
еще раз разделить Россию».

Политические лозунги и цели 
несистемной оппозиции доподлинно 
известны председателю ЛДПР: «Не-
признание Крыма, бросить Донбасс, 
не помогать Сирии и так далее, то есть 
сдача страны». «Им хочется жить в ма-
ленькой республике Московия, где есть 
2–3 университета, 2–3 «черкизона» и 
живет 30 миллионов. И все. Маленькая 
Польша».

Лидеры оппозиции «сидят в за-
рубежных посольствах, выезжают за 
рубеж, и везде у них ненависть к нашей 
стране, они ненавидят все русское».

«Желание все раздать, все пере-
форматировать, чтобы ничего не оста-
лось от страны. Армию распустить... 
Скрытый враг — это опасно, больше-
вики ведь были скрытые враги».

Жириновский высоко оценил 
проведение 8 сентября в трех изби-
рательных округах столицы электрон-
ного голосования, которое в будущем, 
по его мнению, полностью заменит 
традиционное.

Станислав ВАРЫХАНОВ.

ЖИРИНОВСКИЙ 
ПРЕДОСТЕРЕГ 
МОСКВУ  
ОТ «ЦВЕТНОЙ 
РЕВОЛЮЦИИ»
И выразил 
уверенность,  
что другие города  
ее не поддержат
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25 июля исполняется 90 лет со дня рож-
дения Василия Шукшина — выдающе-
гося писателя, актера и режиссера. Он 
прожил половину этого срока и ушел из 
жизни в 1974 году в 45-летнем возрас-
те. Произошло это на съемках фильма 
Сергея Бондарчука «Они сражались за 
Родину». Рассказы Шукшина «Чудик», 
«Срезал», «Миль пардон, мадам!», ро-
ман «Любавины», многочисленные по-
вести — в числе лучших образцов рус-
ской прозы. Без фильмов Шукшина и 
с участием Шукшина — «Живет такой 
парень», «Печки-лавочки», «Калина 
красная» — трудно представить отече-
ственный кинематограф. 
Корреспондент «МК» поговорил с  рек-
тором Литературного института им. 
Горького, писателем Алексеем Вар-
ламовым. Он детально изучал жизнь 
и творчество Шукшина. В результате 
вышла биография в серии ЖЗЛ. 

— Какие открытия в жизни и творче-
стве Шукшина вы сделали, работая над 
книгой о нем?

— В любой биографии Шукшина можно 
прочитать о том, как в 1947 году он покинул 
родное село на Алтае и уехал за «Камень», то 
есть за Урал, в Европейскую часть России. 
Однако никто из исследователей не зада-
вался вопросом, как ему удалось получить  
паспорт — ведь колхозникам их не выдавали. 
Шукшин стал исключением, и история о том, 
как и почему это произошло, — очень яркий 
штрих к судьбе моего героя и его эпохи. После 
ареста и расстрела мужа в 1933 году, когда 
Василию Макаровичу было неполных четыре 
года, а его сестре Наталье — два, мать была 
в полном отчаянии и вместе с детьми хотела 
залезть в печку, чтобы надышаться угарным 
газом. Спасла их случайно зашедшая в дом 
соседка. Но именно тогда, отшатнувшись от 
смерти, Мария Сергеевна ощутила страшную 
жажду жизни. Она второй раз вышла замуж и, 
таким образом, перестала быть сибулонкой, 
женой врага народа, а затем уехала с 
новым мужем в другое село и от-
туда в Бийск. Однако после 
начала войны вернулась в 
родные Сростки и выучи-
лась на парикмахера. 
А что такое сельский 
парикмахер? Это че-
ловек, который об-
служивает началь-
ство. Фактически 
она сделала в селе 
фантастическую ка-
рьеру: из сибулонки 
стала деревенской 
элитой. Потом то же 
самое в масштабах 
страны проделает ее сын. 
Так вот именно ей, Марии 
Сергеевне, удалось уговорить 
первого секретаря райкома партии 
помочь Василию получить паспорт. То есть 
изначально советская власть повела себя по 
отношению к Шукшину двойственно: с одной 
стороны, тупая, безжалостная машина, кото-
рая уничтожала все лучшее, что было в народе, 
с другой, в недрах этой машины встречались 
совестливые, отзывчивые люди, и Шукшин эту 
двойственность видел, знал, ценил. И мате-
ринский урок навсегда запомнил: с властью 
надо не бодаться, а пользоваться ею. 

И второй очень важный момент связан с 
самой фамилией Шукшин. После ареста Ма-
кара Леонтьевича Шукшина мать, опасаясь за 
будущее сына, записала его на свою девичью 
фамилию — Попов. Именно с ней он ходил в 
школу и учился в Бийске в автомобильном  
техникуме. Однако когда Василий получал 
паспорт, то в нем значилась фамилия Шукшин. 
Причина была чисто формальная — паспорт 
выдали на основании свидетельства о рож-
дении, которое Мария Сергеевна менять не 

стала, но в 16 лет Васи-
лий Шукшин в каком-то 
смысле вступил в отцов-
ское наследство, и это 
ключевой момент его 
судьбы. Он стал Шук-
шиным! Что он думал 
о своем отце в детстве, 
когда на него указывали 
пальцем и говорили: «У, 
вражонок идет!» — а по-
том в юности, когда ему при-
ходилось писать неправду об 
отце в многочисленных советских 
анкетах и автобиографиях при поступлении 
на учебу или работу, можно только гадать. 
Но когда в 1956 году Макар Леонтьевич был 
реабилитирован, сын очень тяжело все это 
переживал. Он никогда не мог простить власти 
убийство отца, но при этом в диссидентство 
тоже не уходил, был членом партии и от госу-
дарственных наград не отказывался. Однако в 
вечном российском конфликте между народом 
и государством всегда был на стороне народа 
и к советской действительности относился 
весьма критично. 

— Шукшина часто относят к 
представителям «деревен-

ской прозы». Насколько он 
выходит за рамки этого 

направления?
— По большому счету 

любой крупный писатель 
выламывается за рамки 
направлений, к кото-
рым его относят кри-
тики или литературо-
веды. Но в биографии 
Шукшина интересно и 

важно то, что большую 
часть жизни он прожил 

не в деревне, а в городе. 
Причем не только в зрелом 

возрасте, но и в детстве, и 
в отрочестве, и в юности. И, 

может быть, поэтому так остро 
ощущал драматургию судьбы де-

ревенского человека, вырванного из родной 
среды. Шукшин был человеком сложным в 
самом буквальном смысле этого слова, то 
есть сложенным — крестьянин, рабочий, ин-
теллигент, режиссер, писатель, актер. Да и круг 
его общения таков: с одной стороны, Василий 
Белов, с которым он ощущал много общего, 
русского, деревенского,  другой — Белла Ах-
мадуллина. Печатался сначала в «Октябре» у 
Кочетова, потом в «Новом мире» у Твардовско-
го. Был учеником Михаила Ромма и был вхож в 
дом главного редактора «Огонька» Анатолия 
Софронова. Такой широты и распахнутости не 
было ни у кого из его современников.  

— Это едва ли не единственный пример 
в русской литературе выдающегося киноре-
жиссера и писателя в одном лице. Можно ли 
назвать его прозу кинематографичной?

— Можно как угодно назвать. Самое важ-
ное, что она была очень индивидуальная, шук-
шинская, которую ни с чем не спутаешь. Но 

верно и то, что все сюжеты для своих фильмов 
он брал из собственных сочинений. Его проза 
очень диалогична, наглядна, действенна (а не 
описательна, скажем). Он об этом сам хорошо 
сказал: «Я знаю, когда я пишу хорошо: когда 
пишу и как будто пером вытаскиваю из бумаги 
живые голоса людей». Его рассказы и правда 
очень хорошо звучат, хотя удачных попыток 
других режиссеров снимать фильмы по про-
изведениям Шукшина, по-моему, не было. Тут 
как с песнями Высоцкого…  

— Насколько, на ваш взгляд, образ 
героя-чудика, созданный Шукшиным, акту-
ален сегодня? Не канул ли он в прошлое?

— Он актуален в том смысле, что всегда 
в народе есть люди, противопоставляющие 
себя обществу или, по крайней мере, резко вы-
деляющиеся на его фоне. Причем это отличие 
может быть, грубо говоря, как со знаком плюс, 
так и со знаком минус. С одной стороны, кино-
механик Василий Егорыч Князев из «Чудика» 
или Андрей Ерин из «Микроскопа», а с другой, 
бригадир Шурыгин из «Крепкого мужика», раз-
ламывающий деревенскую церковь, или герой 
рассказа «Вечно недовольный Яковлев». Или 
гениальный Глеб Капустин из рассказа «Сре-
зал». Тоже ведь своего рода чудик. Так вот я 
думаю, что в недавней русской истории или 
в современности можно найти немало самых 
разных довольных и недовольных чудиков от 
Ельцина до Навального. Оба — абсолютно 
шукшинские персонажи.  

— Интересно, что Шукшин не играл и 
не ставил ничего на сцене. Как Василий 
Макарович воспринимал театр?

— До определенного момента Шук-
шин действительно несколько пренебрежи-
тельно относился к театру, ставил его ниже 

кинематографа. Но в последние 
годы жизни многое изменилось. 
У него вышел спектакль в Теа-
тре Маяковского в Москве, потом 
была великолепная постановка 
пьесы «Энергичные люди» в БДТ. 
Режиссером был Товстоногов, и 
этот спектакль с огромным успе-
хом шел много лет. Наконец, одно 
из последних произведений Васи-
лия Макаровича — пьеса «До тре-
тьих петухов», которая еще ждет 
своей театральной судьбы. А то, 
что проза Шукшина очень сценична, 
доказывают и современные поста-
новки, взять хотя бы «Рассказы Шук-
шина» в Театре Наций с Евгением 
Мироновым и Чулпан Хаматовой. 

— Во ВГИКе Шукшин учился 
со многими впоследствии выдаю-
щимися режиссерами, в частно-
сти, с Андреем Тарковским. Как 
складывались их отношения?

— Тарковский был первым, кто 
снял Шукшина в своем фильме «Убий-
ца» по рассказу Эрнеста Хемингуэя. 
А кроме того, Василий Макарович не-
редко приходил к Андрею Арсеньевичу 
в гости в его дом на Щипке, и им было 

интересно общаться друг с другом. 
Наконец, именно Тарковский посо-
ветовал Марлену Хуциеву пригласить 
Шукшина на главную роль в картине 
«Два Федора» и положил начало его 
актерской карьере. Потом их пути не-
сколько разошлись, однако Шукшин с его 
обостренным чувством самолюбия, со-
перничества ревниво следил за успехами 
своего однокурсника. Они снова косвенно 
пересеклись во второй половине 1960-х, 
когда Тарковский снимал «Андрея Рубле-
ва» (куда, кстати, звал на одну из ролей 
Шукшина, но тот отказался), а Шукшин 
хотел снять фильм про Степана Разина, 
то есть они оба обратились к русскому 
средневековью, с тем чтобы понять что-то 
важное о современности. Или можно это 
так истолковать: не имея возможности на-
прямую сделать фильм о судьбе художника 

в авторитарные времена или же о вечном 
противостоянии народа и государства, оба 
уходят в историю. Другое дело, что Тарков-
скому снять свой фильм удалось, а Шукшин, 
всеми правдами и неправдами добившись 
разрешения на съемки (и ему это оказалось 
гораздо труднее, чем его сокурснику), был 
найден мертвым, и до сих пор окончатель-
ной ясности в причинах его смерти нет. Сам 
Шукшин фильмы Тарковского очень ценил (по 
крайней мере, известно его высказывание об 
«Ивановом детстве»), а вот Тарковский, судя 
по его дневникам и устным выступлениям, 
плохо знал Шукшина, не читал или очень вы-
борочно читал его прозу, да и вряд ли смотрел 
его фильмы. 

— Как бы вы определили роль Шукшина 
в русской и мировой культуре?

— Я понимаю, что вопрос предполагает 
какой-то пафосный ответ, но думаю, что Шук-
шин не очень известен за пределами России. По 
разным причинам. Но все-таки он действитель-
но абсолютно русский, автономный художник с 
нашей национальной проблематикой, нашими 
болями, бедами, радостями. Хотя конечно, есть 
переводы его произведений на иностранные 
языки, были у него премии за фильмы. Фас-
сбиндер включил «Калину красную» в десятку 
лучших мировых картин. Однако по большому 
счету он все равно наш, только нам понятный 
и интересный. И смотрите, как хорошо и точно 
по-шукшински он про Россию заметил: «Надо 
совершенно спокойно — без чванства и высо-
комерия — сказать: у России свой путь. Путь 
тяжкий, трагический, но не безысходный в 
конце концов. Гордиться нам пока нечем».

Александр ТРЕГУБОВ.

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8 (495) 720-68-36

куплю

 КМ, ППЗ,
микросхемы,
разъемы 
т. (499)126-02-60

❑ разъемы,
СП, КМ,
транзисторы  
т. (495) 945-60-02, 
(495) 945-70-91.

❑ книги, значки,
открытки, серебро, 
монеты, иконы  б/у. 
Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ куплю почтовые
марки, игрушки, значки, 
медали, статуэтки, 
посуду
и другое б/у до 1980 г. 
т. 8(916)562-82-88

❑ предметы до 80 г.
и другое.б/у. 
8(499)391-90-25

предлагаю
❑ бесплатная 

консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495) 101-01-41.

предлагаю
❑ замена замков 

т. 8-906-797-87-01

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

❑ отдых
ЛЮБАЯ
станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ бюджетный
отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых
по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых!
Круглосуточно 
т. 8-926-780-20-86

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. День накануне среды. 
4. Мелкий скандалист, мешающий работе. 
10. Скидка с назначенный цены в разговор-
ной речи. 11. Одежда маленькой Маши с пле-
ча старшей сестры. 13. Халупа крестьянина 
Ивана. 14. Новаторская мысль. 15. «Пасынок» 
судьбы. 16. Радиус распространения дере-
венских сплетен. 18. Мастерская, где шьют 
платья на заказ. 20. Главный музыкальный 
инструмент в Шотландии. 22. Другое назва-
ние салок, догонялок. 23. Ученый, который 
изучает звезды и планеты. 24. Презритель-
ный эпитет подхалиму. 27. Профессия мужа 
героини Ирины Муравьевой в фильме «Мо-
сква слезам не верит». 30. Ученик Христа, 
несущий людям его учение. 32. Девиз, про-
двигающий бренд. 34. Кунгурская ледяная 
достопримечательность Сибири и Урала. 35. 
Чувство, не знакомое лентяям. 36. Нелепая 
прихоть. 38. Царская воля, зачитываемая 
глашатаем перед всем честным народом. 
39. Ручная «кровать» в руках санитаров. 40. 
Нижние «конечности» фотоаппарата. 41. Спе-
циальное здание для размещения воинских 
частей. 42. Минералогическая шкала твер-
дости Мооса по форме.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Успокоительная та-
блетка под языком бабушки-сердечницы. 
2. Верхняя одежда православного духо-
венства. 3. Ящерица с гребнем на спине. 
5. Последний этап в битве за урожай. 6. 
Хамелеоны на глазах. 7. Маков цвет на 
щеках красивой девушки. 8. Босоножки 
с ремешками на ногах древнего грека. 
9. Детская игра, в которой проигрывают 
болтуны. 10. Комната в театре, где актеры 
одеваются и готовятся к выходу на сцену. 
12. Мелкопоместный рыцарь в средневе-
ковой Испании. 17. Проселочная дорога в 
просторечии. 19. Гравитация по-русски. 
20. Оленьи рога со шляпами в прихожей. 
21. Военно-уголовный кодекс Петра Пер-
вого. 25. Сторукий великан — сын бога 
Урана. 26. Тремор рук у алкоголиков. 27. 
Качество сказочной лисы. 28. Рыба под 
шубой на новогоднем столе россиян. 29. 
Занимаемый одной семьей частный дом в 
Париже. 31. Безалаберный «ловец ворон». 
33. Культ обнаженного тела. 34. Засто-
лье, где текут реки водки. 37. Амалфея, 
вскормившая Зевса. 38. Часть комнаты, 
сдаваемая в наем.

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 24 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Глухарь. 4. Блокнот. 10. Сегмент. 11. Гравюра. 13. Краб. 14. Сбыт. 
15. Натурщица. 16. Задира. 18. Чайник. 20. Одеяние. 22. Канифоль. 23. Алименты.  
24. Парусник. 27. Примочка. 30. Корзина. 32. Ворота. 34. Нянька. 35. Заморозка.  
36. Срам. 38. Парк. 39. Желудок. 40. Охламон. 41. Каравай. 42. Сметана.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Глюкоза. 2. Хлеб. 3. Румяна. 5. Ловкач. 6. Курс. 7. Тактика. 8. Штру-
дель. 9. Сгущенка. 10. Сардина. 12. Абонент. 17. Радикулит. 19. Аллегория. 20. Охот-
ник. 21. Единица. 25. Абордаж. 26. Карточка. 27. Пригород. 28. Кульман. 29. Свисток.  
31. Маркиза. 33. Азбука. 34. Напалм. 37. Межа. 38. Поэт.
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ЮБИЛЕЙГОСТЬ

В четверг, 25 июля, в 14.30 в редак-
ции газеты «Московский комсомо-
лец» пройдет онлайн-конференция 
старшего тренера сборной Москвы 
по плаванию — мастера спорта меж-
дународного класса Бориса ТИМАТ-
КОВА.

На чемпионате мира по водным видам 
спорта, который проходит сейчас в Кванджу, 
Южная Корея, сборная России занимает 
второе место в медальном зачете: 9 золотых, 
5 серебряных медалей и 1 бронзовая. На 
прошлой неделе успешно для российской 
сборной завершились соревнования по 

синхронному плаванию. Светлана Рома-
шина и Светлана Колесниченко завоевали 
три золотые медали, Майя Гурбанбердиева 
и Александр Мальцев принесли России две 
медали, а в групповом этапе России взяла 
еще три «золота». На этой неделе стартуют 
финалы по плаванию. 

Чего ждать от нашей сборной в финаль-
ных соревнованиях? Как проходит подго-
товка спортсменов? Какой ценой даются 
победителям их медали? 

Эти и другие вопросы вы можете за-
дать уже сейчас на сайте mk.ru в разделе 
«Гости «МК» в комментариях к анонсу.

ВОДНЫЕ ВИДЫ СПОРТА: ЧЕМПИОНАТ-2019 ШУКШИНСКИЕ 
ЧУДИКИ:
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“Московский коМсоМолец”    
25 июля 2019 года 7

Писателю  
и режиссеру 
исполнилось 

бы 90

Алексей  
Варламов.
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Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо 
обязательно передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

индекс                                          издания в пунктах «МК» на почте 
05061/55061  газета «МК» на 6 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 1000,00 руб. 1104,77 руб.
08686/38686  газета «МК» на 6 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 900,00 руб. 970,18 руб. 
00171  газета «МК» на 12 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 1950,00 руб. 
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В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах «МК» 
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ПОДПИСКА НА ПРАЗДНИКЕ  
«МОСКОВСКИЙ СПОРТ» В ЛУЖНИКАХ

27 июля с 9.00 до 15.00
МОСКВА, м. «Спортивная», центральный вход  
в ОК «Лужники»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
27 июля с 9.00 до 14.00
КАШИРА, ул. Гвардейская, д. 3,  
в районе Дворца спорта «Юбилейный»
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Парковая, у входа  
на стадион «Центральный»
28 июля с 9.00 до 14.00
КОЛОМНА, на набережной Дмитрия Донского  
(напротив д. 39)
3 августа с 10.00 до 15.00
БРОННИЦЫ, ул. Советская, д. 61,  
у культурно-досугового центра «Бронницы»
ТАЛДОМ, в парке Победы
ШАХОВСКАЯ, с. Середа, ул. Льнозаводская, д. 12, 
около ЦСДК «Серединский»

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
с 1 августа по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д.7,  
центральный вход в редакцию «МК» со стороны  
ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
1 августа с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44,  
у маг. «Перекресток»
р-н Левобережный, ул. Беломорская, д. 16а,  
у к/т «Нева»
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64,  
у маг. «Пятерочка»
2 августа с 8.00 до 20.00
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 1,  
на автостоянке

р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у супермаркета EUROSPAR
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27
3 августа с 10.00 до 16.00
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у рест. «Макдоналдс»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у супермаркета EUROSPAR
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у маг. «Перекресток»
4 августа с 10.00 до 16.00
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
м. «Полянка», ул. Большая Полянка, д. 28,  
у Дома книги «Молодая гвардия»
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2
5 августа с 8.00 до 20.00
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
6 августа с 8.00 до 20.00
м. «Электрозаводская»,  
Семеновская набережная, д. 3/1, к. 6
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1, южный выход
р-н Соколиная Гора, просп. Буденного, д. 1/1,  
у маг. «Пятерочка»
7 августа с 8.00 до 20.00
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Бунинская Аллея», у выхода из метро
р-н Алтуфьево, ул. Инженерная, д. 3,  
у супермаркета EUROSPAR
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ПОДПИСКА С ОПЛАТОЙ  
НА СЧЕТ РЕДАКЦИИ

Подробности на странице сайта:
www.mk.ru/podpiskaMK

«ОТ ЕЛЬЦИНА  
ДО НАВАЛЬНОГО»

Лев Лещенко, Валерий Газзаев и Лю-
бовь Успенская попросили Мосгорсуд 
отпустить на свободу Олега Медведе-
ва (Шишкана), арестованного Басман-
ным судом Москвы по подозрению в 
занятии высшей ступени в криминаль-
ной иерархии (статья 210.1 УК РФ). А 
сам Шишкан прямо на судебном засе-
дании 24 июля, где рассматривалась 
жалоба адвокатов на его арест, при-
знался в любви к «Московскому ком-
сомольцу» и наконец раскрыл секрет, 
есть ли у него на теле воровские звез-
ды, которые искали следователи.

— Я из всех изданий, которые здесь 
прозвучали, доверяю только «МК», — про-
комментировал Олег Медведев озвученные 
судьей запросы СМИ о проведении фото- и 
видеосъемки судебного процесса. — Для меня 
эта газета узнаваема с детства, я ее люблю и 
уважаю. Остальные издания для меня незна-
комы. «Московскому комсомольцу» я доверяю 
снимать судебное заседание.

Адвокат Медведева Алексей Кирсанов 
настаивал на непричастности своего подза-
щитного к особо тяжкому преступлению, в 
котором его подозревают. Главный аргумент: 
у следствия на Шишкана ничего нет, кроме 
картинки «воровской звезды» на дне бассейна 
в его доме (который, как ранее в Басманном 
суде заявлял сам Медведев, он арендует). 
Ну а показания свидетелей, на которые ссы-
лаются следователи, относятся к событиям 

90-х и начала «нулевых». Статья 210.1 УК РФ 
появилась в 2019-м. А закон, как известно, 
обратной силы не имеет.

— Следователь, обосновывая причаст-
ность, опирался на три вещи, — подчеркнул 
Алексей Кирсанов. — Первое — оперативная 
справка, которая рассекречена. Из нее сле-
дует, что на протяжении длительного времени 
Медведев более 15 раз безрезультатно разра-
батывался сотрудниками уголовного розыска. 
Второе — наличие в бассейне выложенной 
мозаикой «воровской звезды». Если стоять 
на такой позиции, розу ветров надо вообще 
запретить. А сотрудников МЧС, которые на 
рукавах носят такую же эмблему, надо при-
влечь всем министерством. Третье — пока-
зания сыщиков уголовного розыска, которые 
повествуют о событиях до 2009 года.

Сам Медведев тоже упирал на то, что с 
момента вступления в действие новой уголов-
ной статьи он не успел бы взобраться на самый 
пик иерархии криминального мира. Тем более 
что, по словам Медведева, как раз в апреле 
он получил серьезную травму, когда играл в 

хоккей. И все время лежал дома, в окружении 
остеопатов и реабилитологов.

— Я лежал неделю у Лео Бокерии в Баку-
левском центре, есть все подтверждающие это 
документы, — сказал Медведев. — Откуда ни 
посмотри, я не успел бы за 90 дней с момента 
появления этой статьи ничего создать, никого 
организовать.

Также адвокаты вооружились петицией в 
поддержку Олега Медведева, которую подпи-
сали более пятидесяти человек — однокласс-
ники и друзья Шишкана, а также более десятка 
звезд спорта и эстрады. Среди них Валерий 
Газзаев, Лев Лещенко, Никита Симонян, Юрий 
Сёмин, Александр Серов, Любовь Успенская, 
Виктор Онопко.

В письме они назвали его арест случайно-
стью и стечением обстоятельств. Бизнесмена 
охарактеризовали как патриота, организатора 
спортивных мероприятий, капитана команды 
ветеранов футбола, честного и отзывчивого 
человека.

Выступление самого Медведева полу-
чилось крайне эмоциональным. Он заверил, 

что не планирует никуда скрываться, и просил 
перевести его под домашний арест:

— Это крик моей души. Я сразу, с момен-
та моего задержания, ощутил предвзятость, 
взятую из СМИ и «мусорного ящика» Интер-
нета. У меня ощущение, что меня вернули в 
годы моей юности, на 40 лет назад. Я провел 
долгих десять лет в тюрьме, загубил свою 
молодость. Но потом я смог начать созида-
тельную деятельность. Но у следователя не 
нашлось минуты, чтобы спросить: «Господин 
Медведев, а вы что-нибудь хорошее в жизни 
сделали?» Вместо этого он выискивал у меня 
на теле татуировки со звездами. Сейчас в 
центре Москвы по Никольской ходит моло-
дежь в майках с какими-то звездами. Я, что 
ли, имею швейный цех и шью им эти майки? 
Следователь нашел у меня только тату с изо-
бражением Девы Марии и очень расстроился. 
А что касается мозаики в бассейне — может, 
кто-то любил Беллинсгаузена (первооткры-
ватель Антарктиды. — Прим. авт.) и море 
Лаптевых, вот и выкладывал такую мозаику. 
Если бы я хотел куда-то убежать и понимал, 
что я что-то не так делаю в этой стране и не 
гармонирую с ней, я бы убежал и 10, и 15 лет 
назад... Я знаю, что такое честь. Никуда я не 
убегу и никому не помешаю. 

Однако судья Гордеев оказался иного мне-
ния и оставил постановление Басманного суда 
Москвы в силе. Олег Медведев останется под 
стражей.

Татьяна АНТОНОВА.

У ШИШКАНА НАШЛИСЬ ЗВЕЗДЫ
Правда, это не воровские татуировки, а именитые 

спортсмены и певцы, которые вступились  
за арестованного коммерсанта
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25 июля вокруг тихой могилы на Трое-
куровском кладбище соберутся сот-
ни, а может, и тысячи фанатов «Спар-
така». В этот день 60 лет назад на свет 
появился Федор Черенков, кумир и 
легенда. Почти пять лет назад гения 
не стало. А на могиле по-прежнему 
лишь деревянный крест и сдутый мяч 
вместо памятника, хотя год назад 
клуб обещал его установить.

«Спартак» на своем сайте ровно год на-
зад пообещал установить памятник на могиле 
футболиста.

Все подумали, что могилу облагородят 
как раз к юбилею. Было бы красиво, согла-
ситесь? Что-то действительно начали делать 
год назад. Неухоженный клочок земли об-
рос гранитными плитами. Рядом с могил-
кой появились березки. Но с тех пор в месте 
паломничества фанатов «Спартака» ничего 

не изменилось. Все те же березы, только в 
этом году — без листьев — не прижились. 
Все тот же деревянный крест, который стоит 
здесь с октября 2014 года. За ним — давно 
спущенный черно-белый футбольный мяч и 
стеклянная табличка с фотографией Федора 
Федоровича и надписью: «Виват, король!». 
А через дорожку от могилы великого фут-
болиста — целый павильон с вывеской «из-
готовление памятников». Некоторые стоят 
меньше  50 тысяч рублей.

  В такие моменты становится обидно и 
стыдно. Причем, не только за «Спартак». Он 
все-таки многое сделал, чтобы увековечить 
имя Черенкова. В честь футболиста названа 
целая футбольная академия. Его имя носит 
трибуна на стадионе. Там же ему установлен 
бронзовый памятник.

Но есть еще и фанаты, которые тратят 
сотни тысяч рублей на перформансы, спу-
скают деньги на пиротехнику. Не лучшим пер-
формансом было бы отказаться на одну-две 
игры от новых баннеров, а деньги пустить на 
памятник кумиру? А вот еще один вариант — 
один-два матча не жечь фаеры и не орать 
матерных кричалок, а на сэкономленные на 
штрафах от РФС деньги заказать памятник?

В октябре исполнится 5 лет с того момен-
та, как Федора Черенкова не стало. Может 
быть, хоть на эту дату легенда обзаведется 
достойным памятником?

Рауль ДЮКОВ.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Андрей Василевский (1994), хоккеист (вра-
тарь), чемпион мира-2014
Сергей Кузнецов (1977), главный архитектор 
Москвы
Андрей Норкин (1968), журналист, 
телеведущий
Андрей Харитонов (1959–2019), актер театра 
и кино («Овод»)
Федор Черенков (1959–2014), легендарный 
футболист
Василий Шукшин (1929–1974), писатель, 
кинорежиссер, актер («Калина красная»)
Дарья Юрская (1973), актриса театра и кино, 
заслуженная артистка России

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня ночью температура в Москве 15…
17°, днем в Москве 23…25°. Облачно; ночью 
небольшой дождь; днем дождь, местами 
сильный, в отдельных районах гроза, ветер 

ночью восточной четверти, 5–10 м/с, днем 
восточной четверти, 5–10 м/с, при грозе по-
рывы до 15 м/с. Восход Солнца — 4.19, заход 
Солнца — 20.51, долгота дня — 16.32. По 
данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

КуРс ВаЛЮТ

По курсу ЦБ на 25.07.2019
1 USD — 62,1162; 1 EURO — 70,3241.

ДаТсКИй угОЛОК

День сотрудника органов следствия Рос-
сийской Федерации
День речной полиции.
1814 г. — английский изобретатель Джордж 
Стивенсон провел первое испытание 
паровоза.
1980 г. — умер Владимир Высоцкий.
1984 г. — первый выход женщины-космонавта 
в открытый космос. Светлана Савицкая вышла 
в космос с борта станции «Салют-7».

ПАМЯТЬ

— У меня дед с голыми руками на фа-
шистов ходил!
— Ты же говорил — на медведя?
— Ты бы видел этого медведя... 
Фашист!

В 1991 году страна строителей коммуниз-
ма распалась на страны строителей капи-
тализма и страны просто строителей.

А вы знали, что, чтобы быть счастливым, 
нужно завести животное, в год которого 
вы родились?

Боже, рецепт счастья, оказывается, так 
прост!
Мне осталось всего-то найти дракона.

— Алло. Это шелкопряд?
— Да.
— Местный?
— Ага. Тутовый.

— В Европе геи, наркотики, разврат, без-
духовность и отсутствие скреп!
— Но почему вы тогда купили квартиру в 
Париже?
— Еще раз, для тупых. В Европе геи, нарко-
тики, разврат, бездуховность и отсутствие 
скреп!
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Карта праздника Московский спорт в Лужниках
27 июля 2019 г.

12.  Фитнес
13.  Воркаут 
14.  Восточные единоборства 
15.  Промо Кубка Мэра 
 Москвы по хоккею 
16.  Промо-стенд «Кубка мира 
 по стрельбе из лука»
17.  Трикинг 
18.  Капоэйра

19.  Настольный теннис 
20.  Детский спортивный 
 городок
21.  Стандрайдинг 
22.  Боевое самбо 
23.  Брейк-данс 
24.  Баланс борды 
25.  Бадминтон 
26.  Выбор спорта для детей

27.  Спортивная викторина 
28.  Дзюдо 
29.  Городки 
30.  Стронгмен
31.  Настольный хоккей
32.  Смешанные единоборства
33.  Бокс
34.  ПКХ ЦСКА
35.  ПБК ЦСКА

36.  ФК «Локомотив»
37.  ГТО
38.  Йога
39.  Динамо
40.  Pump track 
41.  Беговелы
42 . ЦО «Чертаново»

 Подписка «МК»
44 . Академия «ЛОКО»

1.  Концерт Europa Plus 
 Live 2019
2.  Турнир по мини-футболу
3.  Стритбол 
4.  Игры героев
5.  Big Air / BMX 
6.  Самокат-парк
7.  Шахматы
8.  Игры героев / Дети
9.  Big Air / MTB
10. Лонгборд 
11. Гонка на самокатах 

ПОДПИСКА 
НА ПРАЗДНИКЕ 

«МОСКОВСКИЙ СПОРТ 
В ЛУЖНИКАХ»

27 июля с 10:00 до 15:00
МОСКВА, м. «Спортивная», 

у центрального входа 
в ОК «ЛУЖНИКИ»

ГОСТИ «МК»
В четверг, 25 июля, в 12.30 в редак-

ции газеты «Московский комсомолец» 
пройдет онлайн-конференция российской 
спортсменки, выступающей в синхрон-
ном плавании, двукратной чемпионки 
мира Майи ГУРБАНБЕРДИЕВОЙ и перво-
го пловца-синхрониста в России, четы-
рехкратного чемпиона мира Александра 
МАЛЬЦЕВА.

Чемпионат мира по водным видам 
спорта в Южной Корее — это одно из самых 

ожидаемых событий в мире спорта. В со-
ревнованиях по синхронному плаванию наши 
чемпионы завоевали золотые медали, показав 
всему миру, на что способна сборная России. 
Майя Гурбанбердиева и Александр Маль-
цев выиграли в технической и произвольной 
программах микст-дуэтов на чемпионате, 
завоевав две золотые медали. 

Каково это — быть мужчиной в синхрон-
ном плавании? Как будущим победителям 
приходится готовиться к соревнованиям? 
Войдут ли смешанные дуэты в соревнова-
тельную программу Олимпийских игр?

Эти и другие вопросы вы можете за-
дать уже сейчас на сайте mk.ru в разделе 
«Гости «МК» в комментариях к анонсу.

В Оксон-Хилле (США, штат Мэриленд) 
во вторник, 23 июля, остановилось 
сердце 28-летнего российского бок-
сера Максима Дадашева, который за 
три дня до этого получил смертельную 
травму в отборочном бою по версии 
IBF. Почему бой не остановили, ког-
да увидели, что Максим пропускает 
слишком много ударов? И кто виноват 
в смерти Дадашева? 

Соперником Максима Дадашева в его по-
следнем бою был пуэрториканец Субриэль 
Матиас, который до этого все свои победы 
добывал исключительно нокаутом. Матиас и 
в этот раз бил сильно и точно, в свойственном 
ему стиле, но до 8-го раунда Дадашев, исходя 
из судейских записок, проигрывал лишь со 
счетом 3:5. 

В 11-м раунде тренер Максима Бадди Мак-
гирт, увидев, что его подопечный не реагирует 
на речь и пропускает слишком много ударов, 
подумал, что пора кидать на ринг полотен-
це: «Макс, пожалуйста, дай мне остановить 
бой. Ты слишком много пропускаешь». Боксер 
не ответил, и угол Дадашева дал знак судье: 
заканчиваем.

Добраться до раздевалки самостоятельно 
Максим уже не смог. По пути с ринга его начало 
рвать. Прибывшие на место медики уложили 
его на носилки и отправили в больницу, где 
во время двухчасовой операции из-за отека 
мозга 28-летнему боксеру пришлось сделать 
трепанацию черепа, а потом ввести в меди-
каментозную кому. Прогнозы были удовлет-
ворительными, говорили даже, что Максим 
сможет вернуться к нормальной жизни. Однако 
во вторник в команде Дадашева сообщили, что 
«сердце боксера не выдержало».

До этого боя в активе Дадашева было 
13 поединков, и во всех он одержал победы. 
Встреча с Матиасом должна была стать оче-
редным шагом на пути к титулу чемпиона мира 
по версии IBF. Однако этому уже не суждено 
сбыться. 

Стоит ли искать виновных в смерти пер-
спективного российского боксера или это про-
сто трагическая случайность?

Помощь россиянину была оказана сво-
евременно, и американские врачи, по всей 
видимости, сделали все, что могли.

Тренер? Он остановил бой в тот момент, 
когда стало понятно, что Максим уже не в силах 
продолжать поединок.

Рефери действовал по правилам, давая 
шанс Дадашеву вырвать победу в последних 
раундах.

Соперник, разумеется, старался бить 
сильнее, как делал бы и сам Максим. 

После новости о гибели Дадашева его 
бывший партнер по сборной Денис Гольцов 
рассказал, что 12 лет назад у Максима была се-
рьезная травма головы, из-за которой ему было 
противопоказано пропускать удары. Поэтому 
на время он оставил бокс, но вскоре вернулся. 
«Надо было зарабатывать, а что он лучше всего 
умел? Боксировать», — отметил Гольцов. 

Руслан Проводников, 
боксер-профессионал, 
выступавший в первой 
полусредней весовой 
категории, чемпион 
мира по версии WBO, 
рассказал, что тоже 
тренировался под ру-
ководством Бадди 
Макгирта: «Он действи-
тельно хороший, та-
лантливый специалист. 
А Максим, как и я, был 

воином. Перед тем как выйти в ринг, я всегда 
говорил своей команде и тренеру: «Что бы ни 
случилось, никогда не останавливайте бой. 
Как бы там ни было, пока я могу стоять, бить — я 
буду это делать. Не вздумайте останавливать 
секундомер». И буквально сегодня узнал, как 
Макгирт уговаривал Максима закончить бой. 
Как-то Владимир Гендлин сказал, что порой 
боксеров нужно спасать от своего мужества. 
Очень горько, что Максим ушел в самом рас-
цвете сил. Я соболезную его близким, родным 
и друзьям». По словам Руслана, это хороший 
урок молодым боксерам: «Я никогда не питал 
иллюзий, понимал, что бокс — опасный вид 
спорта. Каждый раз выходил в ринг как в по-
следний раз. Понимал, что со мной может что-
то случиться, но делал это осознанно. Молодые 
ребята, которые переходят в профессионалы, 
думают, что там все так классно: софиты, слава, 
деньги, чемпионские пояса, узнаваемость. Нет, 
ребята! Есть еще обратная сторона — вот она. 
Каждый спортсмен должен понимать, что удача 
улыбается единицам. Но любого может ждать 
и то, что произошло с Дадашевым».

Проводников объяснил «МК», что если Да-
дашева допустили к бою, значит, со здоровьем 
у него все было в порядке: «В Америке никогда 
не допустят боксера до соревнований, если у 
него есть какие-то проблемы, отклонения от 
нормы или даже просто не хватает какой-то 
справки. Я сам боксировал в США практически 
10 лет. В плане контроля там все очень строго. 
У меня тоже в какой-то момент был сбой по 

кардиограмме, и меня не хотели допускать до 
боя. Пришлось проходить углубленное обсле-
дование. Там все серьезно: есть спортивная 
медицинская комиссия. Все документы долж-
ны быть в полном соответствии и получены в 
том штате, где боксер выступает. Я думаю, 
что просто трагический случай. Мы видели 
бои, в которых боксеры пропускали намного 
больше ударов, и более сильных. Взять даже 
меня. В каждом бою всегда был по колено в 
крови, очень много пропускал, но пока, сла-
ва богу, здоров. А другой может выходить, 
выигрывать с минимальным ущербом для себя, 
никогда не пропускать, но один шальной удар 
— и все. Это бокс. Надо это принять. Таков 
слепой жребий».

Денис Лебедев, чем-
пион мира WBA Super и 
IBF в первом тяжелом 
весе, тоже сказал «МК», 
что все боксеры-
профессионалы нахо-
дятся в группе риска: 
«Такое чувство, что я 
потерял своего брата. 
В первую очередь со-
болезную его родите-
лям, семье, родным. К 
сожалению, это суро-

вая правда нашего вида спорта. Мне об этом 
папа говорил с самого детства».

Лебедев также считает, что тренера винить 
нельзя: «Ни один боксер не скажет: «Я не пой-
ду». А уж тем более боксер из России. Когда-то 
украинский боец Виктор Постол дрался с Лу-
касом Матиссе. Аргентинец имел репутацию 
хищника-убийцы. А тут у него что-то щелкнуло 
в глазу, и он отказался от продолжения боя 
из-за риска потерять зрение. В итоге победил 
Постол. Впрочем, он выигрывал и по ходу боя. 
Я уверен, что ни Дадашев, ни Постол, ни Про-
водников, никто из нас бы не отказался. Мы 
немного другие. Или посмотрите на мекси-
канцев. Они бьются не на жизнь, а на смерть. 
Выходят и готовы умереть в прямом смысле 
слова. А от тренера в таких ситуациях ничего 
не зависит. Бой мог остановить и рефери. Но 
есть профессиональное правило: пока боксер 
не коснулся третьей точкой ринга, команда 
«стоп» не должна звучать. Но теперь о чем-то 
говорить и винить кого-то бесполезно. Это 
бокс — мы все сражаемся за победу, деньги. 
Один удар, и Максим мог победить. Очень жаль. 
У меня ком в горле…»

Дарья СМЕТАННИКОВА,  
Анастасия КЛЮКИНА.

«ЗОЛОТО» ЧЕМПИОНОВ-СИНХРОНИСТОВ — В «МК»

Один удар, и Максим мог победить...»
«Это бокс —

Российский 
спортсмен 
умер через 
три дня 
после боя

спОРТ
...Это было мое первое большое и 
настоящее журнальное интервью 
с серьезным советским спортсме-
ном. Я только-только поступил в 
комсомольско-молодежное издание 
«Смена», а Федор был признан луч-
шим футболистом всего СССР. Мы 
были уже немного знакомы, да и во-
обще — почти ровесники, но, чтоб вы 
знали или вспомнили, в те времена в 
печати не принято было тыкать — все 
шло строго на «вы». И Федя перед на-
чалом беседы озорно мне подмигнул 
— вроде нормально сейчас поговорим, 
а тебе потом на официалку какую-то 
все выворачивать — тяжело ведь? Не 
объяснять же мне тогда было, что это 
— чуть не в первый раз.

Мне, конечно, хотелось выглядеть поори-
гинальнее — и я для начала спросил у Феди, 
зачем он, будучи уже зачисленным в дубль 
«Спартака», подал документы в Горный ин-
ститут, в который впоследствии не только 
поступил, но и абсолютно по-честному его 
окончил. И вот что услышал в ответ.

— Ты понимаешь, я ведь никогда не вос-
принимал футбол как способ зарабатывания 
денег — я в него просто играл для получения 
удовольствия. А горный инженер — это, как 
мне казалось, профессия, за счет которой я 
смогу существовать. Там — работа, деньги, а 
здесь — просто игра. Вот и все. 

— Постой, но ты же уже в это время мог 
оценить свои перспективы по «Спартаку» и 
разным юношеским сборным?

— Да мало ли, что я мог?! Это же другие 
должны оценивать! Ты знаешь, сколько ребят 
я видел в самых разных возрастах намного 
сильнее себя?! Но ты вот сейчас у меня интер-
вью берешь, да еще на вы, а они все куда-то 
делись, да?

— Федь, вот так — вопросом на вопрос 
— интервью ведь никакого не получится. От-
веть прямо: ты вот совсем ни фига в себя не 
верил?

— Ну, «ни фига» у вас, Сергей, вычеркнут, 
а так отвечаю: пойми, человек ведь состоит 
из комплексов. Любой человек, правда. И кто 
их преодолевает — тот поднимается. У меня 
вот был комплекс — не стать мне профессио-
нальным футболистом. Но я, наверно, в себе 
его изжил. Перемог как-то. Это знаешь, как в 
шахматы играть в детстве начинаешь — и у 
тебя получается лучше всех сначала с сосе-
дями по лестничной клетке, потом — во всем 
подъезде и дворе. А как «на район» выходишь 
— там уже находятся ребята посильнее. И ты 
уже начинаешь комплексовать. 

Как футбольный шахматист Черенков 
играл — описывать бессмысленно, мне ис-
кренне жаль тех, кто не застал эпоху Федора. 
Впрочем, могу воспроизвести воспоминания 
закадычного партнера Феди, Юрия Гаврилова. 
Итак, убираем игроцкий сленг и называем 
всех по фамилиям. Как в то советское подцен-
зурное время. Иначе нынешняя читательская 
поросль многого попросту не поймет.

— Лобановский тогда в сборной доста-
вал всех идеей прессинга. В Европе где-то 

подсмотрел — так, говорил, в современный 
футбол только и играют. Однажды заехали 
только на сбор, а у меня вчера дочка родилась, 
перебрал, чего уж там, слегка, а тут Лобан 
рассказывает, что прессинг этот — теперь 
наше все. И все молчат, кивают, а я возьми 
да и скажи, что это деревенский вариант — 
умная команда ведь на второй раз найдет 
способ противодействия. Лобан, понятно, 
тогда окрысился, но вскоре нам выпало играть 
с Киевом, и я говорю Федьке: там будет этот, 
как его, прессинг, давай их клоунами выста-
вим. А он отвечает: да легко! Короче, картина 
такая: мяч у наших защитников, я специально 
к ним лицом разворачиваюсь, чтобы показать, 
под какую ногу мне мяч отдать. И слышу сзади 
топот шести ног — пошел он, знаменитый 
киевский прессинг. И вижу краем глаза, куда 
рванул Федька. И есть у меня касания от силы 
полтора, чтобы ему поудобнее прокинуть. И я 
спиной уже чую, что и на нем двое сидят. Но 
вроде успеваю. А потом подпрыгиваю — тут 
же минимум два подката бутс шипованных 
летят! — и смотрю в этом полупрыжке, как 
Федька Ярцеву отдает. В касание, понимаешь! 
Я-то корягу любую мог в его сторону покатить, 
а он из нее конфетку раз от раза делал! Такую, 
чтобы Жорка сразу смог пробить. Ну а если 
Жорке с ходу стукнуть дать, тут все теории 
современного футбола моментально тухнут. 
Эх, зря нам Лобан в сборной с Федькой вместе 
так толком и не дал сыграть....

У Федора выдастся, конечно, великая 
карьера — на закате ее он даже заграницу 
французскую зацепить успеет. «Спартак» 
устроит ему роскошный прощальный матч, 
пригласив топовую тогда «Парму», мы прися-
дем с Федей на двоих перед банкетом в буфете 

старого стадиона «Динамо», и он, открывая 
прощальное шампанское, спросит: ну как 
сыграл-то, совсем уже сдулся — или?..

И я, как кучу лет назад, отвечу вопросом 
на вопрос — а на фига уходишь-то, если в 
таком порядке?

И он спарирует: затем и ухожу — чтобы 
играющим запомнили. А не доигрывающим 
— их жалеют, а я вот конца такого не хочу. Ты 
ж видел, как Бесков в раздевалку заходил? 
Похвалил ведь — знаешь, как это приятно — 
чтоб последние в футболе добрые слова были 
от Константин Иваныча? Больше ведь никто 
такой уже меня не похвалит...

Ошибался, однако, Федор Федорович. 
Через пару лет поле его ухода из футбола 
Бесков примет родное московское «Динамо» 
и даже выиграет с ним Кубок — по сей день 
крайний бело-голубой трофей. И в последнем 
сезоне мэтра будем мы с ним сидеть в при-
брежном кафе одного дивного южного города 
после трудовой динамовской победы. И буду 
я слегка фальшиво поздравлять Бескова с 
тем успехом. И потянется к нашему столу 
вереница любителей автографов — даже я 
свои пару раз распишусь. Они потом уйдут, 
на нашем столе окажется благодарственная 
бутылка коньяку, и когда я буду ее открывать, 
Константин Иваныч подготовится к тосту:

— Давай, что ли, за нашу популярность.
— За вашу — всегда готов! Хотел спросить 

— какая ваша идеальная команда?
— Моя-то? Да вот те десять человек, что к 

нам расписаться на салфетках подходили — и 
Федя Черенков. Их только расставить вокруг 
него пограмотнее нужно бы было...

Сергей МИКУЛИК,  
специально для «МК».

ОН ДОЛГО 
НЕ ДОГАДЫВАЛСЯ, 
ЧТО В ФУТБОЛ 
МОЖНО ИГРАТЬ 
ЗА ДЕНЬГИ
Великому 
Черенкову 
исполнилось 
бы 60

На могиле Федора 
Федоровича до сих пор 

нет памятника

ДЕРЕВЯННЫЙ 
КРЕСТ 

ДА СДУТЫЙ 
МЯЧ

12 лет назад у Максима 
Дадашева (на фото слева) была 
серьезная травма головы. 
Ему было противопоказано 
пропускать удары.
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